
Ипотека  
стала быстро 
портиться
Заемщики не справляются 
с обслуживанием долгов

Ипотечные заемщики выходят 
на просрочку. Согласно данным 
ЦБ, наиболее сильный рост прос-
роченной задолженности по ипо-
теке в феврале наблюдался в сег-
менте ранней просрочки — до 
30 дней. Участники рынка указы-
вают, что причина — в  ухудшении 
финансового состояния заем-
щиков, многие из которых уже 
не в состоянии вовремя вносить 
платежи даже по реструктуриро-
ванным кредитам.

Группировка задолженности по 
ипотечным жилищным кредитам по  
срокам задержки платежей на 1 фев-
раля опубликована на сайте Банка 
России. Согласно раскрытым дан-
ным, в феврале просрочка по ипоте-
ке выросла во всех категориях задол-
женности, выделяемых ЦБ. Однако 
наиболее заметно она увеличилась 
в категории ипотеки, платежи по 
которой просрочены до 30 дней,— 
за месяц на 70%, до 129,6 млрд руб. 
В категории ипотеки с просрочен-
ными платежами от 31 до 90 дней 
объем просрочки вырос на 5,3%, до 
34,9 млрд руб., от 91 до 180 дней — 
на 5,6%, до 21,9 млрд руб., свыше 
180 дней — на 3,6%, до 108,5 млрд 
руб. При этом доля непросроченной 
ипотеки в феврале снизилась на 1,4 
процентного пункта, до 92,7%, или 
3,77 трлн руб.— минимального уров-
ня с 2011 года.

По словам участников рынка, 
рост просрочки в феврале вызван ря-
дом факторов. «В первую очередь на 
поведение заемщиков влияет ухуд-
шение экономической ситуации»,— 
указывает директор дирекции ипо-
течного кредитования Транскапи-
талбанка Вадим Пахаленко. «Мно-
гие заемщики старались платить по 
ипотеке в течение 2015 года, несмо-
тря на снижение платежеспособно-
сти и прочие трудности. Однако на 
фоне продолжающегося падения до-
ходов и снижения цен на недвижи-
мость, в результате которого у мно-
гих стоимость кредита стала превы-
шать стоимость жилья, люди теряют 
мотивацию платить по ипотеке»,— 
указывает первый зампред правле-
ния Банка жилищного финансиро-
вания Игорь Жигунов.
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Пилотов отучат от катастроф
После трагедии в Ростове-на-Дону авиакомпаниям предписано  
проверить навыки летного состава

Росавиация косвенно подтвердила 
 изложенную ранее в ”Ъ“ версию о том, 
что катастрофа Boeing 737-800 компа-
нии FlyDubai, разбившегося 19 марта 
при попытке посадки в аэропорту Рос-
това-на-Дону, произошла из-за ошибки 
его пилотов, потерявших ориентировку 
в пространстве. Об этом свидетельст-
вует поступившее во все авиакомпании 
распоряжение ведомства, предписы-
вающее проверить навыки своих пило-
тов Boeing по уходу на второй круг после 
неудавшейся посадки, а также отрабо-
тать с ними процедуру вывода самоле-
та из «сложного пространственного 
 положения».

Как стало известно 
”
Ъ“, проанализировав 

первые, предварительные результаты про-
веденного расследования авиакатастрофы, 
в которой погибли 62 человека, Росавиация 
приняла превентивные меры для недопуще-
ния подобных трагедий в будущем. Для это-
го заместитель главы ведомства Олег Сторче-
вой, в прошлом опытнейший пилот, одним 
из первых освоивший Boeing 737 в России, 
издал информационный бюллетень, пред-
писывающий всем руководителям россий-
ских авиакомпаний оценить профпригод-
ность и, если потребуется, переобучить пи-
лотов, управляющих самолетами этого типа.

Авиационным чиновникам предложено 
в первую очередь довести до летного состава 
информацию о расследовании двух недав-
них катастроф Boeing 737, абсолютно схо-
жих, как полагают эксперты, по своей схе-
ме,— в Ростове-на-Дону и Казани, проис-
шедшей в ноябре 2013 года при попытке за-
хода на посадку Boeing 737 авиакомпании 
«Татарстан».

После прохождения этого «теорети-
ческого» курса все российские пилоты 
Boeing 737 должны будут дополнительно (по-
добные тренировки и так происходят два-
жды в год) изучить уже на тренажерах мето-
дику ухода на второй круг после прерванной 
посадки «в ручном режиме и с разных вы-
сот». Особое внимание проверяющим при 
этом следует обратить на действия пилотов 
по управлению машиной в так называемом 
продольном канале — по высоте.

Кроме того, инструкторам авиакомпа-
ний предписывается проверить, умеют 
ли члены экипажей выводить машину из 
«сложного пространственного положения». 
Подготовку летчиков для действий в кри-

тической ситуации, по мнению господина 
Сторчевого, следует включить в программу 
регулярных тренировок.

Росавиация не исключает, что сопутству-
ющими факторами в обеих катастрофах мо-
гли быть плохая погода и конструктивные не-
доработки Boeing 737. В частности, повышен-
ное трение в сопряжении деталей приво-
да руля высоты самолетов этого типа — при 
расследовании катастрофы в Казани, напом-
ним, в этом механизме были обнаружены вы-
работки и металлическая стружка. Впрочем, 
причиной трагедии, жертвами которой ста-
ли 50 человек, комиссия большинством голо-

сов признала тогда ошибки экипажа, однако 
в своих рекомендациях Росавиация решила 
учесть все возможные аспекты. С учетом это-
го виртуальные уходы на второй круг на тре-
нажерах должны будут совершаться обучае-
мыми в условиях предупреждения о сдвиге 
ветра (Windshear warning), да еще и закли-
нившего руля высоты (Jamed elevator).

Отметим, что благодаря проведенной рас-
шифровке параметрического и речевого са-
мописцев Boeing 737-800 компании FlyDubai 
экспертам Межгосударственного авиакоми-
тета (МАК) и Росавиации удалось полностью 
реконструировать схему развития аварий-
ной ситуации на борту.

Вторая после неудавшегося ранее захода 
попытка посадки Boeing в аэропорту Росто-
ва-на-Дону происходила в сложных, но не за-
предельных погодных условиях. Видимость 

составляла около 5 км, нижняя граница об-
лаков находилась в 630 м от земли, ветер дул 
со скоростью 13–18 м/сек., однако был почти 
попутным для самолета, заходившего на по-
садку курсом 218 градусов. Непосредственно 
перед снижением для второго захода диспет-
чер сообщил летчикам, что предупреждение 
о сдвиге ветра отсутствует.

Тем не менее, опустившись до высоты 
220 м, экипаж по какой-то причине решил 
уходить на второй круг. По данным пара-
метрического самописца, из-за мешавшей 
управлению болтанки командир Boeing ре-
шил набирать высоту в ручном, так называе-
мом директорном, режиме. При этом летчик, 
как полагают расследователи, не учел специ-
фику работы Boeing 737-800. 
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Пилотов Boeing 737 заставят  
извлечь уроки из авиакатастроф  
в Ростове-на-Дону и Казани    
ФОТО REUTERS

Всех под одну площадку
Подготовлена концепция «русской Alibaba»

Как стало известно ”Ъ“, Минэкономики 
разработало проект «русской Alibaba» — 
интернет-площадки для экспорта рос-
сийских товаров за рубеж, создать кото-
рую в декабре поручил Владимир Путин. 
Для этого правительство выберет рос-
сийскую компанию-агрегатора, кото-
рая должна будет продвигать отечест-
венную продукцию как самостоятельно, 
так и на китайских ресурсах AliExpress, 
JD и американских eBay и Amazon. О сво-
ем желании стать специализированной 
площадкой для экспорта заявили «Ян-
декс.Маркет», «Юлмарт» и Wikimart.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался подготов-

ленный Минэкономики проект «Электрон-
ная торговля как драйвер развития деятель-
ности субъектов малого и среднего пред-
принимательства на внутренних и внеш-
них рынках». Документ описывает создание 
«единой среды экспортера», объединяющей 
в системное решение «продвиженческие, 
таможенные, логистические, информаци-
онные, платежные, кредитные, страховые 

и иные сервисы, необходимые для реализа-
ции товаров посредством электронной тор-
говли на экспорт и внутри страны».

Краеугольным камнем концепции являет-
ся компания-агрегатор, интернет-площадка, 
которая станет «одним окном» для выхода рос-
сийских производителей на мировые рынки. 
В качестве примера таких российских компа-
ний-агрегаторов в документе приводятся «Ян-
декс.Маркет», «Юлмарт» и Wikimart. Сразу же 
в концепции оговаривается: российские пло-
щадки осуществляют интеграцию с крупней-
шими зарубежными электронными площад-
ками, например AliExpress, Amazon, eBay, 
JD.com и иными, «в целях продвижения рос-
сийских товаров на международные рынки».

Согласно документу, за формирование 
пула экспортеров будет отвечать Российский 
экспортный центр (РЭЦ), он же будет оказы-
вать помощь в стандартизации и сертифика-
ции продукции, после чего «направлять» экс-
портеров к агрегатору.
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Террористов будут  
лишать и не пускать
В Госдуму внесен новый антиэкстремистский пакет

В целях усиления борьбы с экстремиз-
мом сенатор Виктор Озеров и депутат 
Ирина Яровая внесли пакет законопро-
ектов, которые могут значительно ог-
раничить в правах граждан России. За 
«создание условий» к подготовке терро-
ристических преступлений их могут пе-
рестать выпускать за рубеж, а за совер-
шение — лишать гражданства РФ, что 
сейчас запрещено Конституцией. Круг 
потенциальных террористов и экстре-
мистов Ирина Яровая и Виктор Озеров 
хотят расширить: в Уголовном кодексе 
(УК) отдельные статьи предлагают вве-
сти для международных террористов, 
для пособников экстремистов, и карать 
за подобные преступления с 14 лет.

Главы комитетов Совета федерации и Гос-
думы по безопасности Виктор Озеров и Ирина 
Яровая внесли два законопроекта. Первый со-
держит исключительно поправки к УК и Уго-

ловно-процессуальному кодексу (поправки 
в кодексы обязательно вносятся в Госдуму от-
дельно). В пояснительной записке к нему го-
ворится, что проект «направлен на создание 
дополнительных механизмов противодей-
ствия террористическим и экстремистским 
проявлениям». Авторы, судя по тексту проек-
та, понимают под этим ужесточение наказа-
ний за эти преступления, ответственность по 
террористическим статьям предлагается вве-
сти с 14 лет. Также парламентарии предлага-
ют установить низший предел в наказании по 
ряду террористических статей: за публичные 
призывы к терроризму вводится нижний по-
рог наказания от 100 тыс. руб. (сейчас его нет, 
а штраф может составить до 500 тыс.), а если 
они сделаны через СМИ или интернет, то на-
казать могут уже на срок от пяти до семи лет 
(сейчас до семи лет лишения свободы). 
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Приток капитала на развивающи-
еся рынки за последние пять лет 
сократился на $1,1 трлн, причем 
большая часть спада пришлась 
на Китай и Россию, говорится 
в новом исследовании МВФ по 
движению капиталов. Если рань-
ше основной причиной замед-
ления притока являлось сокра-
щение вложений из-за рубежа, 
то теперь, наоборот, выведе-
ние средств частным сектором 
из своих государств является ос-
новным фактором оттока. Самой 
эффективной мерой в этих усло-
виях в фонде считают гибкий ре-
жим курсообразования, который 
может сделать бегство капиталов 
менее выгодным.

Чистый приток капитала на раз-
вивающиеся рынки с 2010 года со-
кратился с уровня в 3,7% их общего 
ВВП до минус 1,2% ВВП в 2015 году, 
свидетельствуют данные МВФ. Всего 
за пять лет сокращение вложений за-
тронуло три четверти из 45 проана-
лизированных стран, однако в отри-
цательной зоне показатель очутил-
ся именно из-за оттока капитала из 
Китая и России: суммарный приток 

на развивающиеся рынки за пять 
лет сократился на $1,12 трлн, но без 
КНР и РФ снижение показателя со-
ставило всего $448 млрд. Заметим, 
по данным ЦБ РФ, чистый отток ка-
питала из страны с 2010 года соста-
вил $438 млрд.

При этом, несмотря на сопостави-
мое с кризисными периодами 1980-
х и 1990-х годов сокращение прито-
ка инвестиций, в этот раз признаки 

долгового кризиса выражены гора-
здо слабее, фиксируют в МВФ. Смяг-
чить последствия оттока помогли 
высокий уровень резервов и более 
низкая доля внешнего долга в ин-
валюте. Однако главным фактором 
остается гибкость установления об-
менного курса: эта мера позволяет 
предупредить падение притока ка-
питала на 4,5% ВВП, тогда как боль-
шой объем резервов лишь на 0,5%, 

низкий уровень долга — на 1%. «Быс-
трая девальвация в ответ на негатив-
ный шок способствует удержанию 
капитала в стране из-за 

”
удорожа-

ния“ вложений за рубеж, тогда как 
страх дальнейшего ослабления на-
цвалюты, напротив, усиливает от-
ток»,— поясняют авторы доклада.

Но появляется новый риск: усиле-
ние уже оттока капитала с развиваю-
щихся рынков. Так, только из Китая 
за последние полтора года утекло бо-
лее $650 млрд, посчитали в Capital 
Economics (на долю Китая приходит-
ся около 80% изменений показателей 
развивающихся стран). Однако тен-
денция началась раньше, в 2012 го-
ду, до этого сокращение чистого при-
тока было связано в первую очередь с 
падением иностранных вложений в 
ту или иную страну, отмечают в МВФ. 
Компенсируется это падение в основ-
ном за счет расходования резервов, а 
не за счет сокращения импорта (с пи-
ка 2007 года темпы накопления ре-
зервов снижались, в прошлом году 
их объем сократился на 0,03% ВВП).

Что касается притока, то его за-
медление объясняется в первую 
очередь сокращением разницы в 

темпах экономического роста меж-
ду развитыми и развивающимися 
странами (а также спредов в ставках 
и нормах доходности). Этот фактор 
вряд ли изменится в обозримом бу-
дущем, констатируют в МВФ. Опре-
деленное влияние оказывает и поли-
тика ФРС США, но в целом внешние 
факторы играют уже меньшую роль 
в стимулировании оттока. Сокраще-
ние притока происходит в основном 
за счет сжатия объема зарубежного 
кредитования компаний на развива-
ющихся рынках и выпуска долговых 
инструментов, тогда как динамика 
вложений в капитал (включая пря-
мые инвестиции) более стабильна.

Отметим, что с начала года осла-
бление доллара на фоне более пес-
симистичной риторики ФРС спо-
собствовало снижению оттока с раз-
вивающихся рынков: по данным 
Institute of International Finance ин-
весторы наращивают вложения в 
Бразилию, Россию и Индию, всего в 
марте приток портфельных инвести-
ций на развивающиеся рынки соста-
вил $36,8 млрд против $5,4 млрд ме-
сяцем ранее.

Татьяна Едовина

Притоки тонут в оттоках
Капиталы не спешат на развивающиеся рынки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,8

миллиарда долларов составил чистый отток прямых иностранных инвестиций из России 
в четвертом квартале 2015 года, свидетельствуют данные ЦБ. В четвертом квартале 2014 года, на фоне 
первого нефтяного шока, чистый отток прямых вложений составлял $16,1 млрд, тогда как за пределы РФ 
было вложено $14,7 млрд. В четвертом же квартале 2015 года в РФ поступило $3,7 млрд — благодаря ре-
инвестированию средств и притоку в долговые инструменты нефинансового сектора, а также первому с 
конца 2013 года чистому привлечению иностранного долга банками объемом в $1 млрд. Из РФ инвести-
ровано $5,5 млрд. При этом нефинансовыми компаниями — в два раза больше, чем поступило в Россию.

Чистый приток прямых иностранных 
инвестиций в РФ ($ млрд)
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РЫНОК ЛЕКАРСТВ

Здоровые и бедные  
отказываются от таблеток

Объем коммерческого рынка лекар-
ственных препаратов в России в це-
нах закупки аптек в феврале 2016 
года сократился на 0,7% по сравне-
нию с январем и составил 46,2 млрд 
руб. (включая НДС), констатирует 
в своем отчете компания DSM Group. 
Сокращение коммерческого рынка 
лекарств за два месяца 2016 года от-
носительно того же периода 2015-го 
в рублевом эквиваленте составило 
7,6%. Причем по итогам аптечных 
продаж за второй месяц 2016 года в 
натуральном выражении объем этого 
сегмента рынка был равен 315,8 млн 
упаковок, что на 18,2% меньше, чем 
за аналогичный период 2015 года.

По мнению главы DSM Group 
Сергея Шуляка, такое падение спро-
са объясняется двумя факторами — 
снижением как доходов, так и забо-
леваемости населения. «В прошлом 
году в конце февраля продолжалась 
эпидемия гриппа, которая и вызвала 
повышенный спрос на соответ-
ствующие лекарства. В этом году 

наблюдалась довольно ярко выра-
женная эпидемия гриппа и ОРВИ, 
начавшаяся еще в конце января, 
однако всплеска аптечных закупок 
противопростудных препаратов в 
феврале замечено не было, потому 
что к эпидемии в 2016 году аптеки 
подошли с запасом, обеспечив себя 
львиной долей сезонных лекарств 
еще в декабре-январе»,— отмечает 
он. Напомним, эпидемия гриппа в 
феврале 2015 года также повлияла 
и на показатели смертности — по 
итогам первого квартала Росстат 
зафиксировал ее прирост на 5,2% 
(подробнее см. ”Ъ“ от 8 мая 2015 
года). По словам господина Шуляка, 
какой именно вклад в спад продаж 
приходится на улучшение эпидеми-
ологической обстановки, а какой — 
на рост бедности населения, оценить 
невозможно, но объемы продаж 
лекарств в 2015 году в сравнении 
с 2014-м сократились на 6%.

По итогам февраля отечествен-
ные препараты занимали 58% рынка 
(в количественном измерении), 
однако из-за своей невысокой цены 
относительно импортных лекарств, 
в стоимостном выражении на них 
приходилось лишь 29% продаж. 
Доля безрецептурных препаратов 
в коммерческом сегменте по итогам 
февраля составила 52%. Продолжи-
лось сокращение доли лекарств в 
ценовом диапазоне 50–150 руб. за 
упаковку (с 15,6% в феврале 2015 
года до 15,3% в феврале 2016-го), 
на 2,1% уменьшился удельный вес 
лекарств ценой от 150 до 500 руб. 
за упаковку (с 49,9% в феврале 2015 
года до 47,8% в феврале 2016-го). 
Также незначительно сократилась 
доля препаратов низшей ценовой 
группы (дешевле 50 руб. за упаков-
ку) — с 6,7% до 6,6%.

Анастасия Мануйлова

КОММЕРЧЕСКИЙ РЫНОК ЛЕКАРСТВ 
В ФЕВРАЛЕ 2016 ГОДА   
ИСТОЧНИК: ИСТОЧНИК DSM GROUP.    
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Текущий кризис в РФ — затяжной 
процесс и должен привести к сме-
не модели экономического ро-
ста, констатируют экономисты 
ЦМАКП, подводя итоги 2015 года 
и делая прогноз на 2016–2019 го-
ды. Но в ближайшие четыре года та-
кой трансформации не произойдет. 
У экономики есть два вероятных 
сценария: пессимистический, кото-
рый предполагает медленный рост 
цен на нефть и кризис в банковской 
системе в 2016 году,— и оптимисти-
ческий: в нем нефть дорожает быс-
тро. В обоих вариантах экономика 
РФ возвращается к прежней, неу-
стойчивой модели роста — а первые 
признаки восстановления промыш-
ленности в 2016 году лишь подтвер-
ждают эту тенденцию.

Кризисный 2015 год экономисты 
ЦМАКП характеризуют как «год тяже-
лых уроков». Так, девальвация не всег-
да способствует экономическому росту 
и оздоровлению компаний, а падение 
импорта создало пространство для его 
замещения — но заполнить его невоз-
можно без радикального улучшения 
технологических и потребительских 
свойств российской продукции. «Ин-
вестиции не растут сами по себе»,— до-
бавляют они — даже на фоне роста ре-
альной прибыли предприятий в 2015 
году на 36% (данные Всемирного банка 
с учетом промышленной инфляции).

В среднесрочном прогнозе ЦМАКП на 
2016–2019 годы базового сценария нет: 
независимо от того, какая траектория 
реализуется (затяжной кризис или мед-
ленный подъем), нынешний экономиче-
ский кризис — «не относительно корот-
кая, год-полтора, перенастройка эконо-
мической системы, а затяжной систем-
ный процесс, он должен обеспечить для 
экономики формирование нового меха-
низма роста взамен исчерпавшего себя».

Оба сценария прогноза ЦМАКП не 
предусматривают новых механизмов 
роста и предполагают возвращение в 
среднесрочной перспективе к старой 
модели, основанной на увеличении 
частного потребления и экспортных 
доходов. Оптимистичный сценарий 
предполагает рост цены нефти с $37 за 
баррель в 2016 году до $65 в 2019 году, 
финансовую стабильность — и макси-
мальное государственное стимулиро-
вание экономики (в том числе ценой 
бюджетного дефицита). Во втором ва-
рианте цены на нефть будут расти мед-

леннее (с $37 за баррель до $53 за бар-
рель соответственно), финансовую сис-
тему в 2016 году ждет кризис, а полити-
ка государства в 2017–2019 годах будет 
направлена только на сглаживание шо-
ков и формирование резервов.

Источником финансового кризиса в 
2016 году может стать банковская систе-
ма. «Еще в докризисный период значи-
мая часть средств многих российских 
банков была скрыто размещена в акти-
вы, связанные с небанковским бизне-
сом собственников банков. Это означа-
ло образование скрытых 

”
дыр в капи-

тале“»,— считают в ЦМАКП. Формаль-
но такие «дыры» не мешали банкам со-
ответствовать требованиям ЦБ — но па-
дение экономики ухудшило как состоя-
ние рыночного портфеля банков, так и 
финансовое положение аффилирован-
ного небанковского бизнеса. На конец 
2015 года масштаб еще не выявленных 
регулятором «дыр в капитале» оцени-
вается ЦМАКП «как минимум в 0,9 тр-
лн руб.» и распределен между полови-
ной частных банков. Новые эпизоды 
бегства вкладчиков, увеличение клю-
чевой ставки ЦБ или ужесточение тре-
бований регулятора к активам и резер-
вам может спровоцировать рост числа 
банкротств. «Снова может запустить-
ся цикл 

”
декапитализация банков — 

ужесточение условий кредитования — 
рост просрочки по кредитам — декапи-
тализация банков“. Это оттянет начало 
роста кредитования экономики»,— по-
ясняют в ЦМАКП.

Выводы опубликованного вчера до-
клада департамента исследований и 
прогнозирования (ДИП) ЦБ «О чем го-
ворят тренды» подтверждают вероят-
ное возвращение промышленности к 
традиционной структуре роста. Пер-
вые признаки восстановления выпу-
ска в обработке обеспечены отраслями, 
ориентированными на внешний про-
межуточный спрос (прежде всего ме-
таллургией) — при большем снижении 
выпуска в потребительских и инвести-
ционных отраслях. «Такое направле-
ние структурных сдвигов представля-
ется вполне естественным для эконо-
мики, ориентированной на экспорт сы-
рья и продуктов низкой степени пере-
работки. Структурные изменения, тре-
буемые для возобновления устойчиво-
го роста в промышленности, вероят-
но, потребуют дополнительного време-
ни»,— заключают в ДИП.

Алексей Шаповалов

Медленный рост не лучше 
затяжного кризиса
Среднесрочный прогноз ЦМАКП  
обошелся без базового сценария

РСПП обратился к вице-премь-
еру Дмитрию Козаку с прось-
бой пересмотреть планы по 
введению штрафов за некаче-
ственные коммунальные услу-
ги. Наказывать поставщиков 
уплатой потребителям до 30% 
стоимости не соответствую-
щих нормативам услуг предло-
жил Минстрой. В РСПП говорят, 
что штрафы увеличат нагруз-
ку на бизнес, который зачастую 
не может улучшить свою рабо-
ту из-за незавершенности ре-
формы отрасли. В правитель-
стве, однако, проект Минстроя 
поддерживают — хотя и могут 
учесть соображения промыш-
ленников при правке проекта.

Как стало известно 
”
Ъ“, Россий-

ский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) обра-
тился к вице-премьеру Дмитрию 
Козаку с письмом, в котором про-
сит не вводить штрафы за предо-
ставление некачественных услуг 
ЖКХ. Документ датирован 5 апре-
ля и подписан главой союза Алек-
сандром Шохиным.

Идея ужесточения ответствен-
ности поставщиков коммуналь-
ных услуг принадлежит Минстрою 
— ведомство разработало проект 
поправок к правилам предоставле-
ния услуг ЖКХ (закреплены поста-
новлением правительства №354 от 
6 мая 2011 года) и планировало, что 
он вступит в силу с 1 апреля 2016 
года, однако пока документ не под-
писан. Минстрой предлагает вне-
сти в правила нормы о штрафах за 
поставки некачественных ресур-
сов в объеме 15% их стоимости с по-
вышением порога до 30%, если не-
поладки не устранены более деся-
ти дней. Также предложен штраф в 
50% от размера ошибочно выстав-
ленной квитанции. «Возможность 
взимания штрафа именно в поль-
зу потребителей мотивирует участ-
ников рынка повышать качество 
работы, а собственников недвижи-
мости — контролировать исполне-
ние управляющей компанией сво-
их обязанностей в полном объеме 
и, следовательно, повысит качест-
во обслуживания в ЖКХ»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ замглавы ведомства Анд-

рей Чибис.
По мнению же комиссии РСПП 

по ЖКХ, введение новых штра-

фов усилит нагрузку на бизнес, 
но способствовать повышению 
качества коммунальных услуг не 
будет. В обоснование такой пози-
ции РСПП напоминает вице-пре-
мьеру, что «в ряде городов до сих 
пор не утверждены документы 
по комплексному развитию тер-
риторий, в том числе — схемы те-
плоснабжения». Соответственно, 
у поставщиков ресурсов нет инве-
стпрограмм — и, как следствие, 
возможности планировать разви-
тие и модернизацию инфраструк-
туры, штрафы же только усугубят 
их финансовое положение. Так-
же в объединении промышлен-
ников и предпринимателей напо-
минают, что де-факто поставщи-
ков услуг уже штрафуют: в дейст-
вующей редакции правил предус-
мотрено снижение платы за услу-
ги при их несоответствии норма-
тивам, предусмотрены штрафы и 
в КоАП, и в законе о защите прав 
потребителей.

Помимо этого, у промышлен-
ников есть юридические и техно-
логические претензии к докумен-
ту Минстроя. Так, по мнению ко-

миссии РСПП, он противоречит 
Гражданскому кодексу в той части, 
в которой определяет санкции за 
нарушение договорных обяза-
тельств, не являясь при этом феде-
ральным законом. Реализации же 
его на практике помешает как то, 
что в проекте никак не установле-
ны требования к потребителям ре-
сурсов (в основном речь идет о те-
плоснабжении — и возможности 
порчи теплоносителя некачест-
венными системами отопления), 
так и то, что общедомовые прибо-
ры учета установлены далеко не 
во всех домах. Из-за этого в РСПП 
ожидают многочисленных спо-
ров и судов после введения новых 
санкций — при этом установить, 
на чьей стороне происходят нару-
шения, будет невозможно.

Собеседник 
”

Ъ“ в аппарате 
Дмитрия Козака вчера подтвер-
дил получение письма господина 
Шохина — оно находится в про-
фильном департаменте аппарата 
правительства на рассмотрении. 
Как рассказал 

”
Ъ“ источник в Бе-

лом доме, «конструктивные пред-
ложения РСПП могут быть учтены 
при технической правке проекта 
документа», однако проект Мин-
строя «поддерживается правитель-
ством», что делает существенную 
его переработку маловероятной.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова

Ржавая вода  
не заслуживает наказания
Бизнес против штрафов за некачественные коммунальные услуги
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Вчера в Петербурге Владимир 
Путин встретился с участника-
ми медиафорума «Общероссий-
ского народного фронта» (ОНФ) 
и рассказал им, что гордится сво-
им другом — виолончелистом 
Сергеем Ролдугиным. Более то-
го, он объяснил почему. А спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ наблюдал 
за тем, как быстро медиафорум 
превратился в большую ежегод-
ную пресс-конференцию Влади-
мира Путина.

Медиафорум «Общероссийского 
народного фронта» проходит в «Лен-
экспо». Так было и в прошлом году. 
В остальном этот форум на предыду-
щий не очень похож. Чтобы понять 
все это, достаточно оглядеть и услы-
шать огромный вестибюль, в кото-
ром участники форума ждут прие-
зда президента России. Дело не толь-
ко в том, что их изнуряет это ожида-
ние (они же не знают, что оно еще да-
же не началось). Дело в том, что нет 
ничего такого, что сразу чувствуешь, 
когда оказываешься среди людей, 
которые чего-то очень хотят и к че-
му-то еще стремятся.

— Надо любить журналистов…— 
слышу я вспышку справа.

— Да ну, какой смысл им это гово-
рить? Это все равно, что метать мол-
нии в холодец…— вспышка слева 
гаснет, не вспыхнув.

— А мы написали жалобу…— де-
лится журналистка за соседним сто-
ликом жизнеутверждающей инфор-
мацией с коллегами.

Все это еще, может, и не называ-
ется унынием. Но что это тогда, если 
не уныние?

Рассказывают, что два предыду-
щих дня оживленно было только на 
площадке электронных СМИ. Там 
царили переживания по поводу на-
ступления социальных сетей и мес-
сенджеров на свободу слова на тра-
диционных сайтах (то есть сущест-
вуют опасения, что сайты переста-
ют читать в связи с появлением бо-
лее или менее новейших источни-
ков информации).

А на площадке печатных СМИ бо-
рются за обнуление НДС для прес-
сы. Предложение высказал культо-
вый замминистра связи и комму-
никаций Алексей Волин, и оно, ко-
нечно, очень сладкое. Но нельзя же 
так искушать такую доверчивую ау-
диторию.

Неплохо было бы для начала сде-
лать то, о чем участники такого же 
форума договаривались с господи-
ном Путиным год назад: вернуть 
льготы по ЕСН, остановить ката-
строфический рост цен на бумагу… 
Делегаты форума, еще по каким-то 
необъяснимым причинам не поте-
рявшие вкус к жизни, рассказывали 
мне, с какой болью на форуме гово-
рили о том, что не выполняются по-
ручения президента, те, кто эти по-
ручения должен выполнять: пред-
ставители тех же Минкомсвязи, 
Минпромторга…

Впрочем, приезд господина Пу-
тина должен быть все-таки, по идее, 
хоть немного разволновать эту обще-
ственность.

Впрочем, этого, похоже, не было 
в планах Владимира Путина. Он пре-
дупредил, что, хотя Петербург назы-
вают городом трех революций, он 
рассчитывает, что результатом уси-
лий участников форума не станет 
четвертой революцией.

Ольга Тимофеева, активный 
член ОНФ, подвела итог кропотли-
вой деятельности по выполнению 
поручений президента по результа-
там прошлогоднего медиафорума: 
вернули рекламу в кабельные кана-
лы и обязали муниципальные влас-
ти не отказывать журналистам в ак-
кредитации.

Первый же вопрос превратил ме-
роприятие во внеочередную боль-
шую пресс-конференцию Владими-
ра Путина. Все, кто не успел задать 
ему вопрос на прошлой такой пресс-
конференции, имели, кажется, все 
шансы сделать это теперь.

Один делегат форума спросил, 
почему мировые СМИ замалчивают 
(в отличие, видимо, от российских 
региональных) успехи российских 
войск в Сирии.

— У вас задача вынести информа-
цию на суд общественности, а там — 
принизить, замолчать, недоинфор-
мировать…— поставил диагноз жур-
налистике больного постиндустри-
ального западного общества Влади-
мир Путин. Но все это, как говорят 
юристы, покушение с негодными 
средствами.

Для такого диагноза нужно тем не 
менее специальное образование. И 
Владимир Путин, видимо, уверен, 
что именно у него оно есть. И с этим 
даже нельзя поспорить: и правда 
есть. И даже не одно.

Журналистке районной газеты 
«Рассвет» было поручено поднять 
вопрос о возвращении такой систе-
мы выдачи государственных субси-
дий региональным изданиям, ко-
торая избавляла бы их от многочи-
сленных проверок, и господин Пу-
тин пообещал это — и вот этим при-
нес пользу.

Еще один журналист рассказал, 
как региональное отделение МЧС 
растиражировало по всем СМИ 
субъектов федерации фотографию, 
которую сделал еще один журна-
лист их газеты, и начал задаваться 
вопросом, не нужно ли во благо са-
мого отделения МЧС навести поря-
док в системе авторского права — 
чтобы такие организации не стра-
дали потом от чудовищных штра-
фов, которые непременно наложит 
на них суд.

Господин Путин близко к сердцу 
принял проблемы МЧС:

— А противопожарные меропри-
ятия у вас проводятся? — поинтере-
совался он у журналиста, и больше у 
того вопросов не возникло.

Встреча только началась, а одна 
девушка, сидевшая через ряд за Вла-
димиром Путиным, уже надежно за-
снула. Ее, правда, пытались будить. 
Но пока она побеждала.

Другая журналистка, до сих пор 
бодрствующая, призналась, что ее 
мечта — это министерство демогра-
фии (это при том, что она по всем 
признакам была уже сильно бере-
менна, причем, как ей казалось, пя-
тым ребенком, и ей самой по идее та-
кое министерство уже ни к чему).

— А оно чего будет делать? — по-
интересовался господин Путин.

— Заниматься демографией,— 
прошептала молодая до сих пор 
мать (хотя после этого вопроса могла 
и сразу поседеть.— А. К.).

— Надо подобрать туда достой-
ных людей,— озаботился Влади-
мир Путин.

Тут, конечно, не каждый подойдет.
После этого Владимир Путин нео-

жиданно ответил на вопрос о Панам-
ском досье и о Сергее Ролдугине в 
частности. Вопрос дали задать поль-
зователю Instagram (выбор в этом 
случае был, таким образом, единст-
венно верным) Константину, если я 
не ошибаюсь, Ткаченко.

— Здесь надо начинать с 90-х го-
дов…— Владимир Путин готовил-
ся к ответу (и может, даже не один 
день.— А. К.),— мы стали самодоста-
точными… Когда наша страна была в 
очень тяжелом положении и лежала в 
руинах, тогда в принципе очень всем 
нравилось посылать нам картош-
ку, другую гуманитарную помощь и 
диктовать то, что они считают нуж-
ным в отношении России… Все нача-
лось, если вы помните, с Югославии, 
когда впервые западная пресса обру-
шилась на первого президента Рос-
сии Бориса Николаевича Ельцина, 
когда он прямо заявил о нашей по-
зиции неприятия бомбежек Белгра-
да и силовых действий в отношении 
этой страны. Дальше — больше, даль-
ше появились проблемы на Украине, 
переворот, желание жителей Крыма 
присоединиться к России…

Было давно очевидно, к чему кло-
нит Владимир Путин. К Панамскому 
досье дело шло много лет, и оно, ко-
нечно, стало результатом усиливаю-
щейся неприязни к России со сторо-
ны западного мира (в котором, счел 
нужным добавить Владимир Путин, 
все-таки есть люди, с которыми мож-
но иметь дело.— А. К.).

— Но больше всего,— добавил 
он,— наших оппонентов беспоко-
ит единство и сплоченность нашей 
нации…

И, наконец, он перешел к тому, че-
го от него все эти дни так ждали, то 
есть к деталям:

— Вашего покорного слуги там (в 
Панамском досье.— А. К.) нет!.. Что-
то там поковыряли и что-то слепили! 
Я смотрел эти картинки…

И тут настала очередь появиться 
Сергею Ролдугину (нет, не в этом, ко-
нечно, зале). Выяснилось, что у Вла-
димира Путина есть новая информа-
ция по его поводу:

— Есть какой-то друг господина 
президента России, он чего-то там 
сделал, наверное, это имеет какую-
то коррупционную составляющую. 
Какую? Да никакой там нет… Теперь 
что касается Сергея Павловича Рол-
дугина. Он не просто какой-то му-
зыкант, он народный артист России, 
блестящий музыкант, думаю, что 

один из лучших в стране. Он был чле-
ном жюри на международном кон-
курсе Чайковского, начинал рабо-
ту здесь, в Ленинграде, Петербурге, 
у Мравинского, долгое время рабо-
тал у Гергиева, был ректором Петер-
бургской консерватории, он человек 
очень творческий. Многие творче-
ские люди в России, я не знаю, каж-
дый второй, может быть, если вы 
обратите внимание, пытаются зани-
маться бизнесом, и, насколько мне 
известно, Сергей Павлович тоже.

Очевидно, что попытка оказалась 
удачной.

— Но какой его бизнес? — продол-
жил президент.— Он является мино-
ритарным акционером в одной из на-
ших компаний и там какие-то деньги 
зарабатывает. Это, конечно, не мил-
лиарды долларов, чушь, нет ниче-
го подобного, какие-то зарабатыва-
ет. Что любопытно и интересно, я 
горжусь такими людьми, как Сергей 
Павлович, и в числе своих друзей, и 
вообще в целом. Почти все деньги, 
которые он там заработал, он истра-
тил на приобретение музыкальных 
инструментов за границей и привез 
их в Россию, дорогие вещи. Мы всег-
да приветствуем, когда кто-то дела-
ет что-то подобное. Но он идет еще 
дальше, я знаю, что он уже несколь-
ко месяцев занимается — чем? Офор-
млением этих музыкальных инстру-
ментов в собственность государст-
венных учреждений. И на протяже-
нии многих лет занимается, не вы-
пячивая себя, организацией концер-
тов, продвижением русской культу-
ры за границей, фактически оплачи-
вает из своих средств. Чем больше у 
нас будет таких людей, тем лучше. Я 
горжусь, что у меня есть такие друзья!

Таким образом, очевидно, что 
Владимир Путин решил именно сам 
высказаться в защиту Сергея Ролду-
гина: ведь эти новости можно было 
при желании обнародовать и рань-
ше, но Владимир Путин, видимо, ре-
шил, что это — его личное дело.

При этом все-таки понятно, что 
Сергей Ролдугин так или иначе поль-
зовался услугами заранее благодар-
ных ему российских банков и орга-
низаций. В этом, судя по всему, нет 
никакого состава преступления, и 
нимб над головой этого человека не 
вызывает никаких вопросов (наобо-
рот, все встало на места: как-то не вя-

залась вся эта история с его на самом 
деле светлым образом). Но ясно, что 
режим наибольшего благоприятст-
вования ему был обеспечен.

Владимир Путин согласился с 
тем, что «надо прекращать квази-
преступную деятельность коллек-
торов», но «нормальную работу надо 
продолжать». Проблема, конечно, в 
том, что одна работа от другой дея-
тельности в какой-то момент и пере-
стает отличаться.

Новости были оглашены и в отве-
те на вопрос, приглашали ли вооб-
ще Владимира Путина на саммит по 
ядерной безопасности, куда он отка-
зался поехать.

Президент признался, что при-
глашали, что это сделал его колле-
га (значит, Барак Обама) и что он сам 
«даже не против был поехать», но его 
отговорили другие коллеги, из МИ-
Да России и из ведомства по контр-
олю за ядерной безопасностью.

— Там все было разбито на пять 
групп,— рассказал Владимир Пу-
тин,— и нам предложили работать 
только в одной. Это значит, что мы 
не могли влиять на выработку кон-
кретных решений.

Кроме того, выяснилось, что США, 
по словам Владимира Путина, отка-
зались соблюдать подписанное со-
глашение об уничтожении избыточ-
ного плутония: не построили предус-
мотренный этим соглашением завод 
по утилизации 34 тонн плутония, а 
решили «создавать возвратный мате-
риал», из которого плутоний в случае 
необходимости можно вернуть в пер-
воначальное состояние.

Так что и решили не ехать, раз все 
равно никто не слушает (и тем более 
не слушается).

— Это, видимо, вызовет поиск но-
вых офшоров,— констатировал Вла-
димир Путин.

Разгорячившись, российский 
президент припомнил американ-
цам все… до линчевания негров не 
дошло, а вот до базы Гуантанамо — 
конечно.

— Они сказали, что Гуантанамо за-
кроют. Ну и что? Закрыли? Нет. До сих 
пор там люди в кандалах ходят без су-
да! Средневековье какое-то! Можно 
представить, чтобы у нас такое было!

Журналистка Светлана Горбачева, 
которая уже год назад спрашивала, 
почему растут цены на бумагу, спро-

сила об этом и еще раз. Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС) бы-
ло предписано проверить произво-
дителей бумаги, и ФАС выяснила: 
рост — в пределах инфляции. На са-
мом деле, утверждала Светлана Гор-
бачева, цены прежде всего растут у 
посредников, которых она теперь то-
же попросила проверить.

Я понял, что решение вопроса от-
кладывается по крайней мере до сле-
дующего видеофорума: пока ФАС 
проверит всех посредников и сооб-
щит, что их услугами не стоит поль-
зоваться вообще.

Но надо сказать, что глава ФАС 
Игорь Артемьев сообщил об этом сра-
зу же. Он предложил газетам и жур-
налам покупать бумагу не у типогра-
фий и посредников, а прямо у про-
изводителей, то есть для начала на-
до поломать всю существующую сис-
тему, которая выстраивалась не года-
ми даже, а и десятилетиями, и попро-
бовать начать строить другую систе-
му, и в это же время пытаться объяс-
нять типографиям, почему они долж-
ны брать в производство купленную 
журналом, к примеру, «Русский пио-
нер» бумагу. Кроме того, журнал «Рус-
ский пионер» должен везти эту бума-
гу от производителя и где-то хранить 
ее… И даже еще зачем-то в это же вре-
мя стараться написать сам журнал…

Впрочем, Владимиру Путину 
идея, по-моему, понравилась.

Журналисты при этом уже не вы-
глядели так обреченно, как в вести-
бюле перед началом встречи. Перед 
каждым участником медиафорума 
маячила теперь величайшая цель: 
задать вопрос. И весь форум обрел, 
наконец, смысл и сам свелся к одно-
му единственному вопросу: «Если не 
я задам этот вопрос, то кто? Ведь не 
сосед же мой?!»

Увы, не зря жизнь пока прожили, 
как правило, соседи.

Но подняться до высот, или хотя 
бы высоток (Сирии или Панамы) жур-
налистам уже не удавалось, и Влади-
миру Путину они такой возможности 
предоставить уже тоже не могли.

Но все-таки напоследок ему уда-
лось рассказать присутствующим о 
патриотизме. Он сейчас, конечно, 
нужен как никогда многим, а скорее 
всего всем.

Последний рубеж. Последняя за-
щита. Последнее прибежище.

Владимир Путин за другом в карман не полез
На форуме ОНФ Владимир Путин нашел что сказать о Сергее Ролдугине
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контекст  

Нового главкома  
нашли на Северном флоте

Президент Владимир Путин назначил адмирала Владимира Королева 
новым главнокомандующим военно-морским флотом (ВМФ). По ин-
формации ”Ъ“, соответствующий указ был подписан 5 апреля. До этого 
момента адмирал Королев являлся врио главкома и замещал на посту 
адмирала Виктора Чиркова, написавшего несколько недель назад ра-
порт об увольнении по состоянию здоровья. По информации ”Ъ“, Вла-
димир Королев был безальтернативным кандидатом на этот пост: до-

верить флот руководство Минобороны хотело наиболее опытному ад-
миралу. Владимир Королев участник 18 дальних походов на атомных 
подводных лодках и надводных кораблях, командовал двумя флотами 
(Черноморским и Северным), руководил созданием объединенного 
стратегического командования «Север». Де-факто именно он нес от-
ветственность за охрану всего побережья Северного Ледовитого океа-
на вплоть до границы с Чукотским автономным округом. Положительно 
о нем отзывались и сослуживцы: например, замглавкома вице-адми-
рал Александр Федотенков характеризовал его «наиболее грамотным 
адмиралом в ВМФ».

По словам источника ”Ъ“ в Генштабе, единственным минусом для 
Владимира Королева является возраст: в феврале ему исполнился 
61 год. По закону звание адмирала позволяет офицеру находиться 
на службе до 65 лет, а в случае необходимости ее срок может быть 
продлен до 70 лет. Однако, по словам собеседника ”Ъ“, второй вари-
ант, скорее всего, даже не будет рассматриваться, а через два-три го-
да адмиралу Королеву начнут подбирать более молодого преемника. 
Иван Сафронов

Выстроенная для  
Владимира Путина вертикаль 
на медиафоруме время 
от времени давала сбои   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера представители промыш-
ленности, Министерства оборо-
ны и вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин обсудили причины срыва 
государственного оборонного 
заказа 2015 года. Обсуждались 
центр им. Хруничева, не сумев-
ший поставить военным три ра-
кеты и два разгонных блока, 
и Амурский судостроительный 
завод, не справившийся с ре-
монтом подлодки.

Открывая совещание по вопро-
сам неисполнения гособоронзаказа 
(ГОЗ) в 2015 году, господин Рогозин 
призвал представителей ОПК не жа-
ловаться на экономический кризис 
и санкции: «Основная часть проблем, 
которая привела к срыву, это недора-
ботка в организации дела». Его пер-
вый заместитель Иван Харченко до-
бавил, что ситуация с ГОЗ-2015 «зна-
чительно лучше, чем в предыдущие 
годы» — он был исполнен на 96%. 
«Ситуацию с оставшимися 4% мы де-
тально рассмотрели на целой серии 
совещаний,— подчеркнул господин 
Харченко.— По наиболее вопиющим 
случаям неисполнения ГОЗ материа-
лы переданы в Генпрокуратуру». По 
его словам, самые большие трудно-
сти ГОЗ испытал в ракетно-космиче-
ской отрасли и судостроении.

Публичного обсуждения удостои-
лись два предприятия — Государст-
венный космический научно-произ-
водственный центр (ГКНПЦ) им. Хру-
ничева и Амурский судостроитель-
ный завод (АСЗ). В случае с ГКНПЦ 

речь шла о недопоставке трех ракет-
носителей «Рокот» и двух разгонных 
блоков «Бриз-М». По словам генди-
ректора ГКНПЦ Андрея Калиновско-
го, причинами проблем стали халат-
ность на предприятии и низкий про-
изводственный контроль. Впрочем, 
он заверил, что первый «Рокот» уже 
находится на космодроме Плесецк, 
где готовится к майскому пуску, вто-
рой — уже доставлен из омского «По-
лета» на площадку в Москву и будет 
сдан военным в мае, а третий — в 
июле. Разгонные блоки не были по-
ставлены из-за системного финан-
сового кризиса, в котором ГКНПЦ 
оказался в 2014 году: выданные для 
оздоровления 8,5 млрд предприятие 
начало получать с апреля 2015 года и 
специалисты не уложились в техно-
логические циклы. Военные получи-
ли изделия 18 февраля и 9 марта.

В случае с АСЗ речь шла о срыве 
сроков сдачи ВМФ РФ корвета проекта 
20380 «Совершенный» и проблемах с 
ремонтом дизель-электрической под-
лодки проекта 877 «Комсомольск-на-
Амуре» (причины крылись в нехватке 
оборотного капитала предприятия и 
отсутствии испытательной базы). 

Господин Рогозин поинтересовал-
ся у врио гендиректора завода Миха-
ила Боровского его условным стату-
сом: «Почему вы семь месяцев находи-
тесь в подвешенном состоянии, когда 
предприятие такое проблемное?» За 
господина Боровского вступился гла-
ва Объединенной судостроительной 
корпорации Алексей Рахманов: «Кан-

дидат проходит соответствующие 
проверки в ФСБ. Все руководство, ко-
торое находилось на заводе в начале 
2015 года, с задачами не справилось, 
которое было в мае 2015 года — тоже. 
В ноябре мы высадили туда команду 
управленцев, которые курируются 
вице-президентами ОСК. Они пробу-
дут там ровно столько, сколько нужно 
для наведения порядка». «В отрасли 
много проблемных заводов, но дру-
гих вариантов пока нет,— горячился 
господин Рахманов.— Как только поя-
вятся директора, которых не будут са-
жать, тогда все и наладится».

Проблем с судостроением дейст-
вительно много, говорит источник 

”
Ъ“ в Минобороны: в 2015 году бы-

ла сорвана поставка первых фрега-
тов проекта 11356 («Адмирал Григо-
рович» и «Адмирал Эссен»), фрегата 
проекта 22350 «Адмирал Горшков», 
десантного корабля проекта 11711 
«Иван Грен» и морского тральщика 
проекта 12700 «Александр Обухов».

По информации 
”

Ъ“, в закры-
той части совещания представите-
ли промышленности и Миноборо-
ны разобрали случаи срыва ГОЗ в 
других отраслях. Например, в 2015 
году предприятия Объединенной 
авиастроительной корпорации со-
рвали планы поставки двух МиГ-
29 и двух Су-35 (они были переда-
ны военным в феврале 2016 года), 
а также не смогли вовремя выпол-
нить обязательства по модерниза-
ции около десяти самолетов.

Иван Сафронов

Срыв гособоронзаказа  
рассмотрели и с воздуха, и с моря
Проблемы ракетно-космической отрасли и судостроения  
обсудили на совещании по вопросам неисполнения ГОЗ

Президент Владимир Путин в последний день полно-
мочий ульяновского губернатора Сергея Морозова 
подписал указ о его назначении временно исполня-
ющим обязанности главы региона до сентябрьских 
выборов. Господин Морозов пойдет на выборы и уже 
пообещал конкурентам «честную и жесткую» борьбу. 
Политологи отметили, что из аппаратных игр Сергей 
Морозов, который в губернаторском рейтинге был  
в последней пятерке, вышел победителем и имеет 
высокие шансы снова стать губернатором.

Полномочия Сергея Морозова истекали 8 апреля. Вче-
ра Владимир Путин своим указом назначил его врио гла-
вы Ульяновской области до выборов в сентябре. Господин 
Морозов вчера был недоступен для комментариев, одна-
ко через свою пресс-службу подтвердил, что пойдет на вы-
боры. Он пообещал конкурентам, что борьба будет «чест-
ной, жесткой и открытой». Несмотря на отсутствие указа 
о назначении господина Морозова врио вплоть до окон-
чания его полномочий, в правительстве области нервоз-
ности не наблюдалось. Источник 

”
Ъ“ в правительстве го-

ворил: «Есть данные, что вопрос фактически уже решен и, 
когда надо, указ будет опубликован с фамилией Морозов». 

Сергей Морозов впервые был избран главой области 
в декабре 2004 года. Два года назад в интервью 

”
Ъ“ он за-

явил, что намерен снова баллотироваться на этот пост. 
На встрече с президентом в октябре 2015 года он задал 
вопрос, идти ему на выборы губернатора «или планиро-
вать заниматься чем-то другим». «Президент сказал, что 
он удовлетворен моей работой и не видит никаких пре-
пятствий тому, чтобы я работал и дальше в Ульяновской 
области»,— сообщал тогда господин Морозов.

Тем не менее политологи считали его шансы на назна-
чение врио небольшими из-за вышедшего на федераль-
ный уровень конфликта с «Единой Россией» по поводу 
экс-главы Ульяновска Марины Беспаловой. Осенью 2015 
года она проиграла выборы главы города бывшему сити-
менеджеру Сергею Панчину, поддержанному губернато-
ром, после чего генсовет партии назначил ее главой при-
емной председателя «Единой России» в области. В то же 
время региональный политсовет исключил ее из партии 
«за дискредитацию», а фракция ЕР в заксобрании попро-
сила Дмитрия Медведева пересмотреть решение о назна-
чении экс-мэра. Однако президиум генсовета восстано-
вил госпожу Беспалову в партии, а на февральском съезде 
«Единой России» она была избрана членом генсовета. В на-
чале марта секретарь генсовета Сергей Неверов упрекнул 
власти области, планирующие выкупить у Ульяновского 

автозавода пустующее здание, в нецелесообразности бюд-
жетных трат. На фоне этих конфликтов Сергей Морозов в 
последнем рейтинге ФоРГО оказался в последней пятер-
ке губернаторов. Политолог Ростислав Туровский считает, 
что в борьбе политических групп «Сергей Морозов проя-
вил себя как опытный и умелый аппаратный игрок».

Член Общественной палаты РФ, доктор политических 
наук Нина Дергунова назвала назначение Сергея Морозо-
ва врио главы «немного странным». «Элита региона очень 
реагирует на такие назначения, и если все было ясно, то 
почему нельзя это было сделать за месяц, зачем была 
нужна нервозность, почему не было встречи с президен-
том»,— сказала она. По мнению госпожи Дергуновой, эти 
факторы «не дают стопроцентной уверенности, что это та 
кандидатура, которая полностью устраивает Кремль». С 
ней согласен Ростислав Туровский, по мнению которого 
задержкой назначения губернатору, возможно, «дали по-
нять, что не все благополучно в его отношениях с прези-
дентской администрацией». Однако он полагает, что за-
тяжка сработала в пользу Сергея Морозова, поскольку «ве-
ла к росту рисков от замены губернатора на фоне кризис-
ной ситуации и подготовки к думской кампании».

Отделение «Единой России» готово поддержать Сер-
гея Морозова на выборах губернатора. «Тут никаких сом-
нений и быть не может»,— сказал 

”
Ъ“ глава региональ-

ного исполкома Константин Долгов, заметивший, что 
«все равно партии надо будет проводить праймериз», хо-
тя «еще не принято решение, какую — открытую или за-
крытую — модель выбирать». А госпожа Дергунова не 
исключила вероятности того, что может неожиданно по-
явиться альтернативный кандидат пропрезидентского 
пула. Господин Туровский считает, что «после назначе-
ния у Морозова шансы на победу близки к 100%», а если 
и будет конкуренция, то только на этапе праймериз, «по-
скольку Кремль настаивает на их конкурентности».

Первый секретарь обкома КПРФ, депутат заксобрания 
Алексей Куринный уже сообщил, что партия выставит 
своего кандидата. Он не исключил, что сам может балло-
тироваться на этот пост, «если так скажет партия». Госпо-
дин Туровский считает, что если Алексей Куринный зая-
вится на выборы, то они могут быть интересными, и у не-
го есть шанс получить неплохой результат. В противном 
случае «интрига исчезнет полностью», говорит эксперт.

Сергей Титов, Ульяновск

Сергею Морозову продлили 
полномочия день в день
Президент определился с и. о. ульяновского губернатора

Региональные депутаты продолжают скрывать све-
дения о своем заработке, но нарушителей становит-
ся меньше. Если сведения о доходах и имуществе 
за 2013 год скрыли более 700 парламентариев, то  
в прошлом году таких было уже вдвое меньше — 321 
депутат, говорится в докладе «Трансперенси Интер-
нешнл—Россия» (ТИ-Р). В ТИ-Р считают, что стати-
стика новой декларационной кампании будет уже 
принципиально иной, поскольку теперь депутаты, 
не отчитавшие до 1 апреля, будут лишены мандатов.

Согласно мониторингу Центра антикоррупционных 
исследований и инициатив ТИ-Р, за 2014 год были недо-
ступны декларации о доходах и имуществе 321 регио-
нального депутата. В ТИ-Р отмечают, что 288 из них обла-
дали на 31 декабря 2014 года (это отчетная дата, депутат де-
кларирует имущество и доход, который имеется у него на 
этот момент) депутатским мандатом. В прошлом году ТИ-
Р насчитала более 700 депутатов-нарушителей за 2013 год 
(см. 

”
Ъ“ от 18 марта 2015 года).

Все депутаты опубликовали сведения о своем заработке 
и имуществе за 2014 год только в 40 регионах. Еще в семи 
регионах оказались недоступными только декларации де-
путатов, которые уже сложили свои полномочия. В ТИ-Р от-
мечают, что результат мониторинга декларационной кам-
пании за 2014 год лучше, чем итог прошлогоднего исследо-
вания: только в 31 регионе все депутаты отчитались о дохо-
дах и имуществе за 2013 год и опубликовали эти сведения.

Региональные парламентарии обязаны подавать и пу-
бликовать сведения о доходах и имуществе (своих и сво-
ей семьи) согласно ст. 8 закона «О противодействии кор-
рупции» и указу президента от 4 декабря 2009 года, кото-
рый определяет перечень госдолжностей, подпадающих 
под это требование. Кроме того, в 2015 году вступили в си-
лу поправки, согласно которым депутаты региональных 
парламентов, не предоставившие до 1 апреля деклара-
цию о заработке и имуществе, будут лишены мандатов. 
Введение ответственности в отношении депутатов, не пу-

бликующих декларации, будет способствовать исключе-
нию нарушений в этой сфере, говорит один из авторов до-
клада, заместитель гендиректора ТИ-Р Андрей Жвирблис. 
При этом он отмечает, что массовые нарушения остают-
ся в сфере декларирования доходов и имущества судей.

Воронежская область — единственный регион, где ни 
один депутат местного парламента не отчитался о дохо-
дах за 2014 год. Спикер Воронежской облдумы Владимир 
Нетесов заявил 

”
Ъ“, что еще не руководил парламентом 

в 2014 году и «не до конца владеет ситуацией» за тот пе-
риод. «А за 2015 год мои коллеги исправно отчитывают-
ся, а те, кто этого не сделает, будут лишены мандатов»,— 
пообещал господин Нетесов. Выборы в Воронежскую обл-
думу прошли 13 сентября 2015 года. Богатейший, соглас-
но поданной в облизбирком декларации, депутат заксо-
брания Анатолий Шмыгалев («Справедливая Россия», за-
седает в облдуме с 2005 года) утверждает, что все это время 
«исправно отчитывался» о доходах и имуществе. «Главная 
моя обязанность — это отчет перед налоговой службой, но 
и в облдуму я направлял бумаги,— заявил он 

”
Ъ“.— Мне 

объясняли, что эта информация закрытая и публиковать 
ее нельзя». Господин Шмыгалев ранее активно выступал 
против обязанности региональных депутатов деклариро-
вать свои активы, но сейчас «принял эти ограничения».

Депутат Нижегородской облдумы коммунист Вален-
тина Аристова (ее декларацию также обнаружить не уда-
лось) утверждает, что подавала сведения о доходах и иму-
ществе за 2014 год. Почему декларации на сайте облдумы 
нет, она объяснить не смогла. То же самое сказал 

”
Ъ“ и де-

путат Курской облдумы Сергей Стародубцев, пообещав 
«разобраться с этим вопросом».

Очередная декларационная кампания уже стартовала. 
Депутаты Госдумы, члены Совета федерации, чиновники 
правительства и администрации президента уже подали 
свои декларации за 2015 год, они будут опубликованы к 
середине месяца.

Сергей Горяшко; Всеволод Инютин, Воронеж

Региональные депутаты  
не делятся заработанным
Сотни парламентариев скрывали сведения о доходах и имуществе

Вчера руководителем управле-
ния по связям с общественно-
стью Госдумы, заместителем  
руководителя аппарата верхней 
палаты парламента стал совет-
ник спикера Сергея Нарышки-
на, в прошлом член предвыбор-
ного штаба первого президента 
РФ Бориса Ельцина Денис Мол-
чанов. Он поможет не только с 
информационной политикой в 
Думе, но и с выборами самому 
спикеру. Прежний глава управ-
ления Юрий Шувалов, переиз-
бранный на последнем съезде 
«Единой России» членом высше-
го совета партии, сосредоточит-
ся на партийной работе и своих 
выборах — он намерен избраться 
в Госдуму по 218-му санкт-петер-
бургскому округу.

Вчера на официальном сайте Гос-
думы было сообщено, что заместите-
лем руководителя аппарата палаты, 
начальником управления по связям 
с общественностью и взаимодейст-
вию с СМИ с 7 апреля назначен Де-
нис Молчанов. «Это решение предсе-
дателя Госдумы. Мой предшествен-
ник Юрий Евгеньевич Шувалов идет 
на выборы в Госдуму. Предвыборная 
кампания требует большого количе-
ства времени, присутствия в окру-
ге. Такое решение поможет ему сос-
редоточиться на выборах и одновре-
менно не допустить, чтобы провисла 
работа управления»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Молчанов. Он отметил, что 
для него работа в информационной 
политике «не новая» и он постарает-
ся придать этому направлению рабо-
ты Госдумы «новый импульс».

• Денис Молчанов в 1996 году входил 
в предвыборный штаб президента 
Бориса Ельцина, затем работал  
помощником тогдашнего главы АП 
Валентина Юмашева. Был заммини-
стра культуры. В 2004 году возгла-
вил департамент правительствен-
ной информации, с 2008 года — гла-
ва департамента культуры и обра-
зования правительства РФ, с 2012 
года — замруководителя главы ап-
парата правительства. В 2015 году 
уволился из аппарата правительст-
ва. Доктор исторических наук.
Прежний глава управления, член 

высшего совета Юрий Шувалов под-
твердил 

”
Ъ“ эту информацию. «Да, 

я иду в 218-м одномандатном окру-
ге Санкт-Петербурга на выборы. Для 
меня это очень важно, я там родил-
ся, прожил 25 лет. Но, конечно, ра-
бота в Госдуме в настоящий период 
очень ответственна, необходим чело-
век, который мог бы посвятить ей все 
свое время»,— сказал он. Господин 
Шувалов остается в должности совет-
ника спикера Госдумы. Он также до-
бавил, что есть идеи по более актив-
ной партийной работе, последний 
съезд подтвердил его полномочия в 
высшем совете, и он по поручению 
председателя высшего совета Бориса 
Грызлова и с согласия других членов 
бюро фактически осуществляет роль 
координатора этого партийного ор-
гана. Последнее заседание бюро выс-
шего совета (ВС) состоялось 31 мар-
та, на нем члены бюро распредели-
ли между собой темы предвыборной 
программы партии, подготовку к ко-
торой начала программная комиссия 
партии. Напомним, некоторое вре-

мя назад между президиумом генсо-
вета и бюро ВС партии возникло не-
которое напряжение, поскольку гла-
ва бюро ВС Борис Грызлов вновь под-
ключился к активной партийной де-
ятельности после длительного пере-
рыва, а Юрий Шувалов стал его пра-
вой рукой в этой работе вне сложив-
шейся в партии субординации.

Источник в аппарате правительст-
ве полагает, что Денис Молчанов за-
служенно получил этот пост — «у него 
и опыт, и связи». К тому же в Госдуме 
он будет работать фактически напря-
мую с Сергеем Нарышкиным и полу-
чит больше возможностей реализо-
вать свои компетенции, чем до это-
го в правительстве. Можно предполо-
жить, что Денис Молчанов в преддве-
рии выборов поработает и на личное 
позиционирование спикера Госдумы. 
Он, напомним, уже выдвинулся на 
праймериз «Единой России» в Госду-
му по одномандатному 112-му округу 
(Кингисеппский) и по списку партии 
в Ленобласти. При этом в 2011 году ре-
зультаты «Единой России» на выборах 
в Госдуму составили всего 33,7%, что 
лишило Сергея Нарышкина уверен-
ного прохождения в парламент.

«Нарышкин тщательно работает 
в округе, назначение Молчанова — 
это укрепление той части команды, 
которая работает на его дальнейшее 
продвижение. Это продвижение На-
рышкин, безусловно, видит в каче-
стве подтверждения своих полномо-
чий на посту спикера. Пока альтер-
нативы ему нет. Но это не значит, что 
ее не может быть в принципе»,— го-
ворит политолог Леонид Давыдов.

Ирина Нагорных

Госдума меняет  
связного с общественностью
Руководителем соответствующего управления  
стал советник Сергея Нарышкина

Сергей Морозов готовится к честной и жесткой 
борьбе на выборах   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Скандал вокруг передачи опыт-
ных полей Тимирязевской акаде-
мии под коммерческую застрой-
ку вышел на уровень президента 
страны. Сразу десять бывших ми-
нистров сельского хозяйства — 
СССР, РСФСР и РФ — написали 
коллективное письмо Владими-
ру Путину, которое сегодня пере-
дадут в администрацию главы го-
сударства. Авторы обращения 
предупреждают, что застройка 
опытных участков и садов нане-
сет невосполнимый урон ака-
демии и всей аграрной отрасли 
страны.

Инициатором письма бывших 
министров к главе государства явля-
ется предприниматель Виктор Семе-
нов (возглавлял Минсельхоз в 1998–
1999 годах). «Когда узнал о беде, кото-
рая нависла над академией, бросил-
ся звонить друзьям и коллегам,— 
рассказал он 

”
Ъ“.— В итоге решили 

составить коллективное письмо сра-
зу Владимиру Путину». Под обраще-
нием к главе государства кроме го-
сподина Семенова подписались 
бывшие советские министры — Ва-
лентин Месяц, Борис Рунов, Алек-
сандр Ежевский, Вячеслав Чернои-
ванов, Всеволод Мураховский, Алек-
сандр Селезнев, Михаил Тимоши-
шин, Василий Глущенко, Владимир 
Наумов и Владилен Никитин.

Напомним, 4 марта правительст-
венная комиссия по развитию жи-
лищного строительства и оценке эф-
фективности использования земель-
ных участков постановила изъять 
у академии 101,58 га на севере Мо-
сквы. Эти земли, на которых сейчас 
находятся сады и опытные поля, пла-
нируется передать Фонду РЖС для за-
стройки. Как сообщал 

”
Ъ“ 4 апреля, 

фонд пообещал академии новые зем-

ли в Подмосковье, а также значитель-
ные компенсационные выплаты.

Авторы письма президенту уве-
рены, что застройка давно сущест-
вующих опытных полей приведет к 
уничтожению всей академии. «В зо-
ну отчуждения вошли уникальные 
объекты: опытное поле с центром 
точного земледелия — длительный, 
с 1912 года, стационарный опыт, од-

ним из первых внесенный в между-
народный реестр,— говорится в об-
ращении.— Кроме того, под застрой-
ку попадает коллекционный участок 
плодово-ягодных культур — Мичу-
ринский сад площадью 20 га, зало-
женный в 1939 году. Аналогов ему 
нет в России». Экс-министры указы-
вают, что изъятие территорий «вызо-
вет прекращение функционирова-
ния старейших в России факультетов 
зоотехнии и биологии, агрономии и 
биотехнологии». Они напоминают в 
письме, что в 2015 году премию пра-
вительства РФ в области науки и тех-
ники получили сотрудники центров 

и лабораторий, работающие на этих 
полях над «научным обеспечени-
ем импортозамещения». «Если пра-
вительство заберет эти 100 га, то Ти-
мирязевку можно будет просто за-
крыть,— уверен Владимир Семе-
нов.— Нельзя вырастить зоотехни-
ка без фермы или подготовить агро-
нома на асфальте. Это решение под-
рубит корень сельского хозяйства».

В Минсельхозе утверждают, что 
опытные поля не имеют особой на-
учной ценности. Как ранее сообщал 

”
Ъ“ представитель ведомства, «сад за-

нимает 45 га, из которых 20 га почти 
не используются, к тому же большая 

часть деревьев была высажена еще в 
1944 году». Другой собеседник 

”
Ъ“ из 

министерства и вовсе заявил, что на 
землях академии находятся «непро-
фильные объекты» — в частности, 
гольф-поле (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля).

Сотрудник Тимирязевской акаде-
мии, кандидат сельскохозяйствен-
ных наук Захид Уразбахтин провел 
для корреспондента 

”
Ъ“ экскурсию 

по опытным полям. «Мы считаем это 
рейдерским захватом,— говорит он, 
перешагивая уже зеленеющие ров-
ные грядки.— Никаких замечаний 
по использованию земли у нас не 
было, последняя проверка была осе-
нью прошлого года». После зимы на 
полях кое-где еще лежит снег, но зем-
ля выглядит ухоженной. Захид под-
робно рассказывает об исследова-
ниях, которые ведутся на участках: 
«Вот это пресловутое поле для голь-
фа, я лично за него отвечаю,— Захид 
указывает на небольшой участок 5 
на 5 м, покрытый песком.— Разуме-
ется, мы тут не играем в гольф, да-
же лунок нет, сами видите. Мы здесь 
ставим эксперименты по выращива-
нию газонной травы, которую потом 
могут закупать гольф-клубы». На со-
седнем участке, по его словам, выра-
щивают газонное покрытие для фут-
больных полей. «Может, теперь ска-
жут, что мы под футбол поле сдали?» 
— недоумевает он.

Ректор академии Вячеслав Луко-
мец занимает этот пост с 2015 года 
и поддерживают позицию Минсель-
хоза. Неформальным лидером про-
тестующих преподавателей и сту-
дентов является декан аграрного фа-
культета Александр Соловьев. Он уве-
рен, что обещанные земли в Подмо-
сковье не подходят академии. «Ког-
да-то они принадлежали Институту 
кормов в Лобне, в 2011 году они бы-

ли изъяты для постройки жилищно-
го комплекса,— рассказывает он.— 
Но от строительства отказались, по-
тому что там заболоченная террито-
рия. И теперь эти болота хотят отдать 
нам. Но на них ничего вырастить не-
возможно, мы-то в этом разбираем-
ся». У студентов свои претензии. «Сей-
час все очень удобно — вышел из зда-
ния, сбегал на поле, взял образец и 
вернулся в аудиторию,— говорит сту-
дентка Анна.— У нас перерыв между 
парами 20 минут, и как нам за это вре-
мя попасть в Подмосковье и обратно? 
Нас что, дирижабль будет забирать?»

Сотрудники академии и учащие-
ся готовятся к проведению митинга 
11 апреля, а также собирают подпи-
си жителей района против массовой 
застройки.

Тем временем Росагропромсо-
юз 6 апреля разослал сельскохозяй-
ственным предприятиям для обсу-
ждения документ (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“), который, как утверждает-

ся, подготовлен Минсельхозом. Ве-
домство предлагает изменить пере-
чень «признаков неиспользования 
земельных участков для ведения 
сельскохозяйственной деятельнос-
ти». В частности, предлагается при-
знать территорию, предназначен-
ную для растениеводства, использу-
емой не по назначению, если «на 5% 
и более не производится возделыва-
ние с/х культур и обработка почвы». 
Другой критерий — наличие на 20% 
площади «негативных процессов»: в 
частности «подтопление, заболачи-
вание, уплотнение почвы». Сотруд-
ники Тимирязевки уверены, что та-
ким образом ведомство пытается со-
здать законодательное обоснование 
изъятия земель.

Александр Черных,  
Александра Баева

Советские министры вернулись в поле
Корреспондент 

”
Ъ“ прошел по опытным грядкам Тимирязевской академии

Агрономы Тимирязевской  
академии намерены оборонять 
от застройщиков свои поля  
на севере Москвы   
ФОТО САФРОНА ГОЛИКОВА

Ирина Яровая еще в конце прошлого го-
да объявила о завершении совместной со 
спецслужбами работы над «большим анти-
террористическим пакетом» поправок, в 
котором речь идет не только об увеличении 
ответственности за террористические пре-
ступления, но и «о формировании новых со-
ставов» (см. 

”
Ъ“ от 21 ноября 2015 года). Она 

поясняла: это обезоружит терроризм «во 
всех проявлениях», «это вербовка, вовлече-
ние в преступную деятельность, публичные 
призывы — все, что связано с вовлечением 
молодого поколения в этот опасный вид ор-
ганизованной преступной деятельности».

Большая часть поправок касается уве-
личения сроков уголовной ответственно-
сти за терроризм и экстремизм. Так, ответ-
ственность за совершение теракта теперь 
будет начинаться от десяти лет (сейчас от 
восьми). Раньше в УК РФ оговаривалось, 
что если человек прекращал участие в ор-
ганизации, то и от ответственности избав-
лялся. Теперь же это правило будет распро-
страняться только на совершивших пре-
ступление в первый раз. Традиционно по-
вышаются наказания и за преступления 
экстремистской направленности. За воз-
буждение ненависти или вражды теперь 
можно будет получить от 2 до 5 лет (сейчас 
до 4 лет), за организацию сообщества — от 
5 до 8 лет (сейчас от 2 до 8 лет), за участие 
в этом сообществе — от 4 до 6 лет (сейчас 
до 4 лет). Вводится в УК РФ и новая статья 
— «Содействие экстремистской деятель-
ности». Под этим предлагается понимать 
«склонение, вербовку или иное вовлече-
ние» в действия, предусмотренные экс-
тремистскими статьями (280–282.3 УК РФ). 
Грозить за это будет от 5 до 8 лет тюрьмы.

Предложено ввести в УК статью «Акт 
международного терроризма» (ст. 361): «Со-
вершение вне пределов РФ взрыва, под-

жога или иных действий, подвергающих 
опасности жизнь, здоровье, свободу или 
неприкосновенность граждан РФ» в целях 
нарушения «мирного сосуществования 
государств и народов либо направленных 
против интересов РФ». Наказывать за это 
предложено лишением свободы на срок от 
15–20 лет либо пожизненно. Осужденным 
за это преступление нельзя будет претен-
довать на условно-досрочное освобожде-
ние, и у него не будет срока давности. 

Глава думского комитета по уголовному 
законодательству Павел Крашенинников 
говорит, что концепцию необходимо вни-
мательно смотреть. По его мнению, эффек-
тивная борьба с терроризмом заключает-
ся не в повышении наказания за эти пре-
ступления, а в более качественном рас-
следовании: «Нужно, может быть, какую-
то конвенцию принять о том, чтобы опе-
ративнее обмениваться с другими страна-
ми информацией». «Спорной» он называ-
ет и формулировку об акте международно-
го терроризма. «Любой террористический 
акт рассматривается как международный, 
и неважно, где он совершен. У такого рода 
преступлений нет национальной характе-
ристики»,— заявил 

”
Ъ“ депутат.

Другим законопроектом правится сра-
зу несколько законов. Закон о гражданст-
ве РФ предложено дополнить новым осно-
ванием для лишения граждан гражданст-
ва: совершение ряда преступлений терро-
ристической, а также экстремистской на-
правленности (ст. 205–206, 208, 211, 277–
282.4, 360 и 361 УК РФ). Сейчас основание 
для лишения гражданства только одно — 
подложные сведения при его предоставле-
нии, которые устанавливаются судом. Ли-
шать гражданства примкнувших к запре-
щенной в РФ организации «Исламское го-
сударство» террористов предлагал глава 
Чечни Рамзан Кадыров. Депутаты народ-
ного собрания Дагестана вносили в Госду-

му схожий проект. В заключении к нему ко-
митет Госдумы по конституционному зако-
нодательству уже дал заключение, в кото-
ром говорится, что по ст. 6 Конституции 
«гражданин РФ не может быть лишен сво-
его гражданства или права изменить его», 
а сама норма «будет прямо противоречить 
Всеобщей декларации прав человека 1948 
года, предусматривающей невозможность 
произвольного лишения гражданства».

Поправка к ст. 15 закона о порядке вы-
езда из РФ и въезда в РФ создаст преграды 
для возможности покинуть РФ. Выехать из 
страны в течение пяти лет не смогут те, ко-
му «объявлено официальное предостере-
жение о недопустимости действий, созда-
ющих условия» для совершения хотя бы 
одного из указанных преступлений: ст. 
205 (теракт), ст. 205.1 (содействие террори-
стической деятельности), ст. 205.2 (призы-
вы или оправдание терроризма), ст. 205.3 
(обучение терроризму), ст. 205.4 (организа-
ция террористического сообщества и учас-
тие в нем), ст. 205.5 (организация террори-
стической организации и участие в ней), 
ч. 3 и ч. 4 ст. 206 (захват заложника), ч. 4 
ст. 211 (угон воздушного, водного или же-
лезнодорожного транспорта), ст. 353, 356, 
357, 358, 361 УК РФ. Ограничены в праве на 
выезд будут также имеющие «неснятую и 
непогашенную судимость» за преступле-
ния, сопряженные с терроризмом или экс-
тремизмом, в том числе посягательство на 
жизнь государственного деятеля (ст. 277), 
захват власти (ст. 278) и мятеж (ст. 279).

В законе «О связи» будет установлено, 
что операторы связи будут обязаны в тече-
ние трех лет хранить информацию о фактах 
приема и передачи голосовой информации 
и сообщений, «включая их содержание». По-
правки к УПК, позволяющие правоохрани-
телям запрашивать информацию об элек-
тронных сообщениях в течение трех лет, со-
держатся в первом проекте. Сейчас ч. 3 ст. 10 

закона «Об информации…» обязывает опе-
раторов связи хранить подобную информа-
цию в течение полугода. В «МегаФоне» от-
метили, что «законодательство о связи уже 
подробно регулирует порядок взаимодейст-
вия операторов с органами ОРД, а порядок 
хранения и предоставления информации 
решается на уровне подзаконных актов». В 
компании обращают внимание, что законо-
проект неприменим к мессенджерам и дру-
гим коммуникационным интернет-серви-
сам, многие из которых используют шиф-
рование. Представители МТС и «Вымпелко-
ма» отказались комментировать поправки. 
Один из участников рынка отметил, что за-
конодательство предписывает операторам 
хранить информацию, но «не в таком объе-
ме и не в такие сроки».

Не обойдет ужесточение и чиновников. 
Поправкой к закону о госслужбе им запре-
тят заниматься деятельностью, хоть в ка-
кой-то мере финансируемой зарубежны-
ми лицами. Поправки к закону о противо-
действии терроризму расширили основа-
ния для проведения КТО «в целях пресече-
ния и раскрытия преступлений» (ст. 206, 
211, 277, 278, 279, 360 УК РФ). 

«В целях обеспечения координации» 
федеральных ведомств на местах, органов 
власти субъектов РФ и органов местного 
самоуправления, а также для профилакти-
ки терроризма президент получит новое 
полномочие. Он сможет создавать новые 
органы (название им в проекте не дано), 
состоящие из представителей федераль-
ных ведомств и регионов «и иных лиц». Ре-
шения этих органов, «принятые в преде-
лах их компетенции, обязательны для ор-
ганов госвласти субъектов РФ, МСУ, долж-
ностных лиц и граждан».

Максим Иванов,  
Софья Самохина,  
Наталья Корченкова,  
Анна Балашова

Террористов будут лишать и не пускать

В результате уборки шасси, закрылков и специ-
фического положения хвостового стабилизатора са-
молет начал подниматься вверх слишком интенсив-
но, теряя при этом поступательную скорость и выхо-
дя на закритические углы атаки.

В результате между летчиками, как пояснили 
близкие к расследованию источники 

”
Ъ“, прои-

зошел конфликт, зафиксированный уже речевым 
самописцем. Второй пилот, пытаясь предотвра-
тить неизбежное сваливание машины, кричал ко-
мандиру «Стоять! Стоять!», одновременно «пере-
тягивая» его действия своим штурвалом. Система 
управления Boeing, основанная на передаче элек-
трических импульсов от штурвалов к бортовому 
компьютеру самолета, рассоединилась. Иначе го-
воря, система стала получать не синхронные, а раз-
розненные, противоречащие одна другой коман-
ды от обоих летчиков. Машина в результате «клю-
нула» носом и с высоты около 1 тыс. м стала стре-
мительно падать. 

Летчики поняли свои ошибки, только когда ощу-
тили мощные отрицательные перегрузки — эки-
паж, как говорят эксперты, буквально повис на рем-
нях. Кроме того, после прохождения нижней грани-
цы облачности пилоты смогли сориентироваться 
в пространстве по огням аэропорта. Однако к этому 
моменту было уже поздно — неуправляемая маши-
на со скоростью около 370 км/ч под углом примерно 
45 градусов, да еще и с запредельным левым креном 
неслась к земле.

В Росавиации и МАК комментировать выпущен-
ный циркуляр о переподготовке российских летчи-
ков и его возможную связь с результатами расследо-
вания отказались, порекомендовав дождаться окон-
чательных выводов технической комиссии. Предва-
рительный отчет о ее причинах в МАК планирова-
ли обнародовать вчера, однако затем взяли допол-
нительное время до 19 апреля.

Сергей Машкин 

Пилотов отучат  
от катастроф
с1

с1
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Вчера стало известно о задержаниях  
и последующих арестах менеджеров 
волгоградского металлургического ком-
бината «Красный Октябрь» и аффилиро-
ванных с ним структур. Они обвиняются 
в растрате кредита более чем в $65 млн, 
который был предоставлен почти десять 
лет назад банком ВТБ. На самом комби-
нате действия правоохранителей назы-
вают едва ли не попыткой рейдерского 
захвата, отмечая, что попавшие под по-
дозрение менеджеры в момент предо-
ставления денег не имели к предприя-
тию никакого отношения.

Как стало известно 
”
Ъ“, ходатайство следо-

вателей Главного следственного управления 
(ГСУ) столичного главка МВД об избрании 
меры для подозреваемых в растрате в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ) поступи-
ло в Тверской суд около шести часов вечера. И 
менее чем через час было вынесено решение 
о взятии под стражу на срок до 5 июня перво-
го фигуранта — заместителя генерального ди-
ректора ЗАО «Торговый дом 

”
Металлургиче-

ский завод «Красный Октябрь»“» Сергея Заце-
пина. Следом за ним должны были быть рас-
смотрены подобные ходатайства ГСУ об аре-
сте еще двух фигурантов громкого расследо-
вания: одного из топ-менеджеров «Красного 
Октября» Александра Фоменко и руководите-
ля компании «Русспецсталь» Андрея Сидель-
ника. Впрочем, на момент подготовки мате-
риала данных об итогах заседаний не было.

Само уголовное дело было возбуждено 
главным следственным управлением столич-
ной полиции 5 февраля этого года и касает-
ся кредитной истории 2007 года. Тогда метал-
лургическому комбинату — одному из круп-
нейших предприятий Волгоградской обла-
сти, работающих в том числе и на оборонку, 
VTB Bank Europe plc выделил кредит $80 млн. 
Средства предназначались для пополнения 
оборотных средств предприятия, которое 
тогда официально называлось ЗАО «Волгог-
радский металлургический завод 

”
Красный 

Октябрь“» (ВМЗ). Компания «Русспецсталь» в 
2007–2009 годах осуществляла полномочия 
единоличного исполнительного органа заво-
да. В ноябре 2009 года на находившемся в бед-
ственном финансовом положении ВМЗ была 
введена процедура наблюдения, а в 2012-м 
суд официально признал его банкротом. Обо-
рудование ВМЗ было продано на торгах, и 
на его основе было создано новое предприя-
тие — АО «Волгоградский металлургический 

комбинат 
”
Красный Октябрь“» (ВМК). Пер-

вый гендиректор ВМК Дмитрий Герасимен-
ко с октября 2011 года работал исполнитель-
ным директором ВМЗ, а также занимал руко-
водящие посты в ЗАО «Торговый дом 

”
ВМЗ 

«Красный Октябрь»“» и в компании ЗАО «Се-
вер», которая в 2013–2014 году была крупней-
шим кредитором ВМЗ. Миноритарные кре-
диторы ВМЗ несколько лет пытались оспари-
вать сделки, приведшие к выводу имущества 
банкротившегося предприятия, однако дока-
зать этого не смогли.

По версии следствия, не позднее сентя-
бря 2009-го «неустановленные лица» из чи-
сла работников ЗАО «Русспецсталь» соверши-
ли растрату 65,6 млн, полученных в 2007 году 
в рамках кредита VTB Bank Europe plc, пере-
числив эти средства на счета других юриди-
ческих лиц. Через два года на общем собра-
нии акционеров предприятия было принято 
незаконное, как считает следствие, решение 
об отчуждении в пользу ЗАО части имущест-
ва завода на сумму около 2 млрд руб., что «по-
влекло снижение стоимости акций, находя-
щихся в залоге».

По данным 
”
Ъ“, поводом для возбужде-

ния уголовного дела стало обращение в по-
лицию представителей группы ВТБ, а в ходе 
его расследования банк, представители ко-
торого вчера воздержались от комментари-
ев, был признан потерпевшей стороной.

Надо также отметить, что почти одновре-
менно с возбуждением в Москве уголовно-
го дела на ВМК началась прокурорская про-
верка, ее результаты были оглашены 4 апре-
ля: комбинат уличен в нарушении сроков вы-
полнения гособоронзаказа. Напомним, о по-
добных фактах 

”
Ъ“ сообщал в октябре 2015 го-

да, когда губернатор Волгоградской области 
Андрей Бочаров обратился к министру про-
мышленности и торговли Денису Мантурову 
с просьбой помочь установить собственни-
ков ВМК. По информации 

”
Ъ“, в январе 2016-

го в Минпромторге под руководством замми-
нистра Сергея Цыба прошло совещание, пол-
ностью посвященное ВМК, на нем присут-
ствовал гендиректор предприятия Валерий 
Явецкий, однако сведений о конечных собст-
венниках комбинат так и не раскрыл. По по-
следним официальным данным, ВМК при-
надлежит ЗАО «Орт», однако эта компания 
ликвидирована в апреле 2015 года. По имею-
щимся у источников 

”
Ъ“ сведениям, 100% ак-

ций ВМК владеет Red October Ltd, зарегистри-
рованное в Лугано (Швейцария).

А 5 апреля следователи при поддержке 
оперативников ФСБ и полицейских начали 
масштабную операцию. Обыски, выемки до-
кументов и задержания проводились не толь-
ко в столице и Волгограде, но и в нескольких 
других регионах. По некоторым данным, по-
мимо господ Зацепина, Фоменко и Сидельни-
ка, вопросы у правоохранителей возникли к 
господину Явецкому, исполнительному ди-
ректору баскетбольного клуба «Красный Ок-
тябрь» Диане Цхомелидзе, гендиректору клу-
ба Екатерине Пушкарской (очередной матч 
клуба в рамках Единой лиги ВТБ был перене-
сен на неопределенный срок) и еще несколь-
ким сотрудникам предприятия.

Впрочем, источники 
”
Ъ“ в ГСУ ГУ МВД со-

общили лишь о троих задержанных, которых 
собирались брать под стражу. Остальные фи-
гуранты были отпущены после бесед со сле-
дователями. В частности, именно так посту-
пили с господином Явецким, который был 
освобожден около 16 часов 7 апреля. В пресс-
службе комбината сообщили, что он сразу же 
приступил к исполнению обязанностей. От-
метим, что работа меткомбината, несмотря 
на следственные действия, не прерывалась.

На самом ВМК заявляют, что почти все фи-
гуранты дела не имели никакого отношения 
к предприятию в 2009 году, когда якобы был 
расхищен кредит ВТБ. При этом предприя-
тие выступило с несколькими заявлениями 
в защиту своих топ-менеджеров. В открытых 
письмах к главе администрации президента 
Сергею Иванову и генпрокурору Юрию Чай-
ке, подписанных руководителями средне-
го звена предприятия, говорится, что следст-
венные действия могут привести к останов-
ке производства, невыплате зарплат и уволь-
нению сотрудников. При этом, как говорят 
источники 

”
Ъ“, на ВМК готовятся к сбору суще-

ственного количества подписей — всего на за-
воде трудится около 6 тыс. человек. Впрочем, 
подобная активность одобряется не всеми.

Председатель общественного движения 
«Народ — 

”
Красный Октябрь“ — сила в един-

стве» Сергей Дорохов считает, что сторон-
ники руководства комбината из профкома 
пытаются манипулировать общественным 
мнением и таким образом оказать давление 
на следствие. «Не надо этих выступлений, 
рассказов про желание остановить завод — 
пусть следствие разберется и скажет, кто и в 
чем виноват»,— отметил господин Дорохов.

Владимир Баринов;  
Ярослав Малых, Волгоград

По кредитам ВТБ  
металлурги расплатились свободой
Арестованы менеджеры «Красного Октября»

Депутаты Мосгордумы и транспорт-
ные эксперты выступают против пла-
нов столичных властей убрать восемь 
троллейбусных маршрутов из цент-
ра Москвы. В городской мэрии это свя-
зывали с изношенностью контактной 
сети, неповоротливостью троллейбу-
сов и нехваткой мощности электропод-
станций. Оппоненты чиновников на-
поминают, что в США в 1960-х годах 
их замена автобусами спровоцировала 
пробки, и не исключают, что власти хо-
тят высвободить земли троллейбусных 
парков в центре Москвы.

Необходимость сохранить троллейбус-
ное движение в Москве обсуждалась на слу-
шаниях в Мосгордуме. Ранее в мэрии зая-
вили о закрытии восьми маршрутов (в том 
числе по Бульварному кольцу, Якиманке, 
Новому Арбату, Комсомольскому и Ленин-
градскому проспектам) и замене их автобу-
сами. Инициатор слушаний — глава фрак-
ции КПРФ в Мосгордуме Андрей Клычков 
заявил, что аргументы властей «не выдер-
живают критики». Муниципальный депу-
тат района Щукино Максим Кац сказал, 
что раньше действия чиновников в транс-
портной политике «были болезненны, но 
оправданны и соответствовали мнению 
экспертов», но нынешним решением он 
«шокирован».

• Троллейбусное движение в Москве было 
открыто в 1933 году. Протяженность кон-
тактной сети составляет 600 км, на ба-
лансе «Мосгортранса» находятся 1526 трол-
лейбусов и семь парков для их обслуживания. 
До настоящего времени в Москве функциони-
ровали 89 троллейбусных маршрутов. Всего 
в мире 301 предприятие эксплуатирует бо-
лее 27 тыс. троллейбусов.
Представители городского департамента 

транспорта на слушаниях не присутствова-
ли. Ранее столичный вице-мэр Максим Лик-
сутов пояснял отказ от троллейбусов в цент-
ре их «уменьшенной маневренностью», из-
ношенностью контактной сети, дающей «по-
чти 30% потери электроэнергии», и «милли-
ардах», которые нужно вложить в ее обнов-
ление и строительство новых питающих 
электроподстанций.

Участники слушаний в этом усомнились. 
Так, господин Кац зачитал письмо профес-
сора Пенсильванского университета урба-

ниста Вукана Вучика, в котором тот хвалит 
троллейбусы за плавный разгон и тормо-
жение, тишину и как минимум в полтора 
раза больший срок эксплуатации, чем у ав-
тобусов. «Переход от электричества к дизе-
лю — это шаг назад»,— сообщил в письме 
господин Вучик, вспомнив аналогичный 
опыт отказа от троллейбусов в 1960-х годах 
в США. По мнению эксперта, это привело к 
оттоку пассажиров из общественного тран-
спорта и росту пробок на дорогах. «Призы-
вом в прошлое» назвал решение мэрии и 
глава троллейбусного комитета Междуна-
родного союза общественного транспорта 
Сергей Корольков. По его словам, троллей-
бусы в четыре раза тише автобусов, до 40% 
дешевле в эксплуатации, а современные 
контактные сети позволяют им избавить-
ся от неповоротливости и входить со ско-
ростью 40–50 км/ч в повороты. Экс-началь-
ник отдела электротранспорта ГУП «Мос-
гортранс» Виталий Люлько усомнился в не-
хватке электрических мощностей, пояс-
нив, что в 1965 году в Москве функциони-
ровало 2,5 тыс. троллейбусов (сейчас — око-
ло 1,5 тыс.).

Гендиректор ЗАО «Тролза» (производи-
тель троллейбусов) Иван Котвицкий посе-
товал на слушаниях, что «у автобусников 
просто лобби лучше». А эксперт общест-
венной организации «Город и транспорт» 
Александр Морозов не исключил, что влас-
ти хотят высвободить земли троллейбус-
ных парков в центре Москвы: «Ведь парки 
можно закрыть, если троллейбусов нет». 
Отметим, что внутри Третьего транспорт-
ного кольца расположены три таких пар-
ка из семи.

Примечательно, что ранее, наоборот, 
планировалось развивать городскую трол-
лейбусную сеть. В 2014 году столичные чи-
новники говорили о планах закупить более 
2 тыс. троллейбусов до конца 2016 года, а в 
«Мосгортрансе» сообщали о грядущей про-
грамме модернизации контактной сети. 
Впрочем, тогда же СМИ сообщали о письме 
главы «Мосгортранса» Евгения Михайлова в 
мэрию, в котором сообщалось о выработке 
ресурса у большого числа троллейбусов. На-
кануне господин Михайлов заявил, что ре-
монт троллейбусной энергосети обойдется 
в 3,4 млрд руб.

Александр Воронов

Депутаты вскакивают  
в уходящий троллейбус
В Мосгордуме вступились за маршруты,  
предназначенные властями к закрытию

Мосгорсуд вчера отклонил апелляцион-
ные жалобы замминистра культуры РФ 
Георгия Пирумова и его подельников, 
обвиняемых в хищении более 100 млн 
руб. при реставрации Новодевичьего 
и Иоанно-Предтеченского монастырей, 
а также Музея космонавтики в Калуге 
и драмтеатра в Пскове. При этом руко-
водители музеев и религиозные деятели 
положительно характеризовали обвиня-
емых, а защита была готова внести зало-
ги, покрывающие сумму предполагае-
мого ущерба по делу.

Вначале Мосгорсуд рассмотрел жалобу 
на арест замминистра Пирумова. Его адво-
кат Алексей Куприянов просил приобщить 
к делу положительные отзывы о деятель-
ности подзащитного, составленные от име-
ни директоров знаменитых российских му-
зеев: Эрмитажа, Третьяковской галереи, Му-
зея изобразительных искусств им. Пушкина, 
а также известных театральных и религиоз-
ных деятелей. В том числе руководства Шко-
лы-студии МХАТ, наместника Троице-Сергие-
вой лавры архиепископа Феогноста и равви-
на Московской хоральной синагоги Адольфа 
Шаевича. Судья не стала возражать против 
этого, заодно приобщив к материалам поста-
новление о предъявлении Георгию Пирумо-
ву обвинения в совершении особо крупного 
мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

В своей жалобе адвокат Куприянов указал, 
что арест его подзащитного Лефортовским 
райсудом 15 марта является незаконным, по-
тому что следователь ФСБ, ходатайствуя о взя-
тии Георгия Пирумова под стражу, не указал, 
на какой именно период требует определить 
его в СИЗО. Судья же, удовлетворяя ходатай-
ство, арестовала замминистра на два меся-
ца, хотя, как считает защитник, не имела пра-
ва самостоятельно определять срок заключе-
ния. При этом адвокат указал, что следова-
тель, добиваясь ареста замминистра, не при-
вел доказательств того, что, оставаясь на сво-
боде, тот может скрыться или помешать рас-
следованию. При этом адвокат подчеркнул, 
что следователь прекрасно знал, что подза-
щитный не может скрыться, поскольку был 
осведомлен, что у замминистра в ходе обыска 
были изъяты два загранпаспорта.

Требуя отмены постановления об аресте, 
адвокат сослался и на то, что в ходатайстве 
об избрании меры пресечения был указан 
эпизод, который впоследствии не вошел в 
постановление о предъявлении обвинения. 
Позже адвокат Куприянов сообщил 

”
Ъ“, что 

на сегодняшний день Георгию Пирумову 
вменяют четыре эпизода хищений средств, 
выделенных на реставрационные работы. 
В частности, речь идет о реставрации Ново-
девичьего монастыря, драмтеатра в Пскове, 
Иоанно-Предтеченского монастыря и Музея 

космонавтики в Калуге. А общая сумма по-
хищенного, по версии следствия, состави-
ла 100 млн руб. Сам чиновник настаивал на 
переводе под домашний арест, но председа-
тельствующая оставила его в СИЗО.

Затем была рассмотрена апелляционная 
жалоба директора компании «БалтСтрой» 
Дмитрия Сергеева. Его адвокат Александр Го-
фштейн также, ссылаясь на положительные 
характеристики подзащитного, убеждал суд 
в необходимости перевода предпринимате-
ля под домашний арест. При этом господин 
Гофштейн указывал, что инкриминируемое 
его клиенту преступление было совершено 

в ходе предпринимательской деятельнос-
ти, что исключает заключение под стражу на 
этапе предварительного следствия. Адвокат 
предложил освободить своего клиента под 
залог в 100 млн руб.— сумму, эквивалентную 
ущербу. Суд отклонил это предложение, оста-
вив под стражей и Дмитрия Сергеева.

Вчера были оставлены в СИЗО и другие 
фигуранты громкого дела: директор депар-
тамента управления имуществом и инвести-
ционной политики министерства Борис Ма-
зо и директор подведомственного министер-
ству ФГКУ «Центрреставрация» Олег Иванов, а 
также управляющий компанией «БалтСтрой» 
Александр Коченов. У последнего, кстати, со-
гласно врачебной справке, было диагности-
ровано онкологическое заболевание.

Алексей Соковнин

Замминистра культуры доказал  
свою музейную ценность
И остался в СИЗО

В «болотном деле» появился новый фи-
гурант: оперативники задержали и на-
мерены добиться ареста жителя Астра-
хани Максима Панфилова. В мае 2012 
года он участвовал в акции «Марш мил-
лионов» на Болотной площади в Мо-
скве, был задержан и оштрафован на 
1 тыс. руб., но, как утверждает его се-
мья, после этого отошел от оппозици-
онной деятельности. Следствие счи-
тает, что господин Панфилов во время 
акции бил полицейских и пытался сры-
вать с них маски.

За новым фигурантом «болотного де-
ла» оперативники пришли вчера ранним 
утром. Изначально сотрудники полиции 
приехали к 70-летней бабушке 30-летнего 
Максима Панфилова. Как рассказала 

”
Ъ“ его 

мать Марина Данилкина, сама она несколь-
ко лет назад уехала работать в Москву, а ее 
сын остался в Астрахани. Он жил в отдель-
ной квартире, толком нигде не работал, так 
как на работу с его диагнозом — синдро-
мом Туретта (генетическое расстройство 
нервной системы, выражающееся во мно-
жественных моторных тиках) — никуда не 
брали. Оперативники сообщили бабушке 
господина Панфилова, что ей необходимо 
проехать с ними на квартиру внука, так как 
на него «жалуются соседи», а сам он дверь 
не открывает. «Бабушке Максим, конечно, 
открыл, тут они и вошли»,— рассказала го-
спожа Данилкина.

Максиму Панфилову, по ее словам, сооб-
щили, что он проходит подозреваемым по 
делу о беспорядках на Болотной площади 
6 мая 2012 года. Тогда, напомним, согласо-
ванный с властями Москвы «Марш миллио-
нов» на Болотной площади перерос в стычки 
с полицией. В общей сложности фигуранта-
ми дела о массовых беспорядках, как квали-
фицировал произошедшее Следственный 
комитет, стали более 30 человек. Господину 
Панфилову помимо стандартного обвине-
ния в участии в массовых беспорядках вме-
няется и нападение на полицейских. Источ-
ник ТАСС в правоохранительных органах 
вчера уточнил, что, по данным следствия, 
господин Панфилов бил полицейских и пы-
тался срывать с них маски.

После обыска, утверждает адвокат госпо-
дина Панфилова Сергей Панченко, активи-
ста, судя по всему, повезли арестовывать в 
Москву, где расследуется дело, но в столице 
его след потерялся. По данным организации 
«ОВД Инфо», которая следит за ходом «болот-
ного дела», рассмотрение ходатайства след-
ствия об аресте активиста назначено на се-
годня в Басманном суде. Однако пресс-се-
кретарь учреждения Юнона Царева заявила 

”
Ъ“, что материалы дела господина Панфи-

лова в Басманный суд не поступали. «Мы не 

знаем, откуда эта информация вообще поя-
вилась»,— добавила она. Адвокат Панченко 
считает, что права его подзащитного были 
нарушены уже на стадии предварительного 
следствия. «Человек исчез, мы просим всех, 
кто знает что-то о его местонахождении, со-
общить нам. Кроме того, оперативники не 
дали ему воспользоваться правом на зво-
нок»,— сказал он.

Мать активиста говорит, что после собы-
тий 2012 года господин Панфилов отошел 
от политической деятельности: на Болотной 
площади его задержали, выписали админи-
стративный штраф на 1 тыс. руб., а потом от-
пустили. С тех пор, по ее словам, полиция в 
контексте «болотного дела» им не интересо-
валась. «Один раз приходили в 2013 году, ког-
да в Москве планировался сход в поддержку 
Алексея Навального. Интересовались, пое-
дет ли Максим. Но он и не ездил никуда»,— 
рассказала она.

Член президентского совета по правам 
человека Павел Чиков считает, что по «бо-
лотному делу» будет задержан еще не один 
новый фигурант. «За якобы нападения на 
полицейских продолжают задерживать все 
новых и новых фигурантов, в то время как 
за насилие на митингах со стороны МВД в 
Москве ни разу не было возбуждено ни од-
ного уголовного дела»,— отметил правоза-
щитник. В качестве примера он привел де-
ло члена оппозиционного движения «Со-
лидарность» Дмитрия Монахова. Тот, в от-
личие от Максима Панфилова, вышел на 
«народный сход» против приговора госпо-
дину Навальному 18 июля 2013 года. Дмит-
рия Монахова задержали, отвели в автобус 
и избили: один полицейский, по его сло-
вам, бил дубинкой по ногам, второй, при-
душив, нанес несколько ударов кулаком 
в висок. Медицинское освидетельствова-
ние впоследствии подтвердило сотрясе-
ние мозга и многочисленные ушибы у ак-
тивиста. Как стало известно 

”
Ъ“, накануне 

господин Монахов обратился в Европей-
ский суд по правам человека с жалобой на 
власти РФ. Как говорится в документе, в те-
чение трех лет с момента избиения право-
охранительные органы четыре раза отказа-
ли ему в возбуждении уголовного дела. При 
этом следователи ни разу не проводили оч-
ных ставок между заявителем и полицей-
скими и не изъяли записи с камер видеона-
блюдения, установленных в автозаке. «Фак-
тически такие решения судов и следствия 
являются индульгенцией для сотрудников 
полиции, жестко работающих на митин-
гах. При этом на насилие со стороны ОМО-
На жаловались и фигуранты 

”
болотного де-

ла“, но ни одного дела возбуждено не бы-
ло»,— отметил господин Чиков.

Григорий Туманов

«Болотное дело»  
растянулось до Астрахани
В Москве пропал новый обвиняемый  
в массовых беспорядках 6 мая 2012 года

Сдав два загранпаспорта следствию, 
замминистра Пирумов рассчитывал  
вернуться из СИЗО домой  

ГЕ
Н

Н
А

Д
И

Й
 Г

У
Л

Я
Е

В



Коммерсантъ   l   Пятница 8 апреля 2016 №60   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

мировая политика
7

официальное  
мнение

Североатлантический альянс  
проявил интерес к Москве

НАТО выступает против возобновления холодной войны с Росси-
ей и обсуждает вопрос о нормализации контактов по линии Со- 
вета Россия—НАТО. «Альянс не хочет конфронтации с Россией,  
мы будем стремиться к тому, чтобы избежать холодной войны  
и наладить конструктивное сотрудничество»,— заявил генсек  
организации Йенс Столтенберг на пресс-конференции в Вашинг-
тоне по итогам встречи с президентом США Бараком Обамой.

По словам господина Столтенберга, Североатлантический 
альянс заинтересован в возобновлении контактов с Москвой  
по линии Совета Россия—НАТО (СРН), которые были свернуты 
два года назад после присоединения Крыма к России и начала  
вооруженных действий в Донбассе. Генсек подчеркнул, что диа-
лог в рамках СРН не прерывался, а был только приостановлен  
в связи с событиями на Украине, и сообщил, что вопрос о восста-
новлении контактов в настоящее время находится «в процессе  
обсуждения с российской стороной». 

Вместе с тем господин Столтенберг от имени альянса выра-
зил обеспокоенность политикой Москвы. Эта обеспокоенность, 
по его словам, проистекает из того, что Россия «наращивает  
военную мощь», «угрожает соседям» и «пытается дестабилизи- 
ровать ситуацию на Украине». Необходимостью «ответить на эти 
действия», по словам генерального секретаря, продиктованы 
укрепление позиций НАТО в Европе и наращивание вооружений 
на территории континента. 

Ольга Кузнецова

Глава МИД России Сергей Лавров 
вчера в Баку встретился с коллега-
ми из Азербайджана и Ирана — Эль-
маром Мамедъяровым и Джавадом 
Зарифом. Изначально предполага-
лось, что в центре внимания будут 
вопросы экономического сотрудни-
чества — в частности, реализация 
амбициозного проекта «Междуна-
родный транспортный коридор  

”Север—Юг“». Однако новое обо-
стрение в Нагорном Карабахе спу-
тало министрам все карты. На ито-
говой пресс-конференции Сергей 
Лавров говорил об опасности ситу-
ации, при которой «снайперы смо-
трят друг на друга через прицелы»,  
а его азербайджанский коллега при-
зывал военных вернуться в казар-
мы. С подробностями из Баку — кор-
респондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Карабахские диалоги
Тему Нагорного Карабаха министр Лав-
ров начал обсуждать со своими азербай-
джанскими собеседниками еще в сре-
ду вечером — сразу после приземления 
в аэропорту Баку он направился в рези-
денцию президента Ильхама Алиева. В 
своей приветственной речи глава госу-
дарства заверил: «Азербайджан привер-
жен переговорному процессу, урегули-
рованию конфликта мирным путем 
на основе международного права. Это 
единственный путь не допустить эска-
лации». При этом он поблагодарил Мо-
скву за помощь в урегулировании ситуа-
ции. Эти слова имели под собой основа-
ние: перемирие началось после того, как 
5 апреля в Москве встретились главы 
генштабов Армении и Азербайджана.

Сергей Лавров подтвердил: РФ «на 
уровне президента, премьер-минист-
ра, МИДа и Минобороны сделала все 
необходимое, чтобы помочь сторонам 
договориться о прекращении огня». 
«Мы будем готовы содействовать тому, 
чтобы эта договоренность не наруша-
лась»,— добавил министр. После это-
го Сергей Лавров дал понять, что высо-
ко ценит усилия сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ (РФ, Франция, США), 
которые в среду посетили Баку, в чет-
верг — Карабах, а сегодня будут в Ерева-
не. При журналистах господин Алиев 
возражать не стал, хотя известно: Азер-
байджан жестко критикует Минскую 
группу. Сам президент, в частности, ра-
нее называл деятельность этой структу-
ры «абсолютно бессмысленной» и обви-
нял ее в стремлении «не разрешить, а 
заморозить конфликт».

Учитывая свой скепсис в отношении 
ОБСЕ, азербайджанцы пытаются найти 
альтернативные форматы для поиска ре-
шения карабахской проблемы. 5 апреля 
Эльмар Мамедъяров встретился со сво-
ими коллегами из Ирана и Турции Джа-
вадом Зарифом и Мевлютом Чавушо-
глу. Анкару можно назвать главным со-
юзником Баку по нагорнокарабахской 
проблеме: президент Реджеп Тайип Эр-
доган в разгар кризиса высказывался по 
этой теме едва ли не так же жестко, как и 
сами азербайджанские власти. При этом 
на вчерашней встрече в Баку, учитывая 
присутствие там главы МИД РФ, турец-
кому министру места не нашлось.

Челночную дипломатию задействова-
ла и Москва. Вчера, пока Сергей Лавров 
находился в Азербайджане, премьер РФ 
Дмитрий Медведев был с визитом в Ар-
мении. Сегодня он, наоборот, отправит-
ся в Баку. В пятницу же в рамках заседа-

ния глав МИДов стран—членов СНГ Сер-
гей Лавров встретится со своим армян-
ским коллегой Эдвардом Налбандяном.

Результативность подобных контак-
тов пока предсказать сложно: слишком 
существенны разногласия между кон-
фликтующими сторонами. Вчера Баку и 
Степанакерт продолжали обмениваться 
обвинениями в нарушении режима пре-
кращения огня и соответственно катего-
рически опровергали заявления проти-
воборствующей стороны. Тем не менее 
на пресс-конференции по итогам трех-
сторонней встречи глав МИДов Азер-
байджана, России и Ирана звучали ис-
ключительно миролюбивые заявления. 
В частности, Сергей Лавров отметил: «Не 
дело, когда снайперы смотрят друг на 
друга через прицелы и видят лицо чело-
века, который находится по другую сто-
рону линии соприкосновения. Нервы 
могут дрогнуть». Эльмар Мамедъяров 
ответил фразой: «Война — слишком се-
рьезное дело, и надо передать это гене-
ралам». Он пояснил, что первым шагом 
должно стать возвращение всех воен-
ных в казармы и только затем можно бу-
дет обсуждать меры по мониторингу со-
блюдения договоренностей и заняться 
поиском политического решения.

С этим, очевидно, возникнут серьез-
ные проблемы. В кулуарах переговоров 
азербайджанские собеседники 

”
Ъ“ не 

скрывали: никаких серьезных компро-
миссов по Карабаху Баку не допустит.

Сотрудничество ставят  
на железнодорожные рельсы
На пресс-конференции министры вся-
чески давали понять, что собрались 
в Баку вовсе не из-за Карабаха. Эль-
мар Мамедъяров, например, подроб-
но рассказал, как продвигается созда-
ние транспортного коридора «Север—
Юг». Амбициозный проект по соедине-
нию железных дорог стран Северной 
Европы, России, Азербайджана, Ирана 
и далее — Пакистана и Индии — при-
зван сократить более чем в два раза рас-
стояние перевозок и снизить их стои-
мость. Контуры проекта были очерче-
ны еще в 2000 году, когда Россия, Иран 
и Индия подписали соглашение о со-

здании коридора «Север—Юг». После 
этого к проекту присоединился еще це-
лый ряд стран, но де-факто он на пол-
ную мощность так и не заработал.

Вместе с тем министры вчера заве-
рили журналистов, что прорыв близок. 
20 апреля между Ираном и Азербайджа-
ном торжественно откроется железно-
дорожный мост протяженностью 8 км. К 
концу года железные дороги двух стран 
будут окончательно соединены. А в бли-
жайшие два года Тегеран, как ожидает-
ся, завершит строительство железной 
дороги из Решта (Иран) до Астары (Азер-
байджан) по берегу Каспийского моря. 
Сергей Лавров рассказал, что министер-
ства транспорта трех стран в ближай-
шее время «проведут практическое рас-
смотрение технических, финансовых и 
иных аспектов проекта». В результате че-
рез несколько лет инициатива, по сути, 
возрождающая древний путь «из варяг 
в персы», выйдет на проектную мощ-
ность. На первом этапе по коридору «Се-
вер—Юг» планируется ежегодно тран-
спортировать 6 млн тонн грузов, в даль-
нейшем — 15–20 млн тонн.

Обсуждалась вчера и энергетиче-
ская тематика. 17 апреля в Катаре состо-
ится встреча представителей нефтедо-
бывающих стран, цель которой — замо-
розить добычу нефти на уровне янва-
ря 2016 года для поддержания стабиль-
ных цен. Москва и Баку к такому шагу 
готовы, а вот Тегеран — нет: лишь не-
давно выйдя из-под санкций, страна на-
мерена увеличить добычу до досанкци-
онного уровня — 4 млн баррелей в сут-
ки (в феврале, по данным ОПЕК, ежед-
невно добывалось 3,13 млн баррелей). В 
середине марта, как сообщал 

”
Ъ“, глава 

Минэнерго РФ Александр Новак в Ира-
не попытался убедить своих собеседни-
ков смягчить позицию, однако к успе-
ху эта миссия не привела (см. 

”
Ъ“ от 14 

марта). Вчера у Сергея Лаврова и Эльма-
ра Мамедъярова была возможность еще 
раз попытаться донести до своего собе-
седника мысль о необходимости огра-
ничить себя в добыче углеводородов.

По итогам переговоров глава МИД 
РФ выразил надежду на то, что в Дохе 
будут достигнуты «конкретные догово-
ренности в интересах всех государств». 
Впрочем, Джавад Зариф сразу после 
этого дал понять, что легкими перего-
воры не будут: гость из Ирана заявил, 
что международные санкции оказали 
существенное отрицательное влияние 
на иранский экспорт нефти и газа и те-
перь страна просто обязана вернуть се-
бе утерянные позиции.

В важное время в нужном месте
Главы МИДов РФ, Азербайджана и Ирана  
обсудили в Баку Нагорный Карабах

Отношения Киева и ЕС подверглись са-
мому серьезному испытанию после ре-
волюции Евромайдана. В ходе рефе-
рендума 6 апреля более 60% принявших 
участие в голосовании подданных Ни-
дерландов высказались против согла-
шения об ассоциации ЕС с Украиной,  
ранее одобренного другими членами  
Евросоюза. Несмотря на то что рефе-
рендум имеет рекомендательный ха-
рактер, премьер-министр Марк Рютте 
пообещал: власти не станут игнориро-
вать волю избирателей. Один из воз-
можных сценариев — денонсация нидер-
ландским парламентом соглашения с 
Украиной, после чего выполнение Евро-
союзом ключевого документа в отноше-
ниях с Киевом окажется под вопросом. 
В то время как руководство ЕС вынужде-
но искать выход из правовой коллизии, 
чтобы спасти ассоциацию с Украиной, 
в Киеве итоги референдума грозят выз-
вать новые потрясения и поиск винов-
ных в провале евроинтеграции, главным 
из которых уже называют президента 
Петра Порошенко.

Как голосовали
Проведенные накануне референдума в Ни-
дерландах опросы не сулили украинским 
сторонникам евроинтеграции ничего хо-
рошего, свидетельствуя о преобладании 
противников ратификации соглашения 
об ассоциации ЕС с Украиной. Тем не ме-
нее обнародованные вчера предваритель-
ные результаты голосования стали для Кие-

ва и его не столь значительной группы под-
держки в Нидерландах настоящим шоком.

Ратификацию соглашения с Украиной 
поддержали лишь 38,1% проголосовавших, 
в то время как 61,1% подданных Королевства 
Нидерландов проголосовали против. Столь 
ощутимого разрыва между еврооптимиста-
ми и евроскептиками в одной из тихих «ве-
лосипедных монархий» Европы, взбунто-
вавшейся против Брюсселя, не ждал никто.

Учитывая, что участники голосования 
определяли свое отношение к проекту «об-
щеевропейского дома» в целом, торжеству-
ющие представители правых партий, дви-
жений и неправительственных организа-
ций вчера делали многочисленные заявле-
ния о начале конца большого европейско-
го проекта.

Надежда сторонников евроинтеграции 
на то, что итоги референдума будут призна-
ны недействительными из-за низкой явки, 
не оправдалась. По предварительным дан-
ным, явка преодолела минимальный порог 
— 30%, составив 32,2%.

Не сработал и расчет на то, что прави-
тельство Нидерландов воспользуется сво-
им правом проигнорировать результа-
ты волеизъявления, которое с юридиче-
ской точки зрения носило исключительно  
рекомендательный характер. Свидетель-
ством того, что состоявшийся референ-
дум будет иметь весьма серьезные послед-
ствия, стала сделанная вчера премьер- 
министром Марком Рютте запись на его 
странице в Facebook. Признав, что против-
ники соглашения об ассоциации с Украи-

ной «явно победили», господин Рютте со- 
общил, что с учетом этого они «не смогут 
ратифицировать соглашение».

Как поступят
В том же комментарии нидерландский пре-
мьер признал, что в сложившейся ситуации 
его правительство вынуждено взять паузу, 
перед тем как принять окончательное реше-
ние о дальнейших действиях. На принятие 
решения «уйдут скорее недели, чем дни». Как 
следует из его разъяснения, первым шагом 
станет обсуждение результатов референдума 
в парламенте. После этого «будут проведены 
консультации с парламентом и нашими ев-
ропейскими партнерами», отметил он. В рас-
пространенном вчера официальном заявле-
нии правительства Нидерландов отмечает-
ся: «Процесс ратификации не может продол-
жаться, как будто ничего не случилось».

Между тем противники ратификации 
полны решимости окончательно взять ини-
циативу в свои руки и конвертировать вну-
шительные цифры народного волеизъявле-
ния в конкретные решения властей. «При 
столь значительном разрыве, полученном 
по итогам голосования, единственный вы-
ход для правительства — отменить ратифи-
кацию соглашения об ассоциации и возоб-
новить переговоры о тексте соглашения 
об ассоциации»,— заявил один из лидеров 
кампании против ратификации соглаше-
ния, депутат парламента от Социалистиче-
ской партии Гарри ван Боммел.

Ситуация для правительства усугубляет-
ся тем, что через год — в марте 2017 года — 

в Нидерландах пройдут парламентские вы-
боры и с этим обстоятельством правитель-
ство не может не считаться.

«На самом деле у правительства Нидерлан-
дов не так много вариантов действий,— по-
яснил 

”
Ъ“ аналитик Гаагского центра страте-

гических исследований Сийбрен де Йонг.— 
Так как убедить Брюссель и остальные 27 го-
сударств—членов ЕС пересмотреть соглаше-
ние не представляется возможным, вероят-
но, Нидерланды могли бы сопроводить его 
декларацией об 

”
озабоченности“ избирате-

лей или добиться, чтобы в тексте документа 
были отредактированы отдельные фразы».

По мнению эксперта, «утверждать, что 
результаты референдума отражают мне-
ние европейцев об украинской полити-
ческой системе, неверно». «Против согла-
шения проголосовали всего около 20% из-
бирателей Нидерландов, а остальные 27 
из 28 стран ЕС уже ратифицировали доку-
мент»,— напомнил 

”
Ъ“ Сийбрен де Йонг.

Как оценивают
Если власти Нидерландов ищут способ учесть 
настроения избирателей и при этом сохра-
нить лицо в отношениях с Брюсселем, то 
власти Украины — одной из главных проиг-
равших сторон — пытаются минимизиро-
вать последствия референдума, нанесшего се-
рьезный удар по идее евроинтеграции Киева.

«Истинная цель организаторов референду-
ма — это не соглашение об ассоциации между 
Украиной и Европейским союзом. Это атака 
на единство Европы, атака на распростране-
ние европейских ценностей»,— заявил пре-

зидент Петр Порошенко. Выразив надежду, 
что голосование не станет «препятствием на 
пути Украины в Европу», господин Порошен-
ко добавил: «Хочу ответственно заявить, что 
Украина продолжит воплощать в жизнь со-
глашение об ассоциации, обеспечит создание 
углубленной и всеобъемлющей зоны свобод-
ной торговли с Евросоюзом, поскольку это — 
путь к модернизации украинского государст-
ва и укреплению его независимости».

«Так называемый референдум в Нидер-
ландах стал междусобойчиком евроскепти-
ков, противников евроинтеграции. При низ-
кой явке пришли в основном те, кто против. 
Украина в данной ситуации только повод»,— 
развивает в беседе с 

”
Ъ“ мысль Петра Поро-

шенко близкий к администрации президен-
та Украины политтехнолог Виктор Уколов.

Впрочем, депутат Верховной рады от «На-
родного фронта» Антон Геращенко считает, 
что проблема гораздо серьезнее. «Эти ито-
ги стали холодным душем для многих евро-
оптимистов Украины. Нам мало повторять 
мантры о том, что Украина — это Европа. Мы 
должны доказывать это своими делами»,— 
прокомментировал итоги голосования го-
сподин Геращенко.

Его коллега из «Блока Петра Порошен-
ко» Мустафа Найем еще более радикален в 
оценках. «Результат референдума — это при-
говор лично президенту Украины Петру По-
рошенко»,— написал он на своей странице 
в Facebook.

Сергей Строкань, Галина Дудина, 
Михаил Коростиков;
Янина Соколовская, Киев

Украина недосчиталась голландских голосов
Результаты референдума в Нидерландах грозят сорвать интеграцию Киева в ЕС

Ситуация в Нагорном Караба-
хе не только изменила планы 
стран—участниц Евразийского 
экономического союза, выну-
див их срочно перенести засе-
дание межправительственно-
го совета из Еревана в Москву, 
но и стала одной из главных 
тем переговоров премьер- 
министров России и Армении 
Дмитрия Медведева и Овика 
Абраамяна. Дмитрий Медве-
дев заверил, что Россия про-
должит играть посредниче-
скую роль в составе Минской 
группы ОБСЕ, добавив, что 
альтернативных вариантов 
урегулирования нет.

Вчера премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев посетил 
Ереван, проведя переговоры со 
своим армянским коллегой Ови-
ком Абраамяном. Накануне ви-
зита в связи с обострением ситу-
ации в Нагорном Карабахе ему, 
как и премьерам других стран—
участниц Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС), пришлось 
экстренно изменить свои планы.

Напомним, что поездка Дмит-
рия Медведева была запланиро-
вана на 7–8 апреля, сегодня в Ере-
ване должно было состояться за-
седание межправительственно-
го совета ЕАЭС. Однако во втор-
ник вечером Дмитрий Медведев 
созвонился с премьером Казахс-
тана (в этом году страна предсе-
дательствует в ЕАЭС) и сообщил, 
что готов принять предложение 
о переносе встречи на следую-
щую неделю в Москву.

Впрочем, свою поездку в Арме-
нию российский премьер не от-
менил, уравновесив ее визитом 
в Азербайджан — сегодня утром 
из Еревана он отправится в Баку.

Как выяснилось уже в ходе са-
мих переговоров, перенос засе-
дания межправительственного 
совета ЕАЭС из Еревана в Москву 
вызвал у руководства Армении 
недоумение. Овик Абраамян от-
реагировал весьма эмоциональ-
но, выразив недовольство пере-
носом «без серьезных на то осно-
ваний». Более того, это решение 
он назвал «неприемлемым сти-
лем работы». Кроме того, госпо-
дин Абраамян попросил своего 
российского коллегу дать ука-

зания Рособоронэкспорту уско-
рить заключение контракта, свя-
занного с поставками военной 
продукции Армении.

Впрочем, Дмитрий Медведев 
сгладил напряжение, заверив 
армянского коллегу, что следую-
щее заседание межправительст-
венного совета ЕАЭС после встре-
чи в Москве пройдет в Ереване, 
как и планировалось.

По итогам переговоров пре-
мьер-министры выступили с за-
явлениями для прессы. Первым 
слово взял Овик Абраамян, на-
чав свое выступление с наибо-
лее острой темы: «Мы детально 
обсудили карабахскую пробле-
му, указали на важность прекра-
щения огня, укрепления режи-
ма перемирия от 1994 года, ре-
шение проблемы на основе мир-
ных переговоров в формате Мин-
ской группы ОБСЕ». 

«Ситуация, вне всякого сом-
нения, вызывает у нас крайнюю 
обеспокоенность»,— отреагиро-
вал российский премьер. Он вы-
разил надежду, что режим пре-
кращения огня будет соблюдать-
ся, а урегулировать конфликт бу-
дут «дипломаты, а не военные». 
Альтернативы урегулирования 

в рамках Минской группы нет, 
отметил Дмитрий Медведев, до-
бавив, что Москва готова и даль-
ше играть посредническую роль 
в составе Минской группы, ис-
пользуя свое влияние в рамках 
соответствующих процедур.

«Самое главное — исключить 
срыв конфликта в горячую фа-
зу, поскольку это может иметь 
самые трагические последст-
вия для региона»,— предосте-
рег Дмитрий Медведев. Он заве-
рил, что обсуждение этого вопро-
са будет продолжено — в том чи-
сле, видимо, сегодня в ходе визи-
та российского премьера в Баку.

Впрочем, большая часть вы-
ступления российского премьера 
на пресс-конференции все же бы-
ла посвящена экономическим во-
просам — именно с них он начал 
свое заявление для прессы. Дмит-
рий Медведев напомнил, что Рос-
сия остается ведущим внешнеэ-
кономическим партнером Арме-
нии. Среди принятых вчера ре-
шений — снижение для Ерева-
на цены на российский газ с $165 
за 1 тыс. кубометров до $150. Так-
же премьер-министры обсудили 
возможность использования вну-
треннего российского паспорта 
для поездок в Армению.

«Эта инициатива свидетель-
ствует об особом характере от-
ношений между нашими страна-
ми и народами. Мы будем делать 
все, чтобы ее реализовать»,— по-
обещал российский премьер.

Евгения Крючкова,  
Ереван

Дмитрий Медведев занялся 
карабахским урегулированием
Премьер-министр России отправился  
в Закавказье с посреднической миссией

Премьер-министр РФ  
Дмитрий Медведев заверил 
своего армянского коллегу 
Овика Абраамяна, что сле-
дующее заседание межпра-
вительственного совета  
ЕАЭС пройдет в Ереване 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Главы МИДов РФ, Ирана  
и Азербайджана (слева направо) 
Сергей Лавров, Мохаммад  
Джавад Зариф и Эльмар  
Мамедъяров договорились  
продолжать работу над урегули-
рованием в Нагорном Карабахе 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.
ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрите-
лям затея понравилась: всего собрано свыше 7,859 млрд руб. 
В 2016 году (на 7 апреля) собрано 396 445 961 руб., помощь по-
лучили 549 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Пусть говорят 
Идея развития регистра 
становится популярной

В минувший понедельник мы не успевали отве-
чать на письма, комментарии, вопросы. Они шли 
на сайт Русфонда, в наши сообщества в социаль-
ных сетях, на электронные адреса сотрудников. 
Причиной стала программа «Первого канала» 
«Пусть говорят», в которой речь шла о донорстве 
костного мозга. Говорилось и о регистре доно-
ров, созданном Русфондом совместно с Первым 
Санкт-Петербургским медицинским универси-
тетом и рядом других организаций.

Национальный регистр доноров костного мозга 
имени Васи Перевощикова, состоящий из десяти ло-
кальных регистров, насчитывает более 45 тыс. по-
тенциальных доноров. 87 из них уже стали донора-
ми реальными — поделились своими кроветворны-
ми клетками с пациентами. Шесть регистров из это-
го числа используют оборудование и реагенты, при-
обретенные на пожертвования наших телезрителей 
и читателей 

”
Ъ“ и rusfond.ru. С августа 2013 года Ру-

сфонд затратил на эту работу более 284 млн руб.
Почти все письма с понедельника по среду содер-

жали вопросы: как стать донором? где сдать кровь 
для определения фенотипа? каковы противопоказа-
ния к донорству? в каких городах и когда намечают-
ся очередные акции по привлечению доноров? Был 
даже такой вопрос: есть ли возможность оплатить 
свое типирование?

Удивительный у нас народ. Еще два года назад 
большинство путало костный мозг со спинным, де-
лилось историями о якобы страшных последстви-
ях донорства и фантазиями о заоблачных гонора-
рах доноров. Сегодня люди задают вопросы, свиде-
тельствующие об их горячем стремлении прийти 
на помощь тяжелобольным согражданам, для ко-
торых трансплантация костного мозга может стать 
спасением.

В программе прозвучал закономерный вопрос: а 
государство, Минздрав — почему они в стороне от 
создания и развития регистра? Мне не раз приходи-
лось объяснять: это не так. Кировский регистр, круп-
нейший в составе Национального, финансируется 
из госбюджета. А регистры Русфонда? Мы называем 
их так потому, что Русфонд инициировал, объеди-
нил и скоординировал их действия, а сейчас обес-
печивает реагентами и расходными материалами. 
Но эти регистры существуют в государственных уч-
реждениях: научных институтах, клиниках, на стан-
циях переливания крови. Они используют государ-
ственные здания и оборудование, их сотрудники 
получают от государства зарплату (далеко не вели-
кую!) — и при этом занимаются регистром сверх сво-
их должностных обязанностей. Как пошутила одна 
из сотрудниц, «мы живем по принципам донорства 
костного мозга: добровольность, безвозмездность, 
анонимность».

Ну и в который раз приходится напомнить: все 
крупнейшие регистры мира (в частности, США, Гер-
мании, Великобритании, Чехии) создавались вовсе 
не государствами, не минздравами, а некоммерче-
скими общественными организациями. Конечно, с 
помощью средств массовой информации и бизнеса.

Что касается крупного бизнеса, как мы уже гово-
рили ранее, единственным нашим надежным парт-
нером все эти два с половиной года остается компа-
ния «Трансойл». Только что в НИИ имени Р.М. Горба-
чевой, где работает петербургский регистр, закончен 
ремонт дополнительных помещений лаборатории 
тканевого типирования. Кстати, эти помещения рас-
порядилась выделить при посещении института ми-
нистр здравоохранения Вероника Скворцова. «Тран-
сойл» оплатил этот дорогой — 5 млн руб.— ремонт.

Самой большой проблемой в развитии Нацио-
нального регистра остается дороговизна импорт-
ных (своих-то нет) реагентов: теперь уже 14 тыс. 
руб. в расчете на одного донора. Помните задан-
ный нам вопрос: можно ли оплатить собственное 
типирование? Да, можно пожертвовать (все спо-
собы указаны на сайте Русфонда — rusfond.ru) эти 
14 тыс. руб., отметив: «На программу 

”
Регистр про-

тив рака“». А потом сообщить нам письмом, когда 
и как вы перевели деньги, добавив, что это оплата 
вашего типирования. Поддержать регистр можно 
и SMS-пожертвованием, отправив слово «ДОНОР» 
(DONOR) на номер 5542.

Итак, тысячи писем свидетельствуют о росте ин-
тереса к регистру. О нем говорят все больше, и де-
ло не ограничивается разговорами. Что ж, отлич-
но, пусть говорят!

Андрюша Чурсин, 2 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 104 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Компания «Металлоинвест» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 35 тыс. руб.

Андрюша родился недоношенным, перенес кро-
воизлияние в мозг, его мучили судорожные присту-
пы. Сыну уже два с половиной года, а он не держит 
голову, не сидит. Но нас узнает и всегда лучисто улы-
бается. Я возила его к неврологам в Воронеж и в Мо-
скву. Приступы купировали, сын научился перевора-
чиваться! В прошлом году от онкологической болез-
ни умер муж, я с четырьмя детьми осталась одна. Ан-
дрюшу берут на лечение в Институт медтехнологий 
(ИМТ, Москва). Пожалуйста, помогите его оплатить! 
Виталия Чурсина, Белгородская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль-
чику нужно лечение, которое поможет снизить пато-
логический тонус мышц, развить двигательные на-
выки, речь и мелкую моторику».

Никита Леденцов, 15 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 35 тыс. руб.

Три года назад у сына обнаружили диабет. Врачи 
подобрали ему дозу инсулина, строгую диету. Но ни-
чего не помогало, уровень сахара резко менялся, на-
чались осложнения. Месяц назад сыну установили 
инсулиновую помпу, которую оплатило государст-
во. Уровень сахара нормализовался, самочувствие 
Никиты улучшилось. Но приобретать расходные 
материалы к помпе нам не по средствам. В семье 
трое детей, зарплата у мужа невысокая. Пожалуй-
ста,  помогите! Елена Леденцова, Вологодская область.
Эндокринолог Санкт-Петербургского государ-
ственного педиатрического медицинского уни-
верситета Дарья Тыртова: «Никите необходимо 
продолжить помповую инсулинотерапию, которая 
помогает компенсировать заболевание и предотвра-
тить осложнения».

Олег Герасимов, 2 года, деформация черепа, 
требуется предоперационная подготовка  
и расходные материалы. 136 тыс. руб. 
Внимание! Цена подготовки и расходных материалов  
500 тыс. руб. Фонд «Наша инициатива» компании 
«М. Видео» внесет 167 тыс. руб. Общество помощи  
русским детям (США) внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 47 тыс. руб.

У Олега с рождения была деформация черепа. 
В НИИ имени Н. Н. Бурденко ему провели рекон-
структивную операцию, форма головы выровня-
лась, Олег хорошо себя чувствовал. Но вскоре в об-
ласти родничка набухла шишка, голова опять стала 
деформироваться. Нейрохирурги сказали, что не-
обходима еще одна операция. Ее проведут по кво-
те. Но мы должны оплатить сложную подготовку и 
дорогостоящие расходные материалы. Собрать та-
кую сумму для нас немыслимо. Живем на неболь-
шую зарплату мужа и пенсию сына по инвалидно-
сти. Елена Герасимова, Владимирская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре-
буется реконструкция теменной области, пластика 
костного дефекта с использованием биодеградиру-
емых материалов».

Ксюша Трофимова, 8 лет, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 262  703 руб. 
Внимание! Цена операции 411 703 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 49 тыс. руб.

Я один воспитываю дочь с трехлетнего возраста. 
Жена умерла от сердечного приступа прямо по до-
роге с работы. Дочка болела редко, но когда перед 
поступлением в школу проходила диспансериза-
цию, у нее обнаружили врожденный порок сердца. 
Врачи сказали, что без операции нам не обойтись. 
Я очень боюсь за Ксюшу и не хочу, чтобы она повто-
рила судьбу своей мамы. Сейчас дочку могут про-
оперировать щадяще, без вскрытия грудной клет-
ки. Вот только оплатить операцию я не могу. Рабо-
таю слесарем на заводе. Прошу о помощи. Юрий 
 Трофимов, Чувашия.
Заведующий отделением рентгенохирургии 
Детской республиканской клинической боль-
ницы Айдар Хамидуллин (Казань): «Для пре-
дотвращения осложнений Ксюше требуется эндова-
скулярное закрытие дефектов. Девочка легко пере-
несет операцию и быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Еще до рождения Вероники вра-
чи вынесли ей приговор: не жилец. 
Действительно, с таким тяжелей-
шим пороком сердца, как у малень-
кой жительницы Волгограда, риск 
погибнуть в первые же дни жизни 
был очень высок. Но Вероника выжи-
ла. В три месяца перенесла сложную 
операцию по протезированию ле-
гочной артерии. Теперь, когда Веро-
нике исполнилось два с половиной 
года, нужна еще одна — протез необ-
ходимо заменить.

Вероника — единственный ребенок 
у Лилии и Николая Любимовых. В их од-
нокомнатной квартире чисто, уютно, 
спокойно. На первый взгляд Вероника 
не производит впечатления больного 
ребенка. Бегает, играет с мячиком, но по-
том — это происходит внезапно — ста-
новится заметно, что малышка выдох-
лась, устала. Тогда она садится на диван, 
берет книгу и… читает вслух. Громко, с 
выражением.

— Нет, конечно, читать еще не уме-
ет,— отвечает на мой недоуменный 
взгляд Лилия.— Запоминает, что мы чи-
таем, а потом повторяет. Очень внима-
тельно слушает стихи, многие знает на-
изусть. Песни на лету схватывает.

— А во что играет? — спрашиваю.— 
Многие родители детей с пороком сер-
дца говорят, что они особенно любят бе-
гать, прыгать…

— Да, и наша обожает подвижные иг-
ры,— подтверждает Лилия.— Кукол не 
жалует, зато машинки — главное для 
нее. И на прогулках играет в основном с 
мальчиками… Еще рисовать любит.

Лилия показывает рисунки Верони-
ки. Для двухлетнего ребенка — очень 
умело. Не каляки-маляки. Девочка начи-
нает мне объяснять, что где изображено.

— Вероника у нас общительная. Уже 
ходит в детский садик. Не каждый день 
— раза два-три в неделю,— рассказыва-
ет Лилия.— В садике ей нравится. И мне 
удобно — подрабатываю медсестрой в 
больнице, хотя образование высшее. 
Мечтаю: вот Вероника поправится, вер-
нусь к работе по призванию.

Страшный диагноз — «сложный по-
рок сердца, опасная сосудистая анома-
лия» (отсутствие легочной артерии) — 
поставили, когда Лилия была на 20-й не-
деле беременности. Предложили прове-
сти искусственные роды: ребенок, мол, 
все равно не жилец, природа так распо-
рядилась. Но после консультации в Вол-

гоградском областном кардиологиче-
ском центре Любимовы немного вос-
прянули духом. Специалисты сказали, 
что девочку можно будет спасти, если в 
течение первых месяцев жизни провес-
ти радикальную коррекцию, то есть сде-
лать операцию на открытом сердце.

Вероника родилась в срок. Но кожа 
с синюшным оттенком, сильная одыш-
ка... Неделя в реанимации, потом еще 
неделя в палате интенсивной терапии. 
Девочку постоянно осматривали врачи 
из кардиоцентра, но операцию откла-
дывали — Веронике нужно было окреп-
нуть, набрать вес.

И вот после тщательных обследова-
ний волгоградские кардиологи пришли 
к выводу, что сами прооперировать не 
смогут. Случай очень сложный. Опера-
цию вызвались провести специалисты 
из Томского НИИ кардиологии, прибыв-
шие в Волгоградский кардиоцентр.

В марте 2014 года трехмесячной де-
вочке установили вместо отсутствую-
щей легочной артерии протез — клапа-
носодержащий кондуит. Предупредили 
родителей: это не все, по мере роста ре-
бенка протез нужно будет менять.

После операции девочку регулярно 
наблюдали врачи, почти два года осо-
бых поводов для тревоги не было: Веро-
ника быстро набирала вес, развивалась, 
не отставая от здоровых сверстников. Но 
вот в феврале врачи сообщили Любимо-
вым то, чего они со страхом ждали. Про-
изошло сужение протеза, его необходи-

мо заменить не откладывая. Промедле-
ние опасно для жизни девочки.

— Днем в основном все в порядке, 
а по ночам…— со вздохом говорит Ли-
лия.— Теперь мы с мужем каждую ночь 
как на иголках: прислушиваемся, под-
ходим к кроватке. Во сне часто не может 
вдохнуть, просыпается, плачет… И в по-
следние месяцы это происходит чаще и 
чаще. Да и днем стали замечать, что бы-
стрее устает, чем раньше, появилась пот-
ливость, дышит тяжелее.

Веронике предстоит сложная опера-
ция — установка нового протеза в усло-
виях искусственного кровообращения. 
Можно представить себе мучительное 
состояние родителей, знающих, что их 
ребенка ждет тяжелое испытание. Но 
решимость — это не все: для установки 
протеза нужны деньги. Большие деньги. 
Мама и папа Вероники работают, сама 
она получает пенсию по инвалидности, 
но, если даже откладывать все зарабо-
танные средства на операцию, достаточ-
ная сумма соберется едва ли через год. А 
счет идет на недели. Любимовым необ-
ходимо помочь. И тогда Вероника смо-
жет жить вопреки приговору природы.

Роман Сенчин,
Волгоградская область

Вопреки приговору
Веронику Любимову спасет операция

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА,  
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

В Свердловском районном суде 
Красноярска началось рассмотре-
ние иска благотворительного фонда 
«Подари жизнь», учрежденного ак-
трисами Диной Корзун и Чулпан Ха-
матовой, к местной некоммерческой 
организации (НКО) с таким же назва-
нием. Представители фонда настаи-
вают, что самозванцы, замешанные 
в сомнительных финансовых опера-
циях, серьезно угрожают честному 
имени известного российского бла-
готворительного фонда и всей бла-
готворительности в стране.

Истец требует признать незаконной 
регистрацию красноярской организа-
ции и запретить использование наиме-
нования «Подари жизнь». Кроме того, на-
стаивает на выплате 5 млн руб. в качест-
ве возмещения ущерба.

Согласно сведениям Минюста, НКО 
«Благотворительный фонд 

”
Подари 

жизнь“» была зарегистрирована в Крас-
ноярске в январе 2015 года. В качестве 
юридического адреса указан жилой дом 
на окраине города. Учредителями фон-
да являются супруги Олег и Елена Чипи-
зубовы. Прежде они вели предпринима-
тельскую деятельность в сельском хозяй-
стве и торговле, но не слишком успеш-
но, судя по многочисленным судебным 

спорам о взыскании с них задолженно-
сти по кредитам и субсидиям.

По информации истца, федерального 
БФ «Подари жизнь», никакой профиль-
ной деятельности красноярская органи-
зация с момента основания не вела. Са-
ми учредители называли главной зада-
чей созданной структуры помощь боль-
ным детям. При этом ответчик не пред-
ставил никаких документов, свидетель-
ствующих о наличии благотворитель-
ных программ и проведении профиль-
ных мероприятий. У красноярского 
фонда не оказалось даже собственного 
сайта. Суд не получил ничего, кроме уч-
редительных документов.

Учредители же фонда, как выясни-
лось, успели засветиться в сомнитель-
ных операциях с кредитами. В полицию 
с заявлением обратились две женщи-
ны, мать и дочь, которые утверждали, 
что Елена Чипизубова убедила их взять 
несколько кредитов на сумму более 
500 тыс. руб. якобы для помощи детям. 
Займы она обещала погасить самостоя-
тельно. Но через несколько месяцев бан-
ки начали требовать возврата средств с 
женщин, получавших кредиты. Постра-
давшие обратились в офис фонда «Пода-
ри жизнь» в Москве с просьбой компен-
сировать потери, так как Чипизубовы 

якобы представлялись руководителями 
филиала БФ «Подари жизнь». Между тем 
представители фонда «Подари жизнь» 
утверждают, что у них нет и никогда не 
было филиалов и представительств. Есть 
только один офис, и он находится в Мо-
скве. И это принципиальная позиция 
фонда. О деятельности красноярской ор-
ганизации и ее учредителей Чипизубо-
вых в «Подари жизнь» узнали лишь по-
сле обращения обманутых заемщиков.

«Дело не в защите самого названия, 
а в том, что подобные структуры дис-
кредитируют деятельность и безупреч-
ную репутацию нашего фонда. Нам важ-
но, чтобы его наименование не исполь-
зовалось в недобросовестных целях и 
околомошеннических схемах»,— по-
яснил адвокат Юлий Тай, представля-
ющий «Подари жизнь» в суде. Истец на-
стаивает, что самозванцы создают угро-
зу самой идее благотворительности, ба-
зирующейся на доверии. Благотворите-
ли должны быть уверены, что жертвуе-
мые средства идут исключительно на за-
явленные благие цели.

Следующее заседание суда назначе-
но на 9 июня.

Дмитрий Мальков — 
специально для Русфонда, 
Красноярский край

Самозванцы из Красноярска
Они просили благотворителей брать кредиты для «помощи больным детям»

Почта за неделю 01.04.16–07.04.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 59 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 50
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 9
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Е Р О Н И К И  Л Ю Б И М О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 4 6  2 2 0  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «У Вероники сложный врожденный порок сердца, общий артериальный ствол: вместо двух 
магистральных сосудов — аорты и легочной артерии — от сердца отходит один общий. В 2014 году 
Веронике была проведена радикальная коррекция порока: аорту сформировали из существующего 
общего сосуда, а вместо легочной артерии использовали специальный протез — клапаносодер-
жащий кондуит. Сейчас девочка выросла, в связи с этим возникли заметные нарушения функций 
протеза и проявления недостаточности правого желудочка. Веронике требуется повторная опера-
ция по замене протеза в условиях искусственного кровообращения. Протез нужно будет менять 
и в дальнейшем по мере роста ребенка. Только так можно будет поддерживать работу сердечно- 
сосудистой системы в стабильном состоянии».
Стоимость операции 868 220 руб. Группа компаний «Детский мир» (Москва) внесет 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 72 тыс. руб. Не хватает 646 220 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Веронику Любимову, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Вероники — Лилии Владимировны Любимовой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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1 апреля в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Курск» мы 
рассказали историю семи-
летнего Никиты Пенькова  
из Курской области («Жизнь 
с болью», Елена Светлова). 
У мальчика тяжелая форма 
несовершенного остеоге-
неза, он перенес 25 пере-

ломов костей. В местах переломов образова-
лись деформации, сформировался ложный 
сустав. Чтобы Никита смог ходить, необходи-
ма операция с установкой титановых стержней. 
Операцию готовы провести в клинике Глобал 
Медикал  Систем (GMS Clinic, Москва). Рады 
сообщить: вся необходимая сумма (850 тыс. 
руб.) собрана. Светлана, мама Никиты, бла-
годарит всех за помощь. Примите и нашу при-
знательность, дорогие друзья.

Всего с 1 апреля 100 657 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Курск», «Тверь», 
«Псков», «Ярославия», «Чувашия», «Ивтелерадио», а 
также 148 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 32 детям на 16 354 897 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Никиту Пенькова 
ждут в Москве в мае
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Во сне Вероника часто не может 
вдохнуть, просыпается, плачет. 
Последние месяцы это происхо-
дит все чаще и чаще. Да и днем 
быстро устает, задыхается
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15749,84 (+34,48)
РТС 859,24 (–4,05)
FTSE 100 6136,89 (–24,74)

DAX 30* 9530,62 (–93,89)
DJIA* 17546,45 (–169,6)
NASDAQ Composite* 4858,728 (–61,987)

*На 19:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.04.16
Австралийский доллар 51,4029
Английский фунт 95,4229
Белорусский рубль** 33,7545
Датская крона* 10,3523

Доллар США 67,7960
Евро 77,3688
Индийская рупия*** 10,1964
Казахский тенге*** 19,8295

Канадский доллар 51,8477
Китайский юань* 10,4730
Норвежская крона* 81,5660
СДР 95,3171

Сингапурский доллар 50,2118
Новая турецкая лира 23,8550
Украинская гривна* 26,2724
Шведская крона* 83,0070

Швейцарский франк 70,8052
Японская иена*** 62,4100
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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переводит с японского  
руководитель азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

В мае Сочи с неофициальным визи-
том посетит японский премьер Син-
дзо Абэ. «Разворот на Восток», начав-
шийся в 2014 году после украинских 
событий, был и остается прежде все-
го политическим проектом. Сейчас, 
через два года после визита Владими-
ра Путина в Шанхай, принесшего га-
зовую сделку с КНР, заоблачный энту-
зиазм российских чиновников и биз-
несменов по поводу Китая начинает 
иссякать. Но на восточном горизонте 
маячит новый перспективный парт-
нер — Япония.

В этом году она принимает «семер-
ку», и господин Абэ будет встречаться 
с Владимиром Путиным, чтобы вы-
ступить «голосом изгнанной России» 
на саммите G7. Подготовка визита 
идет полным ходом: недавно в Токио 
был глава Минпрома Денис Манту-
ров, на этой неделе Москву посетила 
«правая рука» премьера Томоми Ина-
да, а 15 апреля в Японию летит глава 
МИДа Сергей Лавров. Не менее актив-
ны и бизнесмены — так, в Токио стал 
часто бывать совладелец НОВАТЭКА 
Леонид Михельсон.

Одна из главных причин, почему 
Синдзо Абэ очень хочет укрепить от-
ношения с Россией,— беспокойство 
японской элиты по поводу россий-
ско-китайского сближения. Побывав 
на прошлой неделе в Токио и пооб-
щавшись с чиновниками, я еще раз 
убедился, насколько эти опасения ста-
новятся главным драйвером внешней 
политики страны. «Мы хотим предо-
ставить России альтернативу Китаю 
на Востоке, и поэтому Абэ-сан испол-
нен решимости взаимодействовать с 
Путиным»,— уверяли мои собеседни-
ки. Токио, по их словам, не настолько 
наивен, чтобы ожидать быстрого ре-
шения территориальной проблемы, 
но готов стимулировать поток япон-
ских инвестиций и кредитов в РФ, 
чтобы составить конкуренцию Ки-
таю. Очень похожим языком говорят 
и многие российские чиновники: они 
надеются, что Япония будет инвести-
ровать в Россию по политическим мо-
тивам, дабы не допустить ее превра-
щения в младшего партнера Пекина.

Но эти надежды могут не оправ-
даться. Чтобы понять причины, доста-
точно пообщаться с японским бизне-
сом. Все представители торговых до-
мов и крупных банков, с которыми я 
говорил, были настроены в отноше-
нии России столь же скептично, как 
их западные или китайские колле-
ги. Среди рисков называют сжимаю-
щийся внутренний рынок, низкие 
цены на сырье, санкции, не слишком 
последовательную и предсказуемую 
экономическую политику властей. 
Порыв своего премьера в отношении 
России бизнесмены разделяют, но вот 
поддерживать этот курс деньгами го-
товы далеко не все. Многие ограничи-
ваются визитами вежливости на ста-
тусные мероприятия вроде Восточно-
го форума, на котором японская деле-
гация в 2015 году была самой предста-
вительной, не спеша вкладывать жи-
вые деньги. Российскому бизнесу сто-
ит быть крайне трезвым в ожиданиях, 
чтобы потом не испытывать столь же 
горьких разочарований в отношении 
Японии, которые сейчас он чувствует 
по поводу Китая.

вчера

АСВ

сообщило, что «дыра» (отри-
цательный собственный капи-
тал) в банке «Траст» увеличи-
лась по итогам комплексной про-
верки, которая проводилась в янва-
ре—апреле 2015 года, поэтому бан-
ку необходимо дополнительное фи-
нансирование на санацию. «Мы по-
нимаем, что ”дыра“ увеличилась, это 
объективно. Я готов под этим под-
писаться и повторить,— заявил ген-
директор АСВ Юрий Исаев в кулуа-
рах съезда Ассоциации российских 
банков в четверг.— Значит, без до-
полнительного финансирования си-
туация не ”разруливается“. Значит, 
что можно сделать? Дополнительно 
дать деньги ”Открытию“, что базово 
было заложено в план финансовый». 
По его словам, совместная пози-
ция АСВ с ЦБ — не давать дополни-
тельных денег санирующему «Траст» 
«Открытие холдингу» без конкурса, 
хотя такая возможность была зало-
жена в план, но обязанности такой 
не было. «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

планирует заставить бан-
ки раскрывать информацию 
о рисках, связанных с биз-
несом за пределами России 
и кредитованием сомнитель-
ных предприятий, в отчетности, 
сообщил первый зампред ЦБ Алек-
сей Симановский. «Речь идет о тех 
аспектах деятельности банка, кото-
рые могут быть интересны креди-
торам, это то, что относится к осу-
ществлению зарубежной деятель-
ности, зарубежным активам, то, что 
может относиться к операциям, свя-
занным с кредитованием предпри-
ятий с признаками отсутствия ре-
ального бизнеса»,— сказал он. «Мы 
исходим из того, чтобы банки рас-
крывали эту информацию как часть 
отчетности, как обязательную ин-
формацию»,— продолжил он, доба-
вив, что ЦБ подготовит норматив-
ные документы «достаточно скоро». 
Reuters

СБЕРБАНК

отчитался за квартал. Сбер-
банк в первом квартале 2016 года 
увеличил чистую прибыль по рос-
сийской отчетности в 3,8 раза — 
до 100,444   млрд руб.— по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. Расходы на сово-
купные резервы выросли на 40,7%, 
до 110,6   млрд руб. Созданные ре-
зервы превышают просроченную 
задолженность вдвое. Розничный 
кредитный портфель показал рост 
на 0,4%, корпоративный — сокра-
щение на 0,9%. «Интерфакс»

ЮВЕЛИРНЫЙ РИТЕЙЛЕР 
«АДАМАС»

продолжает реструктуризи-
ровать свои долги. Источник, 
близкий к нему, рассказал ”Ъ“, что 
один из предполагаемых бенефи-
циаров «Адамаса» — Владимир Ве-
ремеев получил по договору цес-
сии 256 млн руб. долга ритейле-
ра перед банком «Открытие», кото-
рый с октября прошлого года доби-
вается банкротства ювелирной се-
ти. Два источника, близкие к сторо-
нам сделки, уточнили, что она но-
сила денежный характер, но в ней 
участвовали и недвижимые акти-
вы. Господин Веремеев не подтвер-
дил, но и не опроверг эту инфор-
мацию. В «Адамасе» и «Открытии» 
сказали, что ситуация с проблем-
ной задолженностью урегулиро-
вана, отказавшись раскрыть под-
робности. В пресс-службе ритей-
лера отметили, что компания про-
должает прикладывать все уси-
лия по взаимовыгодному разреше-
нию вопросов со всеми кредитора-
ми (в их числе остаются ВТБ и Сбер-
банк). В конце прошлого года Абсо-
лют-банк, которому компания за-
должала почти 1,3   млрд руб., также 
продал права требования Владими-
ру Веремееву. До этого момента об-
щая сумма долга ритейлера состав-
ляла 5,2   млрд руб., 2,48   млрд компа-
ния должна Сбербанку. Анастасия 
 Дуленкова, Олег Трутнев
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Российскому бизнесу 
стоит быть крайне 
трезвым в ожиданиях, 
чтобы не испытать в от-
ношении Японии столь 
же горьких разочаро-
ваний, которые сейчас 
есть по поводу КНР

Замена Турции нашлась в Греции
На российском туристическом рынке наметилось новое популярное направление

Российские путешест-
венники, подыскивая 
альтернативу Турции, 
переориентировались 
на курорты Кипра и Гре-
ции, ставшие самыми 
популярными направ-
лениями отдыха. Однов-
ременно турагенты от-
мечают рост интереса 
к Тунису, который почти 
не пользовался спросом 
после произошедшего 
год назад теракта.

Кипр и Греция стали самы-
ми популярными зарубеж-
ными направлениями орга-
низованного туризма, свиде-
тельствуют данные турагент-
ства «Онлайн Тур». По расче-
там брокеров, на долю этих 
стран приходится соответст-
венно 14,1% и 11,2% продаж. 
Представитель «Онлайн Тура» 
Игорь Блинов связывает это 
с установлением сезонного 
спроса и снижением стоимо-
сти на эти направления. Так, 
по его данным, минимальная 
стоимость недельного отды-
ха в Греции сейчас составля-
ет 19,4 тыс. руб., на Кипре — 
19,6 тыс. руб., это на 30% мень-
ше, чем месяцем раннее.

По оценкам господина 
Блинова, Греция впервые 
стала лидером спроса на рос-
сийском рынке. Традицион-

но наибольшей популярно-
стью весной на российском 
рынке пользовались туры в 
Турцию и Египет: по данным 
Росстата, по итогам девяти 
месяцев 2015 года на эти на-
правления пришлось около 
40% от общего выездного по-

тока. Но в ноябре прошлого 
года продажа туров в Египет 
прекратилась на фоне факти-
ческого запрета прямого ави-
асообщения, а Турция стала 
для российских путешест-
венников недоступной из-за 
моратория на продажу путе-

вок для туроператоров. Боль-
шая часть туристов, подстра-
ивающихся под новые огра-
ничения, в качестве зимней 
альтернативы отдыху в Егип-
те переориентировалась тог-
да на Таиланд, Вьетнам и Ин-
дию. Эта тенденция пошла 
вразрез с ожиданиями чи-
новников, рассчитывающих 
на резкий рост внутреннего 
туризма (см. 

”
Ъ“ от 4 декаб-

ря 2015 года). Сейчас интерес 
путешественников к Египту 
и Турции сохраняется. Так, 
по оценкам Tutu.ru, на пер-
вое направление приходит-
ся в среднем 5% поисковых 
запросов в месяц. Возмож-
ность поиска путевок в Тур-
цию на сервисе закрыта, но, 
по оценкам компании, пока-
затели по этой стране были 
бы в три-четыре раза выше.

Рост популярности Гре-
ции и Кипра сейчас подтвер-
ждают и другие системы бро-
нирования. Так, по расчетам 
Tutu.ru, эти направления за-
нимают второе и третье ме-
ста в рейтинге популярно-
сти, лучше пока продаются 
только туры по России.

Согласно оценкам сети 
«Горячие туры», сейчас самую 
большую долю продаж зани-
мают туры на российские 
курорты (24%), следом идет 

Кипр (12,5%), на Грецию при-
ходятся 10% спроса. Руково-
дитель европейского отдела 
туроператора BSI Group Ека-
терина Каменева говорит, что 
ее компания в этом году начи-
нает продажи Греции по при-
чине прогнозируемого высо-
кого спроса. По ее словам, это 
направление можно считать 
летней альтернативой Тур-
ции. «Такой же мягкий кли-
мат, перелет занимает око-
ло 3,5 часа,— перечисляет го-
спожа Каменева. — Туры на 
неделю с перелетом в Грецию 
начинаются от 27–28 тыс. руб. 
с человека». 

Греция и Кипр сейчас не 
единственные направления, 
спрос на которые начал уве-
личиваться. По оценкам Иго-
ря Блинова, 8% продаж сей-
час приходятся на Тунис — 
еще одно популярное на-
правление. Интерес россиян 
к этой стране сократился пра-
ктически до минимума после 
теракта на пляже Суса в июне 
прошлого года. Сейчас увели-
чение продаж туров в Тунис 
господин Блинов связывает с 
сезонным фактором: направ-
ление традиционно пользо-
валось популярностью в мар-
те—июне.

Александра 
Мерцалова

Банк нефтегазового хозяйства
РСХБ будет меньше кредитовать село

Наблюдательный совет Россельхозбанка 
(РСХБ) вчера утвердил стратегию его разви-
тия до 2020 года, одним из ключевых мо-
ментов которой является выход на при-
быльность банка к 2017 году. Последние два 
года РСХБ показывал значительные убыт-
ки. Чтобы повысить эффективность бизне-
са, банк снижает в кредитном портфеле до-
лю своего ключевого сегмента — сельского 
хозяйства, наращивая кредитование в отра-
слях с меньшими рисками.

Россельхозбанк намерен повысить доходность 
своего бизнеса и уже в 2017 году увеличивать ка-
питал за счет собственной прибыли. Такие цели 
банк наметил в утвержденной вчера стратегии 
развития до 2020 года. Согласно его международ-
ной отчетности за 2015 год, чистый убыток банка 
составил 94,2 млрд руб. (вдвое больше, чем годом 
ранее,— 47,9 млрд руб.). В 2013 году РСХБ еще по-
казывал хоть и незначительный, но позитивный 
результат — тогда его чистая прибыль составила 
729 млн руб. Причина убытков последних лет — в 

значительно возросших отчислениях в резервы: в 
2015 году они выросли почти вдвое по сравнению 
с 2014-м, до 90,4 млрд руб.

Кредитный портфель РСХБ в 2015 году увели-
чился на 16%, до 1,8 трлн руб. Примечательно, что 
драйвером его роста стало не сельское хозяйство, 
а другие отрасли. Так за год объем кредитов АПК 
увеличился только на 32 млрд руб., или на 3,5%. 
При этом объемы кредитования строительства 
(плюс 69 млрд руб. за год), а также нефти и газа 
(плюс 70 млрд руб.) за прошедший год практиче-
ски удвоились. В результате доля строительства в 
портфеле выросла с 6% до 9%, а нефти и газа — с 4% 
до 7%, в то же время доля кредитов АПК в портфеле 
за год снизилась с 59% до 53%.

Размер банка и его планы по росту кредитова-
ния превышают потенциал спроса в отрасли АПК, 
пояснил такую динамику зампред правления РС-
ХБ Кирилл Левин. По его словам, раньше банк был 
ограничен минимальной планкой по доле креди-
тов АПК в портфеле, которая в прежней стратегии 
стояла на уровне 70%, но в прошлом году набсовет 

согласовал банку другие ориентиры. Согласно им, 
РСХБ не должен снижать долю банка в кредитова-
нии АПК на рынке (составляет около 30%, а по се-
зонным работам — 70–75%). «Все мировые сельхоз-
банки прошли этот путь и стали развиваться как 
универсальные игроки,— поясняет он.— Поэто-
му доля сельского хозяйства в кредитном портфе-
ле снижается, растет доля других отраслей».

Наращивание доли других отраслей позволя-
ет РСХБ снизить рискованность своего портфеля 
при сохранении его доходности. «Значительные 
объемы резервирования, которые оказывают дав-
ление на финансовый результат и капитал банка, 
прежде всего сосредоточены в сельскохозяйствен-
ной отрасли,— говорит господин Левин.— Рань-
ше РСХБ активно кредитовал проекты с нуля, те-
перь мы хотим уходить в менее рискованное крат-
косрочное кредитование, тем более что конечная 
маржинальность этих продуктов не меньше, чем в 
долгосрочном кредитовании».

инвестиции и финансы — с10

Софту заказали IT-«Сейшн»
Сын экс-главы «Роснефти» запустил новый проект

Семья бывшего президента 
«Роснефти» Сергея Богданчико-
ва расширяет IT-бизнес, начав-
шийся с создания центра об-
работки данных DataPro. Его 
сын Евгений Богданчиков вме-
сте с бывшим топ-менеджером 
структуры «Росатома» Наре-
ком Сираканяном создали ком-
панию по заказной разработ-
ке программного обеспечения. 
На первом этапе она будет обес-
печивать собственные нужды 
DataPro, а также бизнес круп-
ного производителя женьше-
ня Bing Han International, сов-
ладельцем которого является 
господин Сираканян.

Совладелец DataPro Евгений 
Богданчиков и бывший гендирек-
тор Урановой горнорудной ком-
пании «Росатома» Нарек Сирака-
нян в конце марта зарегистриро-
вали ООО «Сейшн», следует из дан-
ных kartoteka.ru. Уставный капитал 
компании — 15 млн руб. Собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с деталями про-

екта, утверждает, что «Сейшн» будет 
заниматься заказной разработкой 
софта и приложений, а ее первыми 
клиентами станут DataPro и компа-
ния Нарека Сираканяна Bing Han 
International. Держать собственных 
программистов и тестировщиков 
ПО компаниям накладно, поэтому 
они будут работать в штате «Сейшн». 

«Собственный IT-аутсорсер позво-
лит партнерам разделить расходы на 
разработку софта для нужд их компа-
ний, а в дальнейшем у 

”
Сейшн“ мо-

гут появиться и сторонние заказчи-
ки»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Евге-

ний Богданчиков и Нарек Сирака-
нян от официальных комментариев 
отказались.

После ухода из «Росатома» в 2013 
году Нарек Сираканян возглавил 
Bing Han International, одного из 
крупнейших в мире производите-
лей женьшеня. В 2014 году он расска-
зывал журналу 

”
Ъ-Деньги“, что его 

семья владеет пакетом акций в этой 
компании. Bing Han International в 
октябре 2014 года была спонсором 
российско-китайского Поднебесно-
го бала в Кремле, который посетили 
двоюродный брат президента Рос-
сии Игорь Путин с супругой. «Bing 
Han International работает по схе-
ме сетевого маркетинга, у нее 2 млн 
дистрибуторов. Одна из первых за-
дач 

”
Сейшн“ — создать облачное ре-

шение, которое позволит автомати-
зировать и контролировать их де-
ятельность, его планируют разме-
стить на серверах в DataPro»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с де-

талями проекта.
Евгений Богданчиков начал раз-

ворачивать бизнес в сфере IT в 2013 
году. Он является исполнительным 
директором компании DataPro, сов-

ладельцами которой, по данным 
kartoteka.ru, в равных долях являют-
ся он сам, его брат Алексей Богдан-
чиков и мать Татьяна Богданчикова. 
Свой первый ЦОД компания постро-
ила в Твери, это был единственный 
дата-центр уровня Tier III за преде-
лами московского региона. В марте 
2015 года тверской ЦОД у DataPro вы-
купила компания «РТ-инвест транс-
портные системы» (РТИТС), подкон-
трольная «Ростеху» и бизнесмену 
Игорю Ротенбергу. РТИТС разместил 
там систему сбора платы с большег-
рузов «Платон», а в ноябре прошлого 
года передал дата-центр государству, 
сумма сделки не раскрывается, гово-
рит представитель РТИТС.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке ЦОДов 

отмечают, что некоторые категории 
программного обеспечения нередко 
приходится дорабатывать, а потому 
появление у DataPro собственно-
го разработчика софта — логичный 
шаг. «Для внутреннего использова-
ния мы дописывали системы мони-
торинга инженерной и сетевой ин-
фраструктуры, разработали с нуля 
специализированную систему уче-
та телеком-сервисов и в данный мо-
мент дорабатываем интерфейс для 

”
стандартной“ системы складского 

учета»,— рассказал 
”
Ъ“ источник в 

одной из IT-компаний. Владелец ЦО-
Дов Selectel инвестирует в разработ-
ку софта, хостинговых и облачных 

сервисов «десятки миллионов ру-
блей в год», рассказал ее представи-
тель Александр Вечерский.

«Если компания не останется 

”
карманным“ разработчиком соф-

та для Богданчикова и Сираканя-
на, а выйдет на рынок, то с учетом 
тренда на импортозамещения это 
может быть очень перспективная 
история»,— отмечает один из топ-
менеджеров на IT-рынке. Минком-
связь создает Российский фонд раз-
вития IT, общий объем которого со-
ставит 5 млрд руб., для поддержки 
создания российского ПО. Несмотря 
на кризис в различных сферах эко-
номики, отрасль заказной разработ-
ки программного обеспечения в Рос-
сии только растет, подтверждает за-
меститель гендиректора по разви-
тию бизнеса EPAM Артак Оганесян. 
«Цифровая трансформация бизнеса 
порождает необходимость создания 
мобильных приложений и решений 
для онлайн-каналов, разработанных 
под специфику бизнеса конкретно-
го заказчика. Это требует значитель-
ных изменений в инфраструктуре, в 
том числе переписывания систем и 
большей интеграции. Все большее 
число компаний смотрит на open 
source-технологии, что также явля-
ется фактором повышения востре-
бованности заказной или собствен-
ной разработки»,— отмечает он.

Мария Коломыченко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ипотека стала  
быстро портиться

Банк нефтегазового хозяйства

По его словам, «снижение платеже-
способности заемщиков проявляется 
даже в сумме запрашиваемых ими 
ипотечных кредитов — если раньше 
средняя сумма ипотеки в регионах со-
ставляла 1,5–2 млн руб., то уже сейчас 
она опустилась до 1–1,3 млн руб.». При 
этом, по его словам, выход на прос-
рочку новых кредитов может объяс-
няться и тем, что в прошлом году бан-
ки активно реструктурировали ипо-
течные кредиты. «На некоторое время 
реструктуризация помогла, но, оче-
видно, сейчас снова не в состоянии 
обслуживать даже реструктуриро-
ванные долги»,— указывает госпо-
дин Жигунов. Кроме того, никуда 
не делась проблема валютной ипо-
теки, и все больше людей, отчаяв-
шихся дождаться решения пробле-
мы, перестают платить. «Из-за роста 
курса в течение 2015 года многие та-
кие заемщики к началу 2016 года фак-
тически исчерпали свои сбережения, 
из которых раньше могли погашать 
ипотеку без задержек»,— поясняет ди-

ректор департамента ипотечного кре-
дитования Банка Москвы Георгий 
Тер-Аристокесянц.

Банкиры ожидают, что в ближай-
шие два-три месяца рост просрочки 
может продолжиться и восстановле-
ния стоит ждать не раньше второй по-
ловины 2016 года. Впрочем, «для суще-
ственного оживления рынка ипотеки 
предпосылок пока нет», указывает 
главный экономист ПФ «Капитал» Ев-
гений Надоршин. «Инфляция все еще 
высокая, и реальные доходы населе-
ния продолжают сокращаться. Сокра-
щение доходов, в свою очередь, сни-
жает возможность накопить даже на 
первоначальный взнос на ипотеку, 
что приведет к сокращению выдач,— 
поясняет он.— Сокращение выдач на 
фоне ухудшения финансового состоя-
ния людей, уже взявших ипотеку, ско-
рее всего, будет влиять на ухудшение 
качества портфеля в течение всего 
2016 года». В Банке России никак не 
прокомментировали рост ранней 
прострочки по ипотеке. Там не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Валерия Францева

Объем проблемных кредитов в портфеле РСХБ в 
прошлом году вырос на 23%, до 254,7 млрд руб., а до-
ля NPL (кредиты с просрочкой свыше 90 дней) увели-
чилась с 13,3% до 14,1%. Кроме того, «под наблюдени-
ем» находится 9,9% кредитного портфеля (179,2  млрд 
руб.). «Мы рассчитываем, что пик резервирования 
пройден и риск текущего кредитного портфеля зна-
чительно ниже»,— отметил Кирилл Левин.

Хотя производство сельхозпродукции в 2015 го-
ду, в отличие от большинства других отраслей, де-

монстрировало рост, а вместе с этим рос спрос на 
кредиты со стороны АПК, его темпы отставали от ди-
намики роста ресурсной базы РСХБ, поэтому впол-
не логично, что банк увеличил кредитование дру-
гих отраслей, считает аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Монастыршин. По его словам, за год объ-
ем производства сельхозпродукции, согласно дан-
ным Росстата, вырос на 3%, но с учетом инфляции 
рост составил 15,7%. В то же время объем привлечен-
ных РСХБ средств за прошлый год вырос на 56,3%.

В этом году РСХБ не ставит себе амбициозных 
целей по росту кредитного портфеля. «В том числе 

потому, что докапитализация банка в 2016 году за-
планирована пока только на 8 млрд руб.,— уточ-
нил Кирилл Левин.— Однако уже в этом году мы 
планируем выйти на прибыль». Согласно прогно-
зу, рост кредитного портфеля РСХБ в 2016 году мо-
жет составить около 3%, однако к концу 2018 года 
кредитный портфель банка может вырасти на 
15%, а к концу 2020-го — на 25%, до 2,5 трлн руб. 
Капитал банка, согласно стратегии, к концу 2020 
года планируется нарастить с текущих 326,8 млрд 
до 406,3 млрд руб.

Юлия Локшина
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С гарантией за компанию
Вкладам юрлиц обещана страховка

Действие системы страхования 
вкладов может быть расширено 
на юридических лиц, заявила 
вчера председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина. Получат ли стра-
ховку по размещенным в бан-
ках средствам все юрлица или 
их часть, сейчас обсуждается. 
Впрочем, как бы то ни было, 
 реализация данной идеи сущест-
венно увеличит нагрузку на бан-
ки в виде отчислений в фонд 
страхования вкладов, а вот про-
блем компаний в существенной 
мере не решит.

О возможном расширении дейст-
вия системы страхования вкладов на 
средства юрлиц сообщила вчера гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина. Она отме-
тила, что в ряде стран возврат банков-
ских вкладов гарантирован не только 
для физлиц и индивидуальных пред-
принимателей, но и для юрлиц. «Без-
условно, это дополнительная нагруз-
ка на банки — база, с которой рассчи-
тываются страховые платежи, выра-
стет. Надо понимать, что это решение 
не бесплатное, и оценить, как эти рас-
ходы и риски будут распределять-
ся,— сказала она.— Но включение в 
систему гарантирования вкладов юр-
лиц повысит доверие этой категории 
клиентов к банковской системе».

Сейчас Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) выплачивает гражда-
нам и индивидуальным предприни-
мателям при наступлении страхово-
го случая компенсацию — не более 
1,4 млн руб. При этом банки платят 
взносы в фонд страхования вкладов 
(ФСВ) из которого и производятся 
компенсационные выплаты. Базовая 
ставка отчислений в ФСВ составляет 
0,1% от ежеквартальных остатков на 
депозитных счетах банков. Кроме то-
го, действуют дополнительные повы-
шенные коэффициенты отчислений 
в ФСВ для банков, существенно завы-
шающих ставки или классифициро-
ванных как игроки с низкой финан-
совой устойчивостью. Согласно годо-
вому отчету АСВ, в 2015 году объем 
выплат страхового возмещения со-
ставил 369,2 млрд руб., страховые 
взносы банков в ФСВ — 75,7 млрд руб.

По словам собеседников 
”
Ъ“, зна-

комых с ходом обсуждения, вопрос 
страхования средств юрлиц подни-
мается не впервые. «Он обсуждался 
после отзыва лицензии у Банка24.ру 
в сентябре 2014 года, где было много 
небольших по объему средств юр-
лиц. Потом эта же тема возникла по-
сле отзыва лицензии у Пробизнес-
банка в августе 2015 года,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“.— Однако решение 

так и не было приято. Основная 
сложность состоит в том, чтобы опре-
делить категорию юрлиц, на кото-
рых будет распространяться страхов-
ка, и выбрать адекватную ставку от-
числении в ФСВ». Однако вопрос ак-
туальный — из-за многочисленных 
жалоб предпринимателей при аппа-
рате бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това сформирована рабочая группа 
по данному вопросу.

Очевидно, что гарантировать все 
средства юрлиц АСВ не будет. «Логич-
но, чтобы размер страхового возме-
щения у граждан, индивидуальных 
предпринимателей и компаний был 
единый — 1,4 млн руб., при такой 
сумме гарантирование наиболее ак-

туально для компаний малого и сред-
него бизнеса.— говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом обсуждения 

проблемы.— При этом, учитывая, 
что юрлица традиционно хранят в 
банках гораздо большие суммы, чем 
граждане, гарантия будет одинако-
вой, ставка отчислений со средств 
юрлиц должна быть ниже, чем по 
средствам граждан». По данным АСВ, 
по состоянию на 1 января 2016 года 
полностью застрахованы средства на 
99,7% вкладов и счетов физлиц, по-
крывая 56,2% обязательств банков. 
По словам источников 

”
Ъ“, по пред-

варительной оценке, нынешняя 
страховка полностью может покрыть 
лишь 5% депозитов и счетов юрлиц, 
или 35% от их средств размещенных 
в банках. По данным ЦБ на 1 марта, в 
банках были размещены средства 
физлиц на сумму 22,97 трлн руб., юр-
лиц — на 18,4 трлн руб.

В корректировке действующей си-
стемы страхования вкладов участни-
ки рынка видят и плюсы, и минусы. 
«Учитывая, что речь идет прежде все-
го о малом и среднем бизнесе, рост от-
числений банков в ФСВ по этой кате-
гории вряд ли будет значительным,— 
говорит председатель правления 
Юникредитбанка Михаил Алексе-
ев.— При этом выгоды очевидны — 
это и повышение доверия к банков-
ской системе, и развитие малых пред-
приятий». Опыт включения в систему 
гарантирования средств индивиду-
альных предпринимателей (с 1 янва-
ря 2014 года) оказался довольно 
успешным, констатирует зампред 
правления Абсолют-банка Татьяна 
Ушкова. «ИП стали активнее разме-
щать счета и депозиты в банках за 
пределами топ-5 по активам.— указы-
вает она.— Хороший ресурс для роста 
в связи с этим есть в сегменте малого 
и среднего бизнеса». Зампред правле-
ния Азиатско-Тихоокеанского банка 
Вячеслав Андрюшкин прогнозирует, 
что рост расходов на отчисления в 
ФСВ банкам придется компенсиро-
вать: «Наиболее вероятный сценарий 
— снижение ставок по депозитам».

Крупнейшие игроки, на которых 
ляжет основной груз новых взносов 
в ФСВ, в случае внедрения гаранти-
рования средств юрлиц комменти-
ровать эту тему не хотят. Из топ-10 
банков на запрос 

”
Ъ“ не ответили 

семь, включая Сбербанк. В Альфа-
банке и «Открытии» отказались от 
комментариев. В ВТБ сообщили, что 
считают преждевременным обсу-
ждать данную инициативу.

Павел Аксенов,  
Ксения Дементьева

Биржа в алмазах
АЛРОСА может изменить схему продаж

О запрете — всему свету
ЦБ готов рассказать рынку о банковских проблемах

Как стало известно 
”
Ъ“, АЛРОСА начала 

 консультации с брокерами об организации 
биржевой торговли драгоценными камня-
ми. Совместный проект алмазодобываю-
щей компании с Московской биржей мо-
жет начаться со сделок с инвестиционны-
ми бриллиантами в формате поставочных 
фьючерсов. Также АЛРОСА планирует запу-
стить на одной из российских биржевых 
площадок односторонние аукционы по 
продаже алмазного сырья и технических 
камней. Если проект пойдет, компания го-
това кардинально изменить алгоритм сво-
их продаж.

Детали совместного проекта АЛРОСА с Москов-
ской биржей по организации торговли драгкам-
нями содержатся в презентации, с которой озна-
комился 

”
Ъ“. Проект уже представлен ряду круп-

нейших брокерских компаний. В начале года ко-
манда президента АЛРОСА Андрея Жаркова пред-
ложила курирующему вице-премьеру Юрию 
Трутневу ряд мер, которые позволят отыграть па-
дение ее продаж на 30% в 2015 году. Среди них бы-
ла и биржевая торговля инвестиционными брил-
лиантами (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля).

Предлагается выделить две группы бриллиан-
тов, которые, по мнению АЛРОСА, могут оказать-
ся привлекательными для инвесторов и имеют 
«относительно однородную рыночную стои-
мость». Речь идет о камнях со средним уровнем 
чистоты и цвета (чистота 2–5 по классификации 
ТУ и VVS1–VS1 по GIA, цвет 3–5 по ТУ и F–H по 
GIA). Первая группа — бриллианты весом 0,5–

0,69 карата, вторая — 1–1,49 карата. На камни этой 
категории, по оценкам самой АЛРОСА, приходит-
ся примерно четверть ее добычи в стоимостном 
выражении ($0,5–1 млрд). Также АЛРОСА изучает 
возможность продажи через биржу редких кам-
ней фантазийных цветов, сырья и партий техни-
ческих алмазов.

Фантазийные камни, по мнению авторов про-
екта, могут представлять интерес для резидентов 
РФ (инвесторов и ювелиров), а сырье — в основном 
для нерезидентов. Для их реализации предлагает-
ся проводить односторонние аукционы, торговля 
же инвестбриллиантами может быть организова-
на в виде анонимного непрерывного двусторонне-
го аукциона (биржевой стакан). Сейчас дорогие 
бриллианты фантазийных цветов продаются в 
основном на международных аукционах Christie’s 
и Sotheby’s или же напрямую клиентам. До 70% ал-
мазного сырья АЛРОСА поставляет в адрес посто-
янных клиентов по трехлетним контрактам.

Кроме Московской биржи организацией тор-
гов драгкамнями займется Национальная товар-
ная биржа (НТБ), у которой уже есть подходящая 
IT-платформа и готовое решение по биржевым 
форвардам. Правда, покупателям в этом случае 
придется заплатить НДС. При реализации драг-
камней покупатель уплачивает продавцу стои-
мость товара, включая НДС, а при обратной сдел-
ке инвестор-физлицо теряет сумму налога (18% от 
сделки). В презентации говорится, что АЛРОСА ве-
дет переговоры с Минфином по поводу внесения 
изменений в Налоговый кодекс, поскольку уже 
«есть соответствующий прецедент на рынке trade 

in автомобилей». Московская биржа предлагает 
до решения проблемы использовать фьючерс с 
технологией exchange for physical.

У проекта есть и другие риски, признают его 
авторы. Так, возможны манипуляции ценами со 
стороны крупных покупателей, особенно на 
фьючерсных торгах. Глава ГК «Финам» Владислав 
Кочетков добавляет, что и сам единственный 
маркет-мейкер может быть не заинтересован в 
излишней волатильности цен. «Как результат 
спекулятивная составляющая, традиционно 
важная для российских трейдеров, может отсут-
ствовать»,— поясняет он. Эксперт не ожидает 
ажиотажного спроса частных инвесторов на ин-
вестбриллианты, поскольку «это новый инстру-
мент и рынок должен к нему привыкнуть». Вме-
сте с тем, признает он, спрос на защитные акти-
вы стабильно растет. Сергей Горяинов из 
Rough & Polished отмечает, что в последние 50 лет 
не раз предпринимались попытки сделать из 
бриллианта полноценный инструмент для инве-
стиций, но все они были неудачными. Напри-
мер, в январе на рынок вышла криптовалюта 
PinkCoin, базовым активом которой являлись ро-
зовые бриллианты. На продажу было выставле-
но 5 млн PinkCoin, стоимость бриллиантов оце-
нивалась в $5 млн. Но проект был закрыт через 
два месяца из-за отсутствия спроса. Базовая при-
чина неудач, по мнению эксперта, в том, что 
бриллиант невозможно стандартизировать: 
слишком велик разброс характеристик и слиш-
ком субъективны системы ценообразования.

Елена Киселева

Банк России намерен пойти на-
встречу общественности и стать 
более прозрачным. Регулятор 
собирается публиковать дан-
ные о всех запретах на вклады, 
вводимых им в банках. Такое 
решение сопряжено с серьезны-
ми рисками для банков, в отно-
шении которых будет проявле-
на подобная публичность. Для 
внедрения нового подхода по-
требуются законодательные по-
правки, на принятие которых 
ЦБ рассчитывает до конца года.

О намерении сделать публичны-
ми запреты на привлечение вкла-
дов для банков, введенные ЦБ, глава 
Банка России Эльвира Набиуллина 
сообщила вчера на съезде Ассоциа-
ции российских банков (АРБ). Се-
годня ЦБ не может публиковать ин-
формацию о своих надзорных дей-
ствиях в отношении работающих 
банков, за исключением отзыва ли-
цензии на привлечение средств 
физлиц или публичного запрета на 

прием вкладов (по закону такая ме-
ра применяется при несоблюдении 
банком нормативов в течение ше-
сти месяцев подряд). Однако, по сло-
вам госпожи Набиуллиной, сегодня 
общественность предъявляет к ре-
гулятору повышенные требования, 
в том числе о публичности инфор-
мации о финансовом состоянии 
банков. «С учетом изучения между-
народного опыта мы внимательно 
посмотрели и считаем: было бы пра-
вильным начать раскрывать инфор-
мацию о введении наиболее серьез-
ных надзорных мер,— заявила 
она.— К примеру, раскрывать ин-
формацию о запретах на осущест-
вление банковских операций». Есть 
опасения, что такая информация 
может спровоцировать и отток вкла-
дов, недоверие вкладчиков, поэто-
му данное решение регулятор будет 
обсуждать с банкирами, чтобы сде-
лать все аккуратно, добавила она.

Зампред ЦБ Михаил Сухов уточ-
нил, что обнародованные главой ЦБ 

планы — «первая аккуратная идея», 
предложенная для обсуждения. Она 
сводится к тому, чтобы публиковать 
данные о запретах на привлечение 
средств населения во вклады. В 
свою очередь первый зампред ЦБ 
Алексей Симановский не исклю-
чил, что необходимые для раскры-
тия данной информации поправки 
к законодательству будут приняты 
до конца года. Пока в ЦБ не опреде-
лили, какие именно законы необхо-
димо изменить, чтобы регулятор 
мог афишировать надзорные реше-
ния о действующих банках.

Банкиры не стали пока коммен-
тировать слова регулятора, ссылаясь 
на то, что данное предложение тре-
бует обсуждения. Глава Ассоциации 
региональных банков России, депу-
тат Анатолий Аксаков отметил, что 
публикация решений по действую-
щим банкам — «тема очень деликат-
ная и требует обсуждения и взвеши-
вания всех рисков». Другие опро-
шенные эксперты считают, что такая 

мера сделает деятельность банков-
ской системы более прозрачной, од-
нако они не смогли припомнить со-
ответствующий опыт других стран. 
«Я не слышал о публикации запрета 
на операции для действующих бан-
ков в международной практике»,— 
говорит партнер БДО в России Денис 
Тарадов. Кредитный аналитик рей-
тингового агентства S&P Ирина Ве-
лиева указывает, что в развиваю-
щихся странах могут быть разные 
практики, но надзорные органы За-
падной Европы практически не де-
лают никаких ограничений на при-
ем депозитов физлиц — только в 
исключительных случаях, и такие 
решения прозрачны. «У них более 
развитая банковская культура,— по-
ясняет она.— Европейские надзор-
ные органы изначально жестко вы-
дают лицензию банкам, поэтому по-
том необходимости в ограничении 
операций там не возникает».

На начало февраля 2016 года, по 
словам Михаила Сухова, ограниче-
ния на привлечение вкладов имеют 
85 банков (годом ранее, в апреле 
2015 года, такие ограничения имели 
49 банков). Названия этих банков в 
ЦБ не раскрывают, однако в СМИ ча-
сто просачивается информация об 
ограничениях и запретах. По мне-
нию госпожи Велиевой, решение ЦБ 
публиковать информацию о запре-
тах может повысить прозрачность и 
ликвидирует почву для слухов. «Хотя 
для самих банков, в отношении ко-
торых будут применяться подобные 
ограничения, такая прозрачность 
может стать летальной»,— говорит 
она. Впрочем, не все склонны драма-
тизировать ситуацию. Так, по словам 
господина Тарадова, публикация ин-
формации о запрете на вклады не 
обязательно повлечет их отток. «ЦБ 
может разъяснить, что это времен-
ная стимулирующая мера, расска-
зать, почему ее вводит,— полагает 
он.— Были случаи, когда запрет на 
операции у банков, даже если ин-
формация о нем просачивалась в 
прессу, не приводил к печальным 
последствиям, и банки продолжали 
работать». Впрочем, большинство 
банков после появления подобной 
информации все же сталкивались с 
серьезным оттоком ликвидности и 
далеко не всегда могли справиться с 
ним самостоятельно.

Ольга Плотонова

ЦИТАТА

Это решение, хотя оно и популяр-
ное,— застраховать клиентов, по-
высить доверие клиентов-юр-
лиц,— но надо понимать, что 
это решение не бесплатное
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России
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За четыре с лишним месяца, 
прошедшие с принятия поста-
новления правительства РФ 
о лишении Межгосударствен-
ного авиационного комитета 
(МАК) СНГ и Авиарегистра МАК 
(АР МАК) функций по сертифи-
кации авиатехники, россий-
ские ведомства так и не смогли 
создать структуру, которая бы 
стала этим заниматься. Авиаре-
гистр РФ учрежден лишь в мар-
те, но производитель SSJ 100 
«Гражданские самолеты Сухо-
го», по данным 

”
Ъ“, уже столк-

нулся с проблемами: по край-
ней мере в Италии авиавласти 
готовы пока признавать лишь 
сертификацию АР МАК. Теперь, 
говорят источники 

”
Ъ“, ведом-

ства предлагают ввести пере-
ходный период не менее года, 
а АР МАК уже официально зая-
вил, что продолжит сертифика-
цию авиатехники.

Авиарегистр МАК вчера сообщил, 
что продолжает сертификацию по 
заключенным договорам и заявкам 
разработчиков и производителей 
авиатехники государств—участни-
ков Соглашения о гражданской ави-
ации СНГ, включая Россию. Работа 
ведется «с учетом национальных за-
конодательств государств, а также на 
основе международных соглашений 
МАК», уточнил АР МАК. 

Заявление Авиарегистра после-
довало через четыре с лишним ме-
сяца после того, как в конце ноября 
2015 года премьер Дмитрий Медве-
дев подписал постановление о пере-
даче ключевых функций МАК в Рос-
сии по сертификации авиатехники, 
ее разработчиков и изготовителей 
российским Минтрансу, Минпро-
мторгу и Росавиации. Лишь в сере-
дине марта Росавиация сообщила о 
создании новой структуры для этих 
целей — федерального автономно-
го учреждения (ФАУ) «Авиационный 
регистр РФ». ФАУ будет проводить 
сертификацию самолетов, двигате-
лей, воздушных винтов, бортового 
оборудования.

Но, как выяснил 
”
Ъ“, в действи-

тельности производители, в частно-
сти «Гражданские самолеты Сухого» 
(ГСС, делает SSJ 100), столкнулись с 
серьезными проблемами, связан-
ными с экспортом самолетов. На-
пример, власти Италии не прини-

мают экспортные сертификаты до 
тех пор, пока с ФАУ не будет заклю-
чено соглашение на основании его 
аудита, рассказали 

”
Ъ“ источники, 

близкие к ситуации. Сертификация 
SSJ 100 в Италии важна для продви-
жения самолета за рубежом, а парт-
нером ГСС по проекту является 
местная Alenia Aermacchi (входит в 
Finmeccanica).

Источники 
”
Ъ“ говорят, что фор-

мально все работы по сертифика-
ции АР МАК приостановил еще 
в середине декабря 2015 года, но 
тем не менее он продолжает выда-
вать экспортные сертификаты на 
SSJ 100 на основании заявок произ-
водителя, поддержанных Минпро-
мторгом. «По сути, такой формат 

остается единственной возможно-
стью получить необходимый сер-
тификат, если национальную сис-
тему не признают зарубежные ави-
авласти»,— рассказывает один из 
собеседников 

”
Ъ“. Сейчас Росавиа-

ция и Минпромторг фактически не 
могут выполнять возложенные на 
них обязанности, поскольку до сих 
пор отсутствуют процедурные до-
кументы (правила сертификации), 
регламентирующие их взаимодей-
ствие с разработчиками авиатехни-
ки. А главное, говорит собеседник 

”
Ъ“, в ведомствах нет специалистов 

с опытом такой работы.
По данным 

”
Ъ“, Минпромторг 

выступает с предложением устано-
вить «переходный период» не ме-
нее года на перераспределение 
полномочий МАК по сертификации 
российской авиатехники, времен-
но сохранив полномочия АР МАК. 
В Минпромторге 

”
Ъ“ сообщили, 

что «для промышленности очень 
важно, чтобы процесс сертифика-
ции был непрерывен, а сертифика-
ты принимались за рубежом», Роса-
виация, Минтранс, Минпромторг 
и АР МАК находятся в постоянном 
контакте. «Все работают над одной 
задачей, и есть полное понимание, 
каким образом обеспечивать не-

прерывность работ по сертифика-
ции»,— сообщили 

”
Ъ“ в министер-

стве. В Росавиации и Минтрансе на 
запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Необходимость бесперебойно-
го экспорта российской авиапро-
дукции обсуждалась 3 марта на со-
вещании у вице-премьера Аркадия 
Дворковича, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники в отрасли. По его итогам чи-
новник возложил персональную от-
ветственность за выполнение зада-
чи на глав Минтранса Максима Со-
колова и Росавиации Александра 
Нерадько. Кроме того, Минтрансу, 
Росавиации и Минпромторгу пору-
чено провести с участием МИД РФ 
переговоры для обеспечения меж-
дународного признания авторите-

та трансформируемой системы сер-
тификации. Кроме того, ведомст-
вам следует проанализировать до-
кументы, регламентирующие вза-
имодействие МАК и АР МАК с зару-
бежными авиавластями, и предста-
вить предложения для непрерыв-
ного взаимодействия с иностран-
ными государствами. Тогда же на 
совещании было фактически при-
знано, что за АР МАК пока придет-
ся сохранить функции сертифика-
ции авиатехники по действующим 
договорам с производителями (ФАУ 
«Авиарегистр РФ» на тот момент да-
же не существовало). Представитель 
господина Дворковича подтверди-
ла 

”
Ъ“ факт совещания, отметив, что 

«работа по выполнению поручений 
продолжается».

«Перед принятием подобных 
решений о передаче полномочий 
в идеальном случае следовало бы 
провести масштабные подготови-
тельные работы»,— говорит гла-
ва Infomost Борис Рыбак. В первую 
очередь речь идет об обучении со-
трудников Росавиации английско-
му языку, основам проектирования 
авиатехники, сертификации. Оче-
видно, что на этот процесс ушло бы 
от трех до пяти лет, отметил эксперт.

Елизавета Кузнецова

России не удалось  
вылететь из МАК СНГ
Его авиарегистр продолжит сертификацию  
российских самолетов

«Интер РАО» за 2015 год может выплатить на-
ибольшие дивиденды в истории компании — 
1,86 млрд руб., выплаты превысят символиче-
ские дивиденды за 2014 год в 17 раз. Но базой 
расчета компания по-прежнему оставит чистую 
прибыль по РСБУ, которая в 6,5 раза ниже, чем 
по МСФО. При этом пятая часть выплаты оста-
нется в самой группе, так у дочерних структур 
«Интер РАО» уже более 20% акций головной ком-
пании, а четверть от всех дивидендов достанется 
госхолдингу «Роснефтегаз», который крайне нео-
хотно отдает дивиденды федеральному бюджету.

Совет директоров «Интер РАО» рекомендовал акци-
онерам направить 50% чистой прибыли компании по 
РСБУ, или 1,86 млрд руб., на дивиденды. Годовое собра-
ние акционеров пройдет 10 июня. Таким образом, ком-
пания в два раза увеличила долю чистой прибыли по 
РСБУ, которая идет на выплаты акционерам: в 2014 году 
на дивиденды направили лишь 25% от прибыли по РС-
БУ — всего 108,5 млн руб. При этом чистая прибыль «Ин-
тер РАО» по МСФО за 2015 год в 6,5 раза выше, чем по РС-
БУ,— почти 24 млрд руб., а скорректированный показа-
тель и вовсе достиг 45 млрд руб. Но и эта выплата может 
стать самой крупной за последние годы.

Энергохолдинг считается государственным, но че-
рез доли в капитале, принадлежащие другим госком-
паниям, и дефицитный бюджет рискует получить 
лишь незначительную часть от его дивидендов. Пятую 
часть выплат (372 млн руб.) «Интер РАО», по сути, полу-
чит само: чуть более 20% акций принадлежит его струк-
туре «Интер РАО Капитал». Еще 27,6% акций у госхол-
динга «Роснефтегаз», который получит 513 млн руб., 
Федеральная сетевая компания (ФСК) с долей 18,6% по-
лучит 346 млн руб., «РусГидро» (4,92%) — 91 млн руб. 
«Роснефтегаз», владеющий также долями в «Газпроме» 
и «Роснефти», в свою очередь, не всегда делится прибы-
лью с бюджетом: он платил дивиденды лишь за 2007 
год (в 2008 году Росимущество получило от компании 
15,5 млрд руб.), за 2012 год (80 млрд руб. двумя транша-
ми) и за 2013 год (40,24 млрд руб.). Выплаты ФСК так-

же рискуют осесть в убыточном материнском холдин-
ге «Россети». «РусГидро» в прошлом году направляло ак-
ционерам 25% от прибыли по МСФО.

Из-за особенностей акционерной структуры «Интер 
РАО» самостоятельно определяет размер выплат, тогда как 
дивиденды других госкомпаний зависят от директив Ро-
симущества. Пока для госкомпаний продолжает действо-
вать норма выплат «не менее 25% прибыли по РСБУ», но го-
сударство пытается увеличить требования со следующе-
го года. Минэкономики настаивает на обязательстве пла-
тить не менее 25% от максимальной прибыли из двух стан-
дартов — РСБУ и МСФО; Росимущество настаивает на 50% 

прибыли без указания отчетности. Подход «Интер РАО» не 
противоречит действующему порядку выплат для компа-
ний с госучастием, комментируют в Минэкономики.

В этом году компания объявила рекомендации по ди-
видендам заметно раньше, чем обычно (в конце апре-
ля — начале мая), отмечает Владимир Скляр из «Ренес-
санс Капитала». Хотя в дивидендной политике «Интер 
РАО» закреплены выплаты в размере 25% от прибыли по 
МСФО, на такую систему менеджмент обещает перейти 
только по итогам 2016 года, поскольку в этом году еще 
высоки расходы по инвестпрограмме, напоминает он. 
На капитализации выплаты не скажутся: основной рост 
дивидендов инвесторы ожидают по итогам 2016 года, 
когда компания погасит чистый долг, нарастит свобод-
ный денежный поток и прибыльность, заключает го-
сподин Скляр. Стоимость акций «Интер РАО» на Москов-
ской бирже вчера подросла на 0,94%, до 1,78 руб. за бума-
гу, капитализация составила 185,5 млрд руб.

Анастасия Фомичева

«Интер РАО» раздаст половину прибыли
Но большая часть дивидендов достанется госкомпаниям

«Газпром» второй раз за пол-
года согласился дать Армении 
скидку на газ. На этот раз цена 
снизилась на 9%, до $150 за ты-
сячу кубометров. Немногим 
меньше газ стоит только для 
 Белоруссии, газотранспортной 
системой которой владеет мо-
нополия. Впрочем, по мнению 
экспертов, в условиях падения 
цен на нефть, к которым при-
вязаны газовые контракты, 
этот дисконт уже можно счи-
тать не льготой, а нормальной 
 рыночной ситуацией.

В рамках визита в Ереван премь-
ера Дмитрия Медведева «Газпром» 
подписал с «Газпром Арменией» до-
полнение к контракту на поставку 
российского газа в страну в 2014–
2018 годах, а замминистра энерге-
тики РФ Анатолий Яновский и ми-
нистр энергетики и природных ре-
сурсов Армении Левон Еолян — 
протокол о внесении изменений 
в межправительственное соглаше-
ние от 2013 года о порядке форми-
рования соответствующих цен. Гла-
ва российской монополии Алексей 
Миллер подчеркнул, что она готова 
наращивать объемы поставок в Ар-
мению, в том числе из Ирана в рам-
ках обменных операций. Сейчас 
российский газ поступает в страну 
транзитом через Грузию.

В 2013 году «Газпром» и «Газпром 
Армения» договорились о постав-
ке до 2,5 млрд кубометров в год (в 
2015 году — 1,9 млрд кубометров). 
Стоимость газа определяется по 
формуле, привязанной к россий-
скому ценообразованию, но Ере-
ван регулярно просит о скидках, и 
в сентябре 2015 года «Газпром» со-
гласился. Базовая цена была сни-
жена на 12,7%, при этом Армения 

почти сразу начала переговоры о 
дополнительном дисконте.

Ереван рассчитывал, что с 1 апре-
ля 2016 года, когда закончится дей-
ствие прежнего допсоглашения к 
основному контракту, стоимость га-
за снизится на 12%, до $145 за тыся-

чу кубометров. Вчера господин Ео-
лян заявил, что скидка получена, 
хотя и чуть меньше — базовая це-
на составит $150 за тысячу кубоме-
тров (дисконт на 9%). Как изменит-
ся стоимость газа для армянских по-
требителей, пока не раскрывается 
— власти страны обещают опреде-
лить это позже. В «Газпроме» ситуа-
цию не комментируют.

Новая скидка сделала цену на газ 
для Армении одной из самых низ-
ких в СНГ. Меньше «Газпрому» пла-
тит только Белоруссия — $142 за ты-
сячу кубометров. При этом Минск 
сейчас настаивает на дополнитель-
ном снижении стоимости россий-
ского газа до $80 за тысячу кубоме-
тров, предлагая перейти на расчеты 
в рублях из-за девальвации.

Другие потребители также ак-
тивно требуют снижения стоимо-
сти российского газа. Украина еще 
в 2015 году демонстративно отказа-
лась от поставок из России и с кон-
ца ноября закупает газ в Европе. По 
данным Минэнерго РФ, исходя из 
контрактной формулы и без допол-
нительных скидок стоимость газа 
для Украины с 1 апреля составила 
бы $180 за тысячу кубометров. В Кие-
ве настаивают, что эта цена выше ев-
ропейской. Глава украинского Минэ-
нерго Владимир Демчишин в начале 
апреля утверждал, что НАК «Нафто-
газ Украины» может покупать в Ев-
ропе газ по $170 за тысячу кубоме-
тров, в то время как Россия предлага-
ет $185 за тысячу кубометров. Требу-
ют, в том числе через суд, изменения 
условий поставок и европейские по-
требители «Газпрома».

Андрей Полищук из Raiffei sen-
bank отмечает, что сейчас россий-
ская монополия вынуждена пере-
сматривать цены всех контрактов в 
рамках падения цены на нефть (вче-
ра — около $39 за баррель Brent). По 
мнению аналитика, цену $150 за 
тысячу кубометров для Армении в 
текущих условиях «вполне можно 
считать рыночной». По прогнозам 
банка, средняя стоимость газа в Ев-
ропе в 2016 году действительно со-
ставит около $170 за тысячу кубо-
метров. При этом, считает эксперт, 
если стоимость нефти пойдет вверх, 
то и «Газпром» повысит цену на газ 
для основных потребителей, вклю-
чая Армению. В этом случае страна 
сможет рассчитывать на скидку (но 
не более 15%), только если нефть по-
дорожает до рекордных уровней, 
близких к $100 за баррель, что рез-
ко увеличит цены на газ.

Ольга Мордюшенко

Армения приближается к Белоруссии
по уровню цен на российский газ

СП «Газпрома» и немецкой 
Wintershall Gascade может по-
строить сухопутные продолже-
ния газопровода Nord Stream 2, 
такую возможность допуска-
ют в Wintershall. Но решение 
об этом будет принимать не-
мецкий регулятор: влияние 
Wintershall на решения собст-
венного газотранспортного ак-
тива ограничено из-за Третьего 
энергопакета ЕС. Но схема по-
тенциально дает проекту шанс 
избежать необходимости полу-
чать одобрение Брюсселя по су-
хопутным продолжениям Nord 
Stream 2.

Немецкий газотранспортный опе-
ратор Gascade, акционерами кото-
рого являются «Газпром» и местная 
Wintershall, может заняться строи-
тельством продолжения газопрово-
да Nord Stream 2 на территории Гер-
мании. По мнению члена правления 
Wintershall Тисса Тиссена, это было 
бы логично, учитывая, что Gascade 
строила и сейчас управляет восточ-
ным и западным продолжениями 
Nord Stream 1 — газопроводами Opal 
и Nel. Господин Тиссен и его колле-
га Тило Виланд, отвечая на вопросы 
журналистов, подчеркнули, что ре-
шение о том, какая дополнительная 
газовая инфраструктура нужна и кто 
будет заниматься ее созданием, будет 
принимать немецкий регулятор (Фе-
деральное сетевое агентство).

Согласно Третьему энергопакету 
ЕС, газовые компании не могут однов-
ременно владеть активами и в добы-
че, и в транспорте газа. Но Германия, в 
отличие от ряда восточных стран ЕС, 
выбрала относительно мягкий вари-
ант имплементации этой нормы: до-
бывающие компании могли остать-
ся в газотранспортных активах, но 
все ключевые решения, в том числе 
по тарифам, жестко контролируют-
ся регулятором. При этом должны со-
блюдаться другие требования Третье-
го энергопакета — в частности, по до-
ступу третьих лиц к мощностям газо-
проводов. Поэтому, вероятнее всего, 
«Газпром» сможет использовать для 
прокачки собственного газа не более 
половины от мощности сухопутных 
продолжений Nord Stream 2. Это не 
должно стать серьезной проблемой, 
поскольку европейские газовые ком-
пании смогут получать газ в конечной 
точке Nord Stream 2, и тогда в трубе по 
территории Германии будет переме-
щаться уже их газ. Глава Wintershall 
Марио Мерен вчера заявил, что ком-
панию устраивает доходность бизне-
са Gascade и продажа доли в операто-
ре не рассматривается.

Важнее всего то, что подобная схе-
ма исключает необходимость разре-
шения Еврокомиссии, что могло бы 
затянуть весь проект Nord Stream 2 
на неопределенный срок. Такая ситу-
ация уже сложилась с Opal: ЕК наста-
ивала, что, для того чтобы «Газпром» 

мог единолично использовать 100% 
мощности этой трубы для своего га-
за, проект должен получить право на 
исключение из норм Третьего энер-
гопакета. В 2013 году был согласован 
компромисс, но Брюссель его так и не 
утвердил. В итоге Nord Stream 1 сей-
час загружен в среднем лишь на 75%.

Как отмечает старший вице-пре-
зидент Argus Media Вячеслав Мищен-
ко, в рамках Третьего энергопакета и 
принципа либерализации газового 
рынка Европы Брюсселю принципи-
ально перенаправлять сырьевые по-
токи на хабы: это будет накачивать их 
ликвидность и перераспределит на 
них прибыль, которую до этого полу-
чал «Газпром». В то же время, отмеча-
ет эксперт, при старых схемах постав-
ки на всем маршруте ответственность 
за доставку газа нес поставщик. Те-
перь же при сдаче газа на конце Nord 
Stream 2 непонятно, на кого будут пе-
реложены риски доставки его до хаба 
или конечного потребителя. Господин 
Мищенко добавляет, что «Газпром» от-
казался от стратегии по поставке газа 
конечным потребителям в Европе, где 
формируется основная прибыль в роз-
ничном сегменте. По его словам, из-за 
этого компания теоретически теряет 
прибыль, но в то же время избежала 
проверок регуляторов и антимоно-
польных разбирательств, а также тех-
нических проблем по доставке газа.

Юрий Барсуков, Кассель; 
Ольга Мордюшенко

Для Nord Stream 2 ищут путь по суше
СП Wintershall и «Газпрома» может построить продолжение газопровода

 75–77 млрд руб
может составить EBITDA  
«Интер РАО» в 2016 году

 25 SSJ 100 было продано  
«Гражданскими самолетами Сухого»  
в 2015 году

ЦИТАТА

Исходя из развития 
 геополи тической ситуации, 
 очевидна не только необхо
димость, но и возможность 
 снижения цен на газ
— Овик Абраамян,
премьер-министр Армении,  
4 февраля
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потребительский рынок 

HeadHunter, недавно куплен-
ный у Mail.ru Group за 10 млрд 
руб. консорциумом инвесторов 
во главе с фондом «Эльбрус 
 Капитал», запускает сервис 
HRspace для размещения зая-
вок на подбор специалистов. 
 Таким образом, компания будет 
работать по принципу сервиса 
Uber — связывать работодате-
лей и рекрутеров напрямую.

HeadHunter открывает HRspace — 
сервис для прямой связи заказчиков-
работодателей, размещающих заявки 
на подбор персонала, и рекрутеров-ис-
полнителей, готовых взяться за поиск 

нужного человека, сообщили 
”
Ъ“ в 

компании. Работодатели смогут назна-
чать свою цену за работу и выбирать 
лучших исполнителей, а для рекруте-
ров и кадровых агентств HRspace от-
крывает выход к клиентам, у которых 
есть потребность в сотрудниках, но 
нет возможности искать их самостоя-
тельно, объясняют идею нового ресур-
са в компании. Это своего рода Uber в 
рекрутменте, уверяют в HeadHunter.

Согласно принципу работы 
HRspace, сначала работодатель публи-
кует заявку на подбор, назначая цену, 
которую он готов заплатить исполни-
телю за работу. Эти деньги HRspace ре-

зервирует, чтобы обеспечить испол-
нителю гарантии оплаты. Затем ре-
крутеры-исполнители видят заявки 
работодателей и откликаются на них, 
если готовы взяться за работу. Над од-
ной заявкой работодателя одновре-
менно могут работать до пяти рекруте-
ров. Тот, чей кандидат первым выхо-
дит на работу или проходит испыта-
тельный срок (на выбор заказчика), 
получает гонорар за работу, назначен-
ный работодателем. Комиссия серви-
са составит 20%.

Руководитель HRspace Роман Ефи-
мов обещает, что документооборот и 
проведение оплаты между заказчика-

ми и исполнителями сервис возьмет 
на себя: пользователям не нужно бу-
дет заключать дополнительных дого-
воров, достаточно принять публич-
ную оферту сервиса. «Бремя наших 
обязательств самое тяжелое: рекруте-
ры могут реально заработать и пока 
ничего не платят за работу с нами,— 
продолжает господин Ефимов.— Ра-
ботодатели экономят, поскольку мо-
гут сами назначить цену. Мы будем от-
сеивать только совсем 

”
неадекват-

ные“ вакансии, например, финансо-
вый директор за 10 тыс. руб.».

Это не первый подобный сервис, 
признают в HeadHunter, называя в чи-
сле конкурентов JungleJobs, HRTime, 
Stafory и др. Основатель компании 
JungleJobs, получившей инвестиции 
от фонда Романа Абрамовича Impulse 
VC, Евгения Дворская напоминает, 
что ее компания работает на рынке 
уже больше года. «Модель HR-маркет-
плейса, где встречаются работодатель 
и рекрутер, и в целом идея убериза-
ции услуг рекрутмента уже стали тол-
чком для нового развития этой инду-
стрии в России, где последние 25 лет 
наблюдались стагнация и застой»,— 
рассуждает госпожа Дворская. По ее 
мнению, HRspace хорошо подойдет 
для массового подбора, где не нужны 
глубинные проверки знаний канди-
датов. «Здесь ставка делается на коли-
чество рекрутеров. И такая модель 
удобна скорее для малого и среднего 
бизнеса»,— заключает она.

Роман Рожков

HeadHunter поддался уберизации
Компания свяжет напрямую работодателей и соискателей

Государство может изменить ме-
ханизм распределения субсидий 
для производителей сельхозтех-
ники: к ним планируется допу-
стить иностранные компании с 
заводами в РФ, если те заключат 
с Минпромторгом специнвест-
контракты. Это обяжет их инвес-
тировать в производство 750 млн 
руб. в течение десяти лет и сни-
мет требования об уровне лока-
лизации. Против этого выступа-
ют российские заводы, считаю-
щие, что государство будет под-
держивать продажи импорта.

На фоне переговоров о заключе-
нии специнвестконтрактов (СПИК) с 
производителями сельхозтехники в 
правительстве обсуждают идею допу-
стить иностранные компании, под-
писавшие СПИК, к распределению 
госсубсидий. Речь идет о возмещении 
из бюджета производителям скидок в 
размере 25–30% от цены проданной 
сельхозтехники. В 2016 году на это вы-
делено 9,86 млрд руб. В проекте изме-
нений в постановление правительст-
ва предлагается, по сути, отказаться от 
учета локализации — то есть от переч-
ня технологических операций, требу-
емых для получения субсидий, если 
техника выпущена в рамках СПИК. 
По данным 

”
Ъ“, инициатива попра-

вок исходит от Минсельхоза и одобре-
на Минпромторгом, хотя проект еще 
в доработке. В министерствах от ком-
ментариев отказались.

СПИК — новый инструмент, пред-
лагающий различные преференции 
инвесторам, запускающим производ-
ства в России, в течение десяти лет. 

Минимально требуемый объем инве-
стиций — 750 млн руб. Источники 

”
Ъ“ 

в отрасли говорят, что в предлагаемых 
поправках в первую очередь заинте-
ресована немецкая компания Claas, 
которая еще в сентябре 2015 года об-
ращалась с таким предложением в 
Минпромторг (письмо есть у 

”
Ъ“). 

Claas беспокоило, что формально 
СПИК позволяет лишь сохранить ме-
ры поддержки, которые и до этого на 
него распространялись, и компания 
просила Минпромторг до заключе-
ния СПИК изменить правила субси-
дий. Изменения могут расширить до-
ступ к субсидиям и для американской 
John Deere, у которой в РФ есть завод 
сеялок (уже подпадает под субсидии) 
и сборка комбайнов и тракторов в До-
модедово (не подпадает). В John Deere 

”
Ъ“ не ответили.

Claas выпускает зерноуборочные 
комбайны и тракторы с 2005 года в 
Краснодарском крае. Хотя в прошлом 
октябре глава набсовета компании 
Катрина Клаас-Мюльхойзер (владеет с 
отцом контрольным пакетом) сооб-
щила о том, что локализация произ-
водства превысила 50%, продукция 
Claas в РФ не подпадает под субсидии. 
Тогда компания договаривалась с 
Минпромторгом о включении в про-
грамму при установке на комбайнах 
двигателей Ярославского моторного 
завода (входит в группу ГАЗ).

Но от ЯМЗ компания отказалась. 
Вчера в Claas рассказали 

”
Ъ“, что ком-

байны «в ближайшее время» оснастят 
двигателями «Камминз Кама» (СП Ка-
мАЗа и Cummins): «Они уже закупле-
ны и будут испытаны в этом сезоне». В 

КамАЗе подтвердили, что компания 
Claas закупила пять двигателей, и от-
метили, что рассчитывают на полно-
ценный контракт на несколько лет 
вперед. Гендиректор завода Claas 
Ральф Бендиш сообщил, что по СПИК 
Минпромторг не будет предоставлять 
дополнительные льготы — «лишь 
равноправное участие в существую-
щих программах». Текущий уровень 
локализации не раскрывается.

• По данным ассоциации «Росагро-
маш», средняя стоимость комбай-
нов 5–6 класса «Ростсельмаша» 
(Acros) — 7–9 млн руб. (без скидок). 
Цена такого комбайна у Claas 
(Tucano) — 15–16 млн руб. Комбайны 
7–8 класса «Ростсельмаша» (Torum) 
стоят 10–12 млн руб., у Claas 
(Lexion) — 20–25 млн руб., цены 
на импорт аналогичны.
Но российских производителей 

это беспокоит: 31 марта совет дирек-
торов «Росагромаша» и Союз машино-
строителей России приняли заявле-
ние «о недопустимости создания не-
равных условий конкуренции» (есть у 

”
Ъ“), в котором просят «не допустить 

субсидирования импорта» из бюдже-
та. В ассоциациях считают, что если 
принять изменения, то система раз-
вития промышленности «будет пол-
ностью дискредитирована». Между 
тем СПИК могут заключать и другие 
машиностроители, и потенциально 
прецедент допуска иностранцев к го-
споддержке без условий по локализа-
ции может изменить систему распре-
деления субсидий и в других отра-
слях, например в автопроме.

Яна Циноева

Иностранные комбайны  
пустят на поля госсубсидий
Производителям сельхозтехники упрощают доступ к бюджету

Британский телепродюсер и писатель Ри-
чард Кризи вышел из числа совладельцев 
одного из старейших российских кинопро-
катчиков «Каскад фильм». Часть его доли 
перешла к сооснователю и главе компании 
Степану Поженяну, новым партнером кото-
рого стал Интигам Гулиев, развивающий в 
Москве франшизу кафе Tutti Frutti Frozen 
Yogurt. Среди известных в прошлом рели-
зов «Каскад фильма» — первые части «Пи-
ратов Карибского моря», «Казино 

”
Рояль“» 

и «Терминатор-3: Восстание машин».
Британский продюсер Ричард Кризи перестал 

владеть 85,7% российского ООО «Каскад фильм», 
следует из данных kartoteka.ru. 45% перешли к со-
основателю и гендиректору компании Степану 
Поженяну, еще 40% — к Интигаму Гулиеву; остав-
шимися 14,3% владеет ООО «Кинодетство» Тамары 
Тарасовой и Александра Герасимова. В «Каскад 
фильме» не ответили на запрос 

”
Ъ“. Господин Кри-

зи не стал комментировать сделку, отметив лишь, 
что, «само собой разумеется, бизнес-климат в Рос-
сии перестал быть столь оживленным, как ранее». 

Фактически произошла «просто оптимизация со-
става акционеров, это не выход в кэш», проком-
ментировал собеседник 

”
Ъ“ на кинодистрибутор-

ском рынке, знакомый с ситуацией. По его сло-
вам, «Ричард и раньше не особенно участвовал в 
управлении компанией».

Новый совладелец «Каскад фильма» Интигам 
Гулиев также владеет ООО «Фрутти Диджитал» и 
ООО «Фрутти Диджитал Кунцево». Эти компании 
развивают в Москве франшизу кафе Tutti Frutti 
Frozen Yogurt с замороженным йогуртом.

Ричард Кризи известен как телепродюсер, рабо-
тавший для BBC и частных британских телекомпа-
ний, а также автор научно-фантастических рома-
нов из серии, начатой еще его отцом — британ-
ским писателем Джоном Кризи. Его компания BUR 
Media Group (ранее BFC Media) в России участвова-
ла в строительстве и управлении первого в стране 
IMAX-кинотеатра Nescafe-IMAX, а также прокаты-
вала в 1990 году фильм «Унесенные ветром».

«Каскад фильм» был создан в 1997 году, до 2006-
го компания была в России эксклюзивным дистри-
бутором Buena Vista International (подразделение 

Walt Disney) и Sony Pictures Releasing. В частности, 
«Каскад фильм» прокатывал первые две части 
франшизы «Пираты Карибского моря», «Казино 

”
Рояль“», «Терминатор-3: Восстание машин», четыре 

части франшизы «Пила», и т. д. В 2009 году возмож-
ность покупки «Каскад фильма» рассматривала не-
мецкая A Company, но сделка не состоялась.

После окончания партнерства с Disney и Sony до-
ля «Каскад фильма» на рынке снижалась. Так, в 
2014-м у компании вышло шесть релизов с общим 
бокс-офисом в России и СНГ $1,63 млн (данные жур-
нала «Кинобизнес сегодня»), доля по итогам года со-
ставила менее 1%. В 2015 году у компании не вышел 
ни один фильм, а в марте 2016-го она выпустила в 
20 кинотеатрах независимую американскую коме-
дию «Тронутые», собравшую около $12 тыс.

По данным журнала «Кинобизнес сегодня», в 
2015 году лидером среди прокатчиков стала 
WDSSPR, заработавшая 11,5 млрд руб. с 21 рели-
зом. UPI выпустила 19 картин с бокс-офисом 
9,5 млрд руб., дистрибутор «ХХ век Фокс СНГ» со-
брал 7,8 млрд руб. с 29 фильмами.

Елизавета Макарова

Основатель «Каскад фильма» ушел по-английски
В одном из старейших кинопрокатчиков сменились учредители

На площадке агрегатора у экс-
портеров будет свой личный каби-
нет с функционалом для принятия 
и исполнения заказов, оплаты и ло-
гистики товаров, предъявления 
претензий и т. п. Деньги от реализа-
ции товара, поступят на счет агре-
гатора в банке для прохождения 
процедур валютного контроля и 
уплаты соответствующих налогов 
и сборов. Кроме того, площадка 
сможет выполнять функцию нало-
гового агента. Такой подход сможет 
обеспечить бесперебойное получе-
ние выручки экспортерами, а так-
же пополнение всех уровней бюд-
жетов РФ, повысив эффективность 
администрирования, говорится в 
концепции.

Имея доступ в «личный каби-
нет», экспортер получит возмож-
ность кредитной, страховой и га-
рантийной поддержки ЭКСАР, Рос-
эксимбанка (перейдет под контр-
оль РЭЦ) либо других организаций, 
которые подключит агрегатор. Кон-
цепция предлагает обязать площад-
ку при заключении договора с экс-
портером «аккумулировать страхо-
вой взнос» — он может потребовать-
ся для урегулирования споров с по-
купателями-иностранцами. Здесь 
также предлагается участие Росэкс-
имбанка. При этом экспортеров 
предлагается избавить от прямого 
участия в спорах: агрегаторам будет 
предложено создать площадку для 
разрешения споров по примеру 
AliExpress.

• По данным Минэкономики, 
в  России 5,6 млн субъектов малого 
и среднего предпринимательства, 
около 16 тыс. из них являются экс-
портерами, что составляет всего 
0,28%. Объем российского экспорта — 
$497,8 млрд. Объем рынка интер-
нет-ритейла в России в 2015 году со-
ставил 650 млрд руб. (рост на 16% 
в рублях и падение на 28% в долла-
рах), его трансграничного сегмен-
та — 160 млрд руб. (рост на 88% 
в  рублях и на 28% в долларах), 
 оценивала Data Insight.
«Яндекс.Маркет» как площадка 

может быть использован для экс-
порта товаров за рубеж так же, как 
сейчас используется магазинами 
для продаж внутри России, однако 
есть и другие варианты площадок, 
сообщил руководитель сервиса Па-
вел Алешин. «Сейчас гораздо важ-
нее проработать удобные для биз-
неса механизмы экспорта»,— ска-
зал он. В пресс-службе «Юлмарта» 
затруднились оценить инвестиции 
в проект, поскольку не так давно 

подключились к инициативе. Во 
второй половине 2016 года «Юл-
март» намерен запустить на собст-
венной площадке продажу товаров 
за рубеж. «

”
Юлмарт“ готов стать 

стратегическим партнером государ-
ства по созданию и развитию гло-
бальной инфраструктуры для тор-
говли российскими товарами на 
мировом рынке»,— сообщили в 
компании.

Гендиректор Wikimart Андрей 
Кленин поддерживает инициативу, 
напоминая, что Wikimart с 2014 года 
имеет магазин на eBay и с 2015 года 
— на AliExpress. «Единой среды экс-
портера нет, ее надо разрабатывать, 
это, безусловно, потребует серьез-
ных инвестиций со стороны участ-
ников проекта, также потребуется 
помощь в подключении всех компа-
ний, которые обладают экспортным 
потенциалом. При наличии опреде-
ленного административного ресур-
са это решить можно»,— сказал он. 
По его словам, платформа должна 
подключать к себе любые компании 
— логистические, страховые, бан-
ковские.

Создание агрегатора с ноля по-
требует не менее года, в то же время 
подобные инструменты уже созда-
ны в России — например, есть дей-
ствующий маркетплейс Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли, 
отмечает директор ABK China 
Services Иван Синицын. Консолида-
ция всех сервисных функций на 
единой платформе может привести 
к снижению конкуренции между 
сервисными компаниями. От этого 
в конечном счете могут пострадать 
экспортеры малого и среднего 
предпринимательства, предупре-
ждает он.

Владислав Новый,  
Анастасия Дуленкова

Всех  
под одну площадку
с1

ЦИТАТА

Мы также обратили внимание 
на инициативу президента 
 Путина о создании электронной 
платформы, которая помогла бы 
российским средним и малым 
предприятиям выйти на экспорт-
ные рынки
— Джек Ма,
основатель Alibaba  
(цитата «РИА Новости»)
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Самой быстрорастущей площад-
кой для видеорекламы в мире 
становятся сервисы OTT (over-
the-top), которые передают че-
рез интернет видеоконтент 
напрямую конечному пользова-
телю. Одни из важнейших игро-
ков на рынке — сервисы пото-
кового видео on-demand, такие 
как Hulu и Netflix, которые на-
чали конкурировать за аудито-
рию с традиционными телеком-
паниями. В некоторых странах 
уже активизировались лобби-
сты, пытающиеся помешать 
 работе новых сервисов.

Лови момент
Magna Global, входящая в реклам-
ный и медиахолдинг Interpublic, 
выпустила недавно исследование о 
текущей ситуации в отрасли. В до-
кументе говорится, что самым ди-
намичным источником видеоре-
кламы, а значит и самым перспек-
тивным с точки зрения рекламода-
телей стали сервисы OTT. Предсе-
датель Magna Global Дэвид Коэн на-
звал их «новой галактикой» для ре-
кламодателей, тогда как традици-
онное телевидение уже достигло 
«критического уровня», который 
требует коренного изменения при-
роды всего рынка.

«Мы думаем, не пора ли уже тра-
диционным телеканалам уходить и 
становиться приложениями»,— от-
мечает в докладе один из его авто-
ров, старший вице-президент Magna 
Global Брайан Хьюз. Но об исчезно-
вении телевидения эксперты компа-
нии ни в коем случае не говорят. «Вы 
можете постоянно слышать на рын-
ке о том, что телевидение умирает, 
но вопрос намного сложнее. То, что 
сервисы OTT растут взрывными тем-
пами,— это факт. Но этот факт не оз-
начает, что традиционное телевиде-
ние умирает — скорее оно меняет-
ся, оставаясь в то же время централь-
ным пунктом для большинства по-
требителей и жизненно важной пло-
щадкой для большинства рекламо-
дателей»,— отмечают они.

Авторы доклада считают, что рас-
пространение сервисов потоково-
го видео, которые позволяют по-
требителям смотреть на заказ толь-
ко интересующие их фильмы, пе-
редачи или шоу, в скором време-
ни изменит и остальную телеинду-
стрию. «Сдвиг будет происходить в 
мир on-demand, где потребляемый 
вами контент зависит только от ва-
шего выбора, а также от того, на ка-
ком устройстве вы хотите его смо-
треть»,— добавляют они.

Изменение в предпочтениях по-
требителей фиксируют и другие ис-
следователи. В начале марта Бри-
танский совет по изучению веща-
тельной аудитории (Broadcasters’ 
Audience Research Board — BARB) 
сообщил, что почти четверть (24%) 
британцев пользуется платными 
онлайн-стриминговыми сервиса-
ми on-demand наподобие Netflix 
или Amazon Instant Video. Даже сре-
ди тех, у кого вообще нет телевизо-
ра в доме — а таких в Великобрита-
нии уже 1,3 млн домохозяйств (4,7% 
населения), почти пятая часть (19%) 
пользуется сервисами. Из этого экс-
перты делают вывод, что даже сре-
ди тех, кто полностью отказался от 
традиционного просмотра телепе-
редач, есть значительная часть лю-
дей, предпочитающих смотреть те-
левизионный контент при помощи 
интернет-сервисов.

В США проникновение серви-
сов потокового видео на заказ еще 
выше. По данным февральского ис-
следования канадского инвестбан-
ка RBC Capital Markets, проведен-
ного путем опроса 1 тыс. интернет-
пользователей, 53% из них исполь-
зуют Netflix для просмотра фильмов 
и телепередач, еще в ноябре таких 
был 51%. YouTube используют 46%, 
Amazon — 27%. 70% опрошенных за-
явили, что полностью удовлетворе-
ны сервисом, 72% не собираются в 
ближайшее время прекращать его 
использование.

В странах, где новые OTT-серви-
сы появились не так давно, также на-
лицо изменение потребительских 
запросов, что может стать предпо-
сылкой для изменения всего рын-
ка видеоконтента и телевизионно-
го рынка в частности. В рамках то-
го же исследования эксперты RBC 
Capital Markets опросили 1500 ин-
тернет-пользователей в Японии, ку-
да Netflix пришла только в сентя-
бре 2015 года. Пока только 1% опро-
шенных использует Netflix для прос-
мотра кинофильмов и телепередач. 
Зато 39% — YouTube, 13% — мест-
ный сервис Nico Nico & GYAO!, 7% — 
Amazon, 5% — Hulu.

Аналитик RBC Марк Махейни счи-
тает, что к 2020 году количество под-
писчиков Netflix во всем мире может 
достичь 180 млн. По итогам 2015 го-
да у сервиса было 75 млн пользовате-
лей, включая 45 млн в США. По дан-
ным исследовательской компании 

Moffettnathanson, в прошлом го-
ду телевизионная аудитория в США 
сократилась на 3%, и половина это-
го снижения произошла благодаря 
Netflix. В исследовании также при-
водится прогноз, по которому доля 
Netflix в просмотре телепередач вы-
растет до 14% с нынешних 6%.

Эксперты отмечают, что OTТ-сер-
висам особенно важно учитывать 
рыночные условия работы в раз-
ных регионах мира. «В Европе ис-
пользование OTT ниже, чем в США, 
из-за различий в регулировании, 
в результате чего телевизионная 
часть предложения оказалась там 
менее выгодной,— пояснил 

”
Ъ“ 

партнер и управляющий директор 
The Boston Consulting Group Барт 
Банке.— На рынках, где преобла-
дает кабельное телевидение с пока-
зателем ARPU от $50, предложение 
Netflix более выгодно, чем на дру-
гих рынках, где преобладает FTA 
или более низкий показатель ARPU, 
как, например, в ЕС».

Массированная экспансия сер-
висов OTT на новые рынки стала за-
метной в начале 2016 года. В частно-

сти Netflix объявила о запуске в 130 
странах мира — в основном в раз-
вивающихся странах Восточной Ев-
ропы, Азии и Африки. По прогно-
зам британской исследовательской 
компании Ovum, после выхода на 
новые рынки у Netflix по итогам го-
да прибавится 10 млн пользовате-
лей в этих регионах и еще 10 млн 
там, где сервис уже работал. В ре-
зультате Ovum ожидает, что к концу 
2016 года количество пользовате-
лей сервиса может достичь 95 млн 
по всему миру. Однако, отмечает 
аналитик IHS Technology Ирина 
Корнилова, хотя Netflix «вышла на 
колоссальную потенциальную ауди-
торию, сейчас компания не ожида-
ет увидеть на новых рынках тех же 
темпов роста, что были ранее». Вме-
сто этого, поясняет госпожа Кор-
нилова, компания планирует сбор 
данных для каждой конкретной 
страны, их анализ и уже затем будет 
принимать решения по контенту.

Понимая важность текущего мо-
мента для расширения своего влия-
ния, сами ОТТ-операторы стремят-
ся не упустить благоприятную воз-

можность, расширяя выбор контен-
та для аудитории. В этом году на од-
ном из крупнейших фестивалей не-
зависимого кино, американском 
Sundance, крупнейшими покупа-
телями прав на фильмы стали ин-
тернет-сервисы Amazon и Netflix. 
В частности, Amazon заплатила 
$10 млн за права на показ фильма 
«Манчестер у моря» с Кейси Аффле-
ком в главной роли. В борьбе за этот 
фильм Amazon обошла таких ги-
гантов кинопроизводства и прока-
та, как Fox, Sony Pictures, Lionsgate 
и Universal. В свою очередь, Netflix 
выложила $7 млн за кинодраму Ро-
ба Барнетта «Основные принципы 
добра» и $5 млн за фильм «Таллула» 
с Эллен Пейдж в главной роли.

Новые рынки,  
знакомые проблемы
Впрочем, аналитики предупрежда-
ют, что в ряде развивающихся стран 
западным видеостриминговым сер-
висам придется столкнуться с конку-
ренцией в лице местных аналогов. 
Видя успех американских OTT-сер-
висов, в феврале в соседней Мексике 

местная медиакорпорация Televisa 
объявила о запуске собственного 
сервиса Blim, который доступен на 
территории всей Латинской Аме-
рики, за исключением португало-
язычной Бразилии. Мексиканская 
компания не скрывает, что намере-
на всерьез побороться за аудиторию 
с Netflix, которая пришла в Латин-
скую Америку еще в 2011 году и уже 
успела набрать там 5 млн подписчи-
ков. Еще 1 млн подписчиков в Мек-
сике имеет сервис ClaroVideo, при-
надлежащий одному из богатейших 
людей мира — мексиканскому мил-
лиардеру Карлосу Слиму. Blim при-
няла ценовые условия конкуренции 
Netflix — абонентская плата состав-
ляет $6 в месяц, а первые три меся-
ца использования сервиса будут бес-
платными.

Госпожа Корнилова отмечает, 
что расширение охвата OTT-сер-
висов, и в том числе Netflix, при-
звано показать населению доступ-
ность новых услуг на рынке и сде-
лать потребителей более воспри-
имчивыми к новым ценовым мо-
делям. «С момента начала между-
народной экспансии Netflix прош-
ло уже значительное время, мест-
ные игроки получили возможность 
подготовиться и усовершенство-
вать свои предложения по онлайн-
видео, поэтому конкурентоспособ-
ные альтернативные предложения 
могут только выиграть от такой си-
туации»,— поясняет она.

Обострение конкуренции за те-
леаудиторию в некоторых стра-
нах уже вызвало беспокойство 
местных традиционных вещате-
лей. Спустя две недели после запу-
ска Netflix в Индонезии крупней-
ший интернет-провайдер страны 
PT Telkom Indonesia заблокирова-
ла для своих пользователей доступ 
к Netflix. Провайдер объясняет бло-
кировку отсутствием у Netflix ли-
цензии вещателя, однако аналити-
ки считают, что местные игроки бо-
ятся конкуренции со стороны сер-
виса, стремительно набирающего 
аудиторию по всему миру. В свою 
очередь, американская компания 
заявила, что не предоставляет услу-
ги, аналогичные традиционным 
вещателям, поэтому ей не надо по-
лучать лицензию. При этом Netflix 
заверила, что намерена работать в 
Индонезии в полном соответствии 
с местными законами.

Господин Банке из The Boston 
Consulting Group уточняет, что в 
Индонезии Netflix была заблокиро-
вана государственной Telkom из-за 

вопросов с контентом с точки зре-
ния культуры, ведь Индонезия — 
крупнейшее мусульманское госу-
дарство в мире, а также с экономи-
ческой точки зрения. Эксперт уве-
рен, что правительство страны най-
дет решение, позволяющее сервису 
работать в Индонезии. Чиновники 
уже выразили недовольство иници-
ативой Telkom. Говоря о том, может 
ли сервис столкнуться с аналогич-
ными проблемами в других, новых 
для себя странах, Барт Банке счита-
ет, что «это не проблема с Netflix, а 
скорее вопрос того, допускает ли 
регулирование конкретной страны 
использование услуг OTT и анало-
гичных бизнес моделей».

У нас
В число 130 стран, где в январе запус-
тилась Netflix, вошла и Россия. Мест-
ная библиотека Netflix насчитывает 
менее 1 тыс. единиц контента, вклю-
чая собственные проекты — House 
of Cards, Sense8, Fuller House и дру-
гие. Для сравнения: Megogo в России 
предоставляет пользователям более 
70 тыс. единиц контента, у Zoomby 
— 65 тыс. единиц, у Ivi.ru и TVzavr — 
более чем по 40 тыс. единиц, у Tvigle 
— 23 тыс., у Amediateka — 0,5 тыс. 
Для некоторых фильмов и сериалов 
в Netflix доступны русские субтитры 
и озвучка, но интерфейс и большая 
часть контента пока не поддержива-
ют русский язык.

Отсутствие русификации участ-
ники рынка называют одной из 
ключевых проблем. «Приложение 
не локализовано, не адаптировано 
для русскоговорящей аудитории, 
контента мало, весь на английском 
языке и стоит дорого»,— отмечает 
гендиректор TVzavr Марина Суры-
гина. «Хотя Netflix не делала офи-
циальных заявлений о первых ре-
зультатах, наш опыт говорит, что 
российский пользователь требу-
ет повышенного внимания: стои-
мость продукта, упаковка — все это 
не было учтено»,— добавляет ген-
директор Megogo в России Виктор 
Чеканов. Во многом контент Netflix 
пересекается с контентом россий-
ских игроков, а пользователи пред-
почитают платить меньшие день-
ги за фильмы и сериалы с россий-
ской озвучкой, уверен гендиректор 
Amedia TV Денис Горшков. «Сейчас 
мы не считаем Netflix серьезным 
конкурентом в России,— поясня-
ет он.— Более 70% нашего контен-
та приобретено на эксклюзивной 
основе, он точно не появится на 
Netflix».

Однако, несмотря на скептиче-
ские настроения, уже в конце января 
на выставке CSTB участники Медиа-
коммуникационного союза предло-
жили законодательно отрегулиро-
вать деятельность Netflix и других 
OTT-сервисов в стране. В частности, 
они должны полностью русифици-
роваться, делиться доходами с опе-
раторами связи, иметь в библиоте-
ке не менее 30% отечественного кон-
тента и показывать фильмы и сери-
алы, имеющие российское прокат-
ное удостоверение. Также обсужда-
ется введение НДС на зарубежный 
софт и контент: в декабре прошлого 
года депутаты от «Справедливой Рос-
сии» внесли в Госдуму соответствую-
щий законопроект, в феврале он был 
одобрен в первом чтении.

Полностью эти идеи разделяют не 
все участники рынка. Так, господин 
Чеканов полагает, что только иници-
атива с налогообложением «сработа-
ет в нормах рынка и на пользу бизне-
са». «Остальные предложения силь-
но ограничивают и российские ком-
пании в возможностях дальнейшего 
роста и сводят на нет борьбу с пират-
ством»,— уверен он. «Нужно регули-
ровать незаконные стриминговые 
сервисы, но мы категорически про-
тив регулирования легальных он-
лайн-кинотеатров. Зачем обязывать 
Netflix русифицировать контент? 
Чтобы дать ей возможность участ-
вовать в конкурентной борьбе с рос-
сийскими игроками? Зачем нам это 
надо? Пусть будет англоязычной»,— 
добавляют в TVzavr.

По данным J’son & Partners, вы-
ручка российских онлайн-видеосер-
висов в 2015 году выросла на 15%, 
до 5,88 млрд руб. Более 5 млрд руб. 
из них компании заработали на ре-
кламной модели. «Текущая эконо-
мическая и политическая ситуация 
в стране такая, что говорить о каких-
либо перспективах и планах на год 
тяжело,— отмечает Марина Сурыги-
на.— Возможно, рынок онлайн-ви-
део ждет несколько слияний. Сейчас 
все телеком-операторы стали разви-
вать свои OTT-сервисы, рынок в до-
левом разрезе поменяется точно». 
Перспективы иностранных игроков 
она оценить не берется, поясняя, что 
они могут как войти в число круп-
ных участников рынка, так и вооб-
ще покинуть его из-за ограничений 
в законодательстве.

Евгений Хвостик,  
Елизавета Макарова

 Рынок по запросу
Стриминговые видеосервисы угрожают господству традиционных телеканалов

— Как вы можете объяснить успех Netflix и других сервисов ОТТ на 
развитых рынках?
— Эти услуги удовлетворяют запросам потребителей там, где они этого хо-
тят. В каком-то смысле люди привыкли ожидать, что контент будет досту-
пен по первому требованию, где бы потребитель ни находился.
— Есть ли какие-либо различия в восприятии (уровне популярно-
сти) ОТТ в разных развитых странах, например между США и ЕС?
— В Америке Netflix отличается более разнообразным контентом в срав-
нении с некоторыми странами и регионами — например, такими, как Ве-
ликобритания, страны Дальнего Востока и т. д. Тот факт, что огромное чи-

сло потребителей использует виртуальные частные сети (VPN), чтобы в 
своем регионе получить доступ к контенту из других регионов, показы-
вает популярность ОТТ во всем мире.
— Netflix столкнулась с проблемами, связанными с законода-
тельным регулированием в развивающихся странах. Какова 
 причина: столкновение культур, политические или коммерческие 
факторы?
— Очевидно, традиционные телевещатели видят угрозу в ОТТ-сервисах, 
отсюда и идут требования защиты. Есть также и политический подтекст — 
ведь некоторые правительства неохотно дают разрешение на иностран-
ное вещание. Кроме того, законы и нормы в разных странах варьируются. 
В некоторых случаях провайдерам ОТТ приходится серьезно постараться, 
чтобы решить все законодательные вопросы.
— Как вы думаете, появятся ли у Netflix новые трудности в других 
развивающихся странах? Почему?
— Мы считаем, что это вполне может произойти, так как законы и прави-
ла варьируются в разных странах. В этом году мы уже видим проблемы, 
с которыми столкнулась Netflix в Южной Африке. В любом случае такие 
провайдеры, как Netflix, отдельно оценивают каждый случай и, как мы 
уже видели в прошлом, могут адаптировать предлагаемые услуги соглас-
но требованиям местных представителей власти.

Интервью взял Евгений Хвостик

— Как вы расцениваете выход Netflix сразу в 130 новых стран?
— Netflix — компания с глобальными амбициями, лидер в сегменте OTT-
сервисов, имеющий большую капитализацию и рассматривающий между-
народную экспансию как часть своей стратегии, обеспечивающей рост. По-
этому выход компании в мир — абсолютно естественный шаг. Другое дело, 
что Netflix только открыла доступ к сервису для россиян — это пока слож-
но назвать полноценным выходом на рынок. Интерфейс и контент у Netflix 
не русифицированы, нет локального контента, даже цены за услуги номи-
нированы в евро.
— Считаете ли Netflix конкурентом для Ivi.ru?
— Netflix — сильный игрок с лучшими технологиями, большой библиоте-
кой контента и высоким уровнем корпоративной культуры, который по-
зволяет ему быть лидером, поэтому, безусловно, недооценивать риски не 
стоит. Он создаст еще более конкурентную среду в России, если русифи-
цирует сервис. Хотя для разных игроков со стороны Netflix будет исходить 
разная степень угрозы. Сейчас сервис предлагает для россиян чуть боль-
ше 700 единиц контента, а у Ivi.ru одних фильмов и сериалов около 7 тыс., 
из них 50% приходится на международный контент, что в пять раз больше 
каталога Netflix для россиян. 30% из тех 700 единиц, которые предлагает 
Netflix, есть и у Ivi.ru. Кроме того, у Netflix нет новинок, у нас они есть. У 
Netflix нет огромной фильмотеки, которая была бы доступна пользовате-
лю бесплатно,— у нас она есть и поддерживается рекламой. Поэтому, не-
смотря на то что я сказал о том, что Netflix несет потенциальную угрозу, у 
нас есть свои преимущества и своя стратегия сосуществования с Netflix в 
едином пространстве.

— У вас нет опасений, что могут появиться проблемы с правооблада-
телями контента, который представлен у Netflix?
— Контент правообладателей, которые имеют контракты с Netflix, продает-
ся у нас в том числе по трансакционной модели, то есть пользователь всег-
да может заплатить за приобретение единицы контента. Но все решит эко-
номика: если Netflix сможет эффективно реализовать свою модель в Рос-
сии, то у него появится возможность заключать с правообладателями экс-
клюзивные сделки. Если бизнес будет развиваться хуже, то компания будет 
предлагать правообладателям меньшие деньги, чем они получают сейчас, 
и последних это не будет устраивать. Мне пока сложно утверждать, готова 
ли Netflix к тратам на эксклюзивный контент на российском рынке. К тому 
же Netflix вышла в 130 стран, везде есть локальные игроки, и если Netflix 
везде захочет иметь эксклюзивный контент, она должна скупить все права 
со всего мира — это мало реалистично. У нас 400 поставщиков контента и 
со многими у нас долгосрочные отношения, заключены сделки на ближай-
шие два-три года, поэтому вряд ли Netflix мгновенно разрушит наш бизнес.
— Вы почувствовали приход Netflix на трафике, количестве подписок 
или на других показателях?
— Нет, более того, с января мы видим рост нашей пользовательской базы, 
в том числе платящей.
— Почему говорят о необходимости дополнительного законода-
тельного регулирования отрасли, если многие игроки не признают 
Netflix как полноправного конкурента?
— Пока Netflix только расправляет плечи, но в целом русификация и адап-
тация к российскому рынку не являются для нее большой проблемой. Я 
воспринимаю ее как потенциальную серьезную угрозу. Что касается регу-
лирования, то все игроки должны быть поставлены в равные условия отно-
сительно налогообложения, в остальном я сторонник рыночных механиз-
мов регулирования и конкуренции. Все попытки начать законодательное 
регулирование нашего сегмента представляют собой огромную помощь 
пиратам. Наш сегмент все же еще очень хрупкий, и, хотя мы окупаем себя 
сами, девять компаний из десяти в нашем сегменте продолжают жить на 
инвестиционные деньги, потому что по-прежнему 85% видеосмотрения в 
России — пиратское. И попытки создать препятствия или ограничить раз-
витие внутри этого здорового легального ядра приведет к тому, что раковая 
опухоль в виде пиратства окончательно всех поглотит.

Интервью взяла Елизавета Макарова

«Девять компаний из десяти продолжа-
ют жить на инвестиционные деньги»

Лоран Фуа,
аналитик исследовательской компании Juniper Research

Олег Туманов,
гендиректор Ivi.ru
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ЭКСПАНСИЯ NETFLIX В МИРЕ СРЕДНЯЯ ДЛИТЕЛЬНОСТЬ ПРОСМОТРА 
OTT-ТВ АМЕРИКАНСКИМИ ПОЛЬЗОВА-
ТЕЛЯМИ (ЧАСОВ В НЕДЕЛЮ)
ИСТОЧНИК: THE DIFFUSION GROUP. 

ИСТОЧНИКИ ВЫРУЧКИ ОТ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ OTT-СЕРВИСОВ В МИРЕ ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: DIGITAL TV RESEARCH.

ПРОГНОЗЫ ПО РОСТУ ВЫРУЧКИ 
В МИРЕ ОТ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ТРАДИЦИОННОГО ПЛАТНОГО ТВ 
(КАБЕЛЬНОЕ, СПУТНИКОВОЕ) 
И OTT-СЕРВИСОВ   ИСТОЧНИК: IHS INFONETICS. 
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«Традиционные телевещатели  
видят угрозу в ОТТ-сервисах»
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В последнее время на фоне 
 низкой водности рек сибирская 
теплогенерация была в выигры-
ше: цены на энергорынке  росли, 
как и выработка электроэнер-
гии на ТЭС. Но ключевой про-
блемой для отрасли остается 
недореформированность рын-
ка тепла: действующие тарифы 
не только не позволяют компани-
ям инвестировать, но и вынужда-
ют  сокращать ремонты. О том, 
спасет ли теплогенерацию об-
ещанная правительством ли-
берализация сектора, нужно ли 
консервировать или  выводить 
старые ТЭС, и о том, почему идеи 
создания в Сибири безуглерод-
ной зоны выглядят  абсурдными, 

”Ъ“ рассказывал гендиректор 
Сибирской генерирующей ком-
пании (СГК) МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ.

— СГК официально не раскрыва-
ет консолидированные финансо-
вые показатели, но, может быть, 
вы расскажете об итогах 2015 го-
да по всем активам? Как компа-
ния справляется с долгом после 
завершения обязательной инвес-
тпрограммы?
— 2015 год был для всей компании 
удачным. Во-первых, у нас увеличи-
лась выручка на 15% по сравнению с 
2014 годом по двум причинам. Пер-
вая — мы закончили программу 
ДПМ (обязательная инвестпрограм-
ма, обеспеченная договорами на 
поставку мощности.— 

”
Ъ“) в конце 

2014 года и обзавелись современны-
ми генерирующими мощностями. 
Второй фактор — с конца 2014 года 
мы начали проводить агрессивную 
трейдинговую политику, что при-
вело к увеличению выработки стан-
ций. В 2015 году она выросла на 18%, 
но еще более убедительно выглядит 
положение компании, если посмо-
треть показатели 2013 года. По срав-
нению с 2013 годом наше производ-
ство электроэнергии выросло при-
мерно на 40%, и, поверьте, этот рост 
дался нелегко. Безусловно, нам по-
могла погода, ГЭС Сибири сократи-
ли свое производство примерно на 
11 млрд кВт•ч, 8 млрд из них мы смо-
гли подхватить на наших станци-
ях. От таких нагрузок отвык персо-
нал компании, непривычен напря-
женный режим и для оборудования 
электростанций, так что пришлось 
существенно перестраивать их ра-
боту. Очень выручили угольщики, 
сумевшие за короткий срок сущест-
венно нарастить добычу и логистику 
дополнительных поставок. Без них 
нам гордиться было бы нечем.

Дополнительная выручка позво-
лила нам уверенно смотреть в буду-
щее. Сейчас мы уже не испытыва-
ем проблем с финансированием, не-
смотря на дорогостоящую програм-
му ДПМ — она обошлась примерно в 
80 млрд руб.,— под которые привле-
кались кредиты. Особенно непросто 
было в конце 2014-го — начале 2015 
года. Тогда нам нужно было рефи-
нансировать самую дорогую часть 
долга на более долгий срок. Когда 
мы только заканчивали 2014 год, со-
отношение долга к EBITDA по ауди-
рованной на тот момент отчетности 
достигало 8, а на финансовом рынке 
в какой-то момент полностью исчез-
ли деньги. Мы тогда обещали, что по-
строим все свои объекты и наступит, 
образно говоря, «коммунизм», но к 
таким обещаниям банкиры всегда 
относятся недоверчиво.

Тем не менее мы справились, а 
сейчас, когда соотношение долга к 
EBITDA меньше 3, мы вступили в то 
самое светлое завтра, о котором меч-
тали. Не осталось проблем с привле-
чением кредитов даже под более де-
шевые ставки, чем сегодня имеет 
компания, более того, мы можем ре-
финансировать свои долги сущест-
венно дешевле. Если сейчас мы это-
го и не делаем в полном объеме, то 
только потому, что есть обязатель-
ства, заключенные с банками, ко-
торые в нас тогда поверили. Мы це-
ним это доверие, оказанное вовре-
мя, и соблюдаем все договоренно-
сти. Долг постепенно сокращается, 
где-то на 9–10% за год, если будет не-
обходимость, за десять лет мы его по-
гасим почти полностью.
— Как вы смотрите на возмож-
ности дальнейших инвестиций 
в Сибири после конца програм-
мы ДПМ?
— Наша деятельность в значитель-
ной степени связана с реализацией 
тепла, а существующая регулятор-
ная база, к сожалению, не позволя-
ет принимать простых и быстрых 
решений по инвестициям. Пробле-
ма в том, что тарифы устанавлива-
ются по методу «затраты плюс»: если 
мы вкладываем деньги в какой-то ак-
тив, снижаем себестоимость произ-
водства, то завтра рискуем нарвать-
ся на снижение тарифа из-за умень-
шившихся расходов. Такой порядок 
ценообразования делает инвести-
ционную деятельность бессмыслен-
ной. Так что мы связываем свое буду-
щее с новыми условиями расчета та-
рифов в теплоснабжении, но изме-

нения происходят медленно. Сей-
час готовится к принятию метод та-
рифообразования «альтернативная 
котельная», главное преимущест-
во которого в том, что он исключает 
произвол со стороны властей по сни-
жению тарифа. Жаль только, что его 
применение будет, судя по всему, по-
ка очень ограниченным.

Вернемся к конкретным приме-
рам. Только по Красноярскому краю 
мы видим возможности для инве-
стирования в ближайшие три года 
8 млрд руб. Это самые разные тех-
нические решения, не требующие 
особых условий оплаты, таких как 
ДПМ, то есть без дополнительного 
обременения потребителя. Но для 
этого нужна активная поддержка 
власти. Например, в Красноярске 
на ТЭЦ-3 мы хотим построить еще 
один блок на 60 МВт. Текущие цены 
на мощность и электроэнергию, ес-
тественно, делают этот блок неоку-
паемым, то есть сам по себе проект 
закончится небольшим убытком. Но 
если мы прирастем на станции сбы-
том тепла, то новая мощность стано-
вится сразу же прибыльной. Для это-
го нужно взять потребителя, кото-
рый сегодня запитан от местных ко-
тельных с тарифом 900 руб./Гкал, и 
перевести их на эту ТЭЦ, где тариф 
600 руб. за 1 Гкал. Но без юридически 
точного подтверждения со стороны 
власти того, что потребителя нам пе-
редадут, строить масштабные объек-
ты совершенно невозможно. 
— Сейчас обсуждаются пилотные 
регионы по внедрению альтерна-
тивной котельной в 2017 году. Мо-
гут ли какие-то из ваших городов 
присутствия стать «пилотами»?
— Специфика тарифного регулиро-
вания — сдержать цены любыми спо-
собами, дать столько, чтобы не оста-
новились котлы в следующую зиму. 
Отрасль хронически недофинанси-
рована в долгосрочной перспекти-
ве, и, если заботиться об оборудова-
нии как положено, денег не хватает. 
Поэтому аккуратно посчитанный та-
риф альткотельной (напомню, там 
существенную роль играют затраты 
на строительство этой альтернатив-
ной котельной) вскроет неприятную 
истину: хотите работы систем отопле-
ния без приключений — тариф нуж-
но поднимать. Ни федеральной, ни 
местной власти, конечно, такая пер-
спектива не очень нравится. Наши 
рассказы о том, что нельзя допускать 
деградации технического состояния 
оборудования, наталкиваются на их 
вполне резонные соображения, что у 
советской энергетики большой запас 
прочности и на наш век точно хватит.
— Вряд ли города согласятся на за-
метный рост тарифа...

— Там, где совсем плохо с инфра-
структурой, города готовы на лю-
бое поднятие тарифов, только при-
ди и сделай. Потому что жить на по-
роховой бочке каждую зиму, просы-
паться в ночи в холодном поту мало 
кому нравится. Все хотят стабильно-
сти, а если случится крупная авария 
и город останется без тепла, то голо-
вы со всех снимут.
— Надеетесь сохранить высокую 
выработку в 2016 году?
— Выработка будет точно больше, 
чем в 2013 году, когда было 26 мл-
рд кВт•ч (последний год до перио-
да низкой водности рек.— 

”
Ъ“), мы 

выйдем сильно за 30 млрд кВт•ч. По-
требитель сегодня застыл на месте, 
он не падает и не растет, но инвес-
тпрограмма вместе с агрессивным 
трейдингом позволят удерживать 
выработку, даже когда гидрогенера-
ция вернется на свои привычные 
100 млрд кВт•ч в год.
— А как вы оцениваете причи-
ны роста цен выше 1 тыс. руб. за 
1 МВт•ч на оптовом энергорын-
ке Сибири, который наблюдался 
с лета 2014 года?
— В Сибири уже полгода как цены 
рухнули больше чем на 10%, но отче-
го-то этого никто не замечает. Там уже 
никакой 1 тыс. руб. не пахнет: для На-
заровской ГРЭС цена опустилась до 
800 руб. за 1 МВт•ч. На неделе с 14 по 
20 марта индексы цен в основных уз-
лах в Сибири были ниже на 15% по 
сравнению с предыдущим годом. 
Причин много, но основная — это 
введение АЭС в европейской части 
страны, они подают ценопринима-
ющие заявки (только объем выработ-
ки, без цен.— 

”
Ъ“) и снижают цены. 

Чтобы взвешенно судить о росте 
цен, нужно посмотреть на то, как 
они вели себя с 2012 года. Тогда цены 
были на уровне 700 руб. за 1 МВт•ч, а 
это значит, что рост цен на электро-
энергию существенно отстал от ин-
фляции. Еще хуже ситуация с ценой 
на мощность и ценами на тепло: пер-
вая вообще практически не растет, а 
тепло второй год подряд отстает от 
инфляции на 8–9%. При этом «желе-
зо» станций и сетей требует столько 
же ремонтов, как и раньше, а эти ра-
боты сильно подорожали — в пер-
вую очередь из-за резкого роста цен 
на металл.
— Вы хотите сказать, что необхо-
димые издержки СГК были близ-
ки к уровню высоких цен, кото-
рые держались в 2015 году?
— К сожалению, да. Безусловно, всег-
да можно сокращать какие-то расхо-
ды, но полагать, что генерация может 
быть такой же надежной и эффектив-
ной за меньшие деньги,— занимать-
ся самообманом. Для этого такой ге-

нерацией должен руководить всез-
нающий Господь Бог, а не человек из 
плоти и крови, которым в том числе 
являюсь и я сам. В качестве примера 
выживания — Красноярская ТЭЦ-1, 
далеко не новая станция. Вышел из 
строя трансформатор 1955 года вы-
пуска, пришлось менять его на ана-
логичный из аварийного запаса. А 
этот, в свою очередь, 1957 года выпу-
ска, пока работает. Это запас прочно-
сти советской энергетики, но не надо 
подходить к границе его исчерпания. 

Пока регуляторы записывают се-
бе как достижение то, что они зало-
жили индексацию минус 1 процент-
ный пункт (п. п.) от инфляции в дол-
госрочном конкурентном отборе 
мощности. Хочется спросить: а отче-
го сразу не минус 10 п. п.? Получает-
ся, чтобы корова давала больше мо-
лока и меньше ела, ее надо меньше 
кормить и больше доить. Совершен-
но непонятно, почему решили так 
индексировать: цены на металл вы-
росли намного выше инфляции (в 
2014 году — на 30%), зарплату мы то-
же вынуждены повышать опережа-
ющими темпами. В 2015 году около 
800 млн руб. в ежегодном исчисле-
нии пришлось доплатить сверх пла-
новой индексации, а хотелось бы 
большего, потому что люди уходят. 
Так что оснований для индексации 
наших доходов «минус 1 п. п. от ин-
фляции» я не вижу.

А если мы хотим разобраться, по-
чему цены для потребителя растут, 
надо смотреть на вклад в этот про-
цесс программы ДПМ, не такой уж 
и нужной потребителю, как выяс-
нилось. Как родилась эта идея? В ка-
кой-то момент показалось, что гене-
рация не успевает за растущим спро-
сом, а значит, надо строить новые 
электростанции. Обычной платы 
за мощность с трудом хватало, что-
бы покрыть основные расходы на 
содержание, как источник инвести-
ций всерьез рассматривать ее было 
нельзя. Повышать оплату мощности, 
как планировали в начале реформ, 
стало жалко — а вдруг энергетики 
чего-то лишнего заработают,— вот и 
решили сделать особые условия для 
новых мощностей, нашли такой вот 
паллиативчик. Но как только созда-
ли особые условия оплаты, тут же 
возник и особый механизм распре-
деления прав на эту оплату, по сути, 
государственное планирование со 
всеми минусами этого увлекатель-
ного процесса.

В результате огромное количе-
ство денег в стране направлено на 
строительство новых мощностей, 
которые оказались лишними. Но по-
скольку новые мощности, если они 
уже стоят, все же технически эффек-
тивнее старых, закономерно возни-
кла идея вывести излишек из экс-
плуатации. Но техническая эффек-
тивность не влечет автоматически 
такую же экономическую эффектив-
ность, как это ни удивительно. По-
ясню: сравните плату за мощность 
этих новых ДПМ-блоков и сравни-
те с низкой ценой КОМа (конкурент-
ный отбор мощности.— 

”
Ъ“) старых 

— и поймете, что мы построили но-
вое дорогое, чтобы закрыть старое 
дешевое. Вот вам и первый парадокс 
современной энергетики.
— Вернемся к прошедшему в кон-
це 2015 года долгосрочному отбо-
ру мощности. Какие станции СГК 
в нем не участвовали, будете ли вы 
их выводить или консервировать?
— Консервировать станции техни-
чески возможно, но практически это 
означает вывод из эксплуатации на-
всегда. Станция — это не только тех-
ника, но и люди. Если вывести в кон-
сервацию всю станцию, потом будет 
некем расконсервировать, компе-
тентных людей не останется, чело-
веческий фактор, к сожалению, при 
планировании часто недооценива-

ется. Людей не законсервируешь, их 
надо сохранять. Им надо работать, 
чтобы не деградировать как специа-
листам. Поэтому консервация — это 
дитя, рожденное в тиши кабинетов, 
проверку жизнью оно не прошло.

Не получится вывести и часть 
мощностей на одной станции. Еще 
до моего прихода в компанию выве-
ли первую очередь на Барнаульской 
ТЭЦ-2, но сейчас ясно, что это была 
неразумная мера, условно-постоян-
ные затраты почти не уменьшились. 
Топливоподача, угольный склад и 
золоотвал остались те же, что и бы-
ли. При сокращении мощности стан-
ции на 50% вы получаете в теории 
25% экономии постоянных затрат, а 
реально еще меньше.

Закрывать станции целиком все 
же можно. У СГК во всех городах, 
кроме Красноярска, излишние мощ-
ности по теплу. Мало того что мы ко-
тельные можем замещать во всех 
городах, мы еще и свои собствен-
ные ТЭЦ можем заместить или чу-
жие. Практически в каждом городе 
можем закрыть одну, а то и две ТЭЦ. 
Причин много: Советский Союз 
строил с большим резервом, часть 
промпотребителей пара исчезла, 
города развиваются не так быстро, 
происходит фоновое снижение по-
требления — в отдельных случаях 
до 2% в год. Но для закрытия станций 
нужно в первую очередь переложить 
теплосеть. Очень недешевое удо-
вольствие, впрочем, оно выгоднее 
содержания избыточной генерации. 
Но если мы вложимся сейчас в сети 
и модернизируем станции, то не за-
страхованы от снижения тарифа.
— Сколько целесообразно вывес-
ти, по вашим оценкам?
— Мы предварительно оценивали, 
можно было бы вывести до 800 МВт 
только по нашим городам присутст-
вия. Кстати, надежность теплоснаб-
жения от этого только повысилась 
бы. Многие из этих станций сейчас 
получают плату как вынужденные 
генераторы, то есть существенно вы-
ше рыночных ставок. Как правило, 
это станции, не загруженные по те-
плу и получающие перекрестное 
субсидирование на рынке электро-
энергии. Повторюсь, закрытие этих 
вынужденных — экономически 
оправданный процесс, мешает реа-
лизовать эти идеи непредсказуемая 
тарифная политика.
— Планирует ли СГК начать кор-
поративную трансформацию, 
чтобы структура стала понятнее 
инвестору?
— Это вопрос к акционерам, но боль-
шой нужды в стратегических инвес-
торах нет. Сегодня наши возможно-
сти по привлечению кредитов пре-
вышают возможности для инвести-
рования. И даже если альткотельная 
заработает и у нас появятся пресло-
вутые стимулы для вложения в энер-
гетику, я думаю, мы в состоянии бу-
дем справиться, потому что для бан-
ка СГК сейчас интересный заемщик. 
Размещать акции — такой задачи 
нет. Вообще, мы считаем, что тепло-
энергетика, и угольная генерация в 
частности, сейчас на минимуме, она 
обязательно будет расти. Вопрос, 
сколько это лет займет, конечно.
— Какова целевая структура СГК 
после завершения программы 
ДПМ? Планируете консолидиро-
вать активы?
— Целевая структура выглядит про-
сто: каждая станция — отдельное 
юридическое лицо, которым владе-
ет СГК. Сейчас структура очень неод-
нородная, сложилась, скорее, исто-
рически. Многие банки давали кре-
диты вместе с запретом на выделе-
ние активов или реорганизацию. 
Кроме того, налоговые льготы на 
имущество практически везде при-
вязаны к существующим юрлицам. 
Одним словом, хватает юридиче-

ских проблем на ближайшие не-
сколько лет, чтобы эту работу даже и 
не начинать. Дождемся хотя бы окон-
чания льготного периода, чтобы на-
чать разводить наши активы по от-
дельным юрлицам.
— Как вы относитесь к идее вице-
премьера Юрия Трутнева создать 
«безуглеродную зону» в Сибири и 
ввести налог на выбросы?
— Безуглеродная Сибирь невозмож-
на. Во-первых, я бы сказал, что борь-
ба с глобальным потеплением мне 
напоминает встречу 2000 года в 
энергетике. Тогда предварительно 
РАО ЕЭС извело миллиарды рублей 
на решение «проблемы 2000». Пом-
ните такую, нет?
— Мне было десять лет…
— Ой, я вам расскажу. Считалось, что 
компьютеры, когда наступит 2000 
год, сойдут с ума и будет глобальный 
коллапс. Все директора, главные ин-
женеры новый 2000 год встречали 
на станциях и ждали этого армагед-
дона. Он не случился, но миллиар-
ды на борьбу не пойми с чем были 
потрачены. Это глобальное потепле-
ние очень сильно мне напоминает 
эту деятельность. Человечество всег-
да с чем-то борется — с озоновыми 
дырами, со всякими страшными на-
пастями. Но потом вдруг борьба на-
доедает, и — кто бы мог подумать — 
ничего страшного не происходит.

Возвращаясь к безуглеродной те-
ме: во-первых, не совсем понятно, 
чем тогда топить дома. Во-вторых, 
хорошо бы задуматься о том, какие 
экономические последствия долж-
ны наступить. В Сибири энергети-
ки сжигают 70–90 млн тонн угля в 
год. Чтобы их перерабатывать на 
предприятиях углехимии, нужно 
вложить около $100 млрд, посколь-
ку уголь все равно должен перера-
батываться, не закрывать же разре-
зы и шахты — там сотни тысяч че-
ловек работают, между прочим. По-
том нужно заместить угольные стан-
ции по электрике — построить ГЭС и 
АЭС, это еще $70–80 млрд. Предполо-
жим, мы вводим налог на выбросы 
— $15 за 1 тонну CO2. Чтобы все это 
в Сибири построить, придется соби-
рать его 100 лет. Но можно по-дру-
гому поступить — собирать с рын-
ка электроэнергии эти деньги, что-
бы за десять лет все построить. При-
дется поднять платежи за электроэ-
нергию в три раза для конечного по-
требителя. Не представляю, кому это 
понравится.

А теперь последнее соображение: 
что будет с ценой на тепло. Если при-
нять налог на тонну СО2 в $15, то за 
тонну сожженного угля надо пла-
тить $45, а это при известных расхо-
дах угля на производство тепла при-
ведет к росту тарифа на 550 руб. за 
1 Гкал. Но это же практически дву-
кратный рост коллекторных тари-
фов! Приведу пример: в 2015 году мы 
потратили массу сил на дискуссию с 
властями Красноярского края в над-
ежде уговорить использовать всего-
то 0,6% допустимого роста тарифа и 
не преуспели в этом.

Ну и замечание про углехимию: 
построенные предприятия тоже бу-
дут выделять парниковые газы, так 
что на круг выбросы сократятся все-
го-навсего на 1–2% от общероссий-
ского уровня. Зачем весь сыр-бор 
ради таких мизерных результатов? 
Если это делается для соблюдения 
международных обязательств по со-
кращению выбросов к 2035 году, то 
уже сейчас нет сомнений, что мы не 
превысим обещанные президентом 
уровни. Мы не верим, что эти идеи 
куда-то далеко пройдут в силу их аб-
сурдности.

Интервью взяла  
Анастасия Фомичева

полная версия 
kommersant.ru/11670

«Хотите отопления без приключений — тариф нужно поднимать»
Глава СГК Михаил Кузнецов о том, почему тепло не может быть дешевым

C O M P A N Y  P R O F I L E
О О О  « С И Б И Р С К А Я  
Г Е Н Е Р И Р У Ю Щ А Я  К О М П А Н И Я »

Производит электроэнергию и тепло в Алтайском и Красноярском краях, Кемеров-
ской области, в Хакасии и Туве. Занимает 17–20% рынка тепла и электроэнергии 
в Сибири. Сибирская генерирующая компания (СГК) — управляющая компания 
19 дочерних обществ, холдинг включает энергоактивы «Кузбассэнерго» (ТГК-12) 
и Енисейской ТГК (ТГК-13), выделенных при реформе РАО «ЕЭС России». 99,9% 
СГК принадлежит кипрской Siberian Energy Investments Ltd предпринимателя Андрея 
Мельниченко. Установленная мощность ТЭС — 7,8 ГВт по электроэнергии и 15,3 тыс. 
Гкал/ч по теплу, протяженность теплосетей — 4,4 тыс. км. В 2015 году выработка 
электроэнергии выросла на 18%, до 37 млрд кВт•ч. Численность персонала — 
20 тыс. человек. Не имеет консолидированной финансовой отчетности.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К У З Н Е Ц О В  М И Х А И Л  В А Р Ф О Л О М Е Е В И Ч

Родился в 1968 году в Тюмени. Учился в физико-математической школе №16 при МГУ 
им. М. В. Ломоносова (вместе с Андреем Мельниченко), окончил физический факуль-
тет МГУ. В начале 1990-х годов работал в банках «Премьер» и МДМ. В декабре 1995 
года был избран депутатом Госдумы второго созыва, являлся зампредом комитета 
по бюджету, налогам, банкам и финансам. В декабре 1999 года избран в Госдуму 
третьего созыва. В 2001 году возглавил наблюдательный совет ООО «Мелькомбинат 

”Псковский“». С 2004 по 2009 год — губернатор Псковской области. В 2013 году стал 
гендиректором и председателем правления Сибирской генерирующей компании, 
принадлежащей Андрею Мельниченко.

Мастер спорта международного класса по парашютному спорту, двукратный 
призер чемпионатов мира. Хобби — охота, история Древнего Рима. Женат, воспи-
тывает двух сыновей и дочь.

Всегда можно сокращать какие-то 
расходы, но полагать, что генерация 
может быть такой же надежной  
и эффективной за меньшие деньги,— 
значит заниматься самообманом

Электростанция — не только 
 техника, но и люди. Если вывести 
в консервацию всю станцию, потом 
будет  некем расконсервировать,  
компетентных людей не останется

Человечество всегда борется  
со  всякими страшными напастями, 
но потом вдруг борьба надоедает,  
и — кто бы мог подумать —  
ничего страшного не происходит
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культура

В Москве и Санкт-Петербурге от-
крылся фестиваль итальянского 
кино N.I.C.E. В его программе — 
ретроспектива Маттео Гарроне, 
который сам представляет свои 
картины. О творчестве важней-
шего современного режиссера, 
в связи с которым говорят о ре-
нессансе кино Италии, рассказы-
вает АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Даже по формальным признакам 
Гарроне режиссер XXI века. Он начал 
еще в самом конце прошлого, а пер-
вым большим успехом стал фильм 
«Таксидермист» (2002). Гарроне ра-
зыграл самый фантастический лю-
бовный треугольник, который толь-
ко можно представить: официант 
модельной внешности, карлик-так-
сидермист и стоящая на пути их сча-
стья заурядная красавица. Картина 
художественно решена с оглядкой 
на grandi maestri итальянского ки-
но — от Феллини до Бертолуччи. Как 
некогда «Одержимость» Висконти, 
она становится метафорой душного 
общественного климата. Италия бы-
ла провинциальной при фашизме, 
потом пару десятков лет восхища-
ла мир своей литературой и кине-
матографом, чтобы опять на рубеже 
веков погрузиться в маргинальную 
дрему. Урбанистические пейзажи, 
наводящие смутную тревогу, засня-
ты с настроением и искусством, дос-
тойным Антониони. Словно в пан-
теоне великих или безумном кол-
лективном мавзолее, смешиваются 
все эпохи, все стили — неореализм, 
модернизм и постмодернизм. И да-
же тень политического кино 1970-х 
годов оказывается некрофильской. 
Если трупы жертв мафии имели 
обыкновение закатывать в бетон но-
востроек, теперь их бальзамируют 
и используют для наркотрафика или 
выставляют на общее обозрение — 
в соответствии с массовым спросом 
на смерть. Чучела и мумии — под-
линные персонажи искусства ново-
го века, похоронившего и своих ге-
ниев, и свои чувства.

Следующий фильм Гарроне, об-
манчиво банально названный «Пер-
вая любовь» (2004), еще одна печаль-
ная сказка нашей прозаической эпо-
хи. Очевидно, что индустрия гламу-
ра, производящая из нормальных 
женщин скелеты, близка, так ска-

зать, эстетике Освенцима, хотя это 
сходство признают лишь самые сме-
лые, а декларируют лишь самые ра-
дикальные. Фабула «Первой люб-
ви» — мужчина-ловелас любит экс-
тремально худых женщин, склон-
ных к анорексии,— кажется, годит-
ся разве что для комедии или глянце-
вого журнала, но у Гарроне выходит 
мрачная история об аннигиляции те-
ла. Ювелирный скульптор морит го-

лодом подружку, тело девушки осво-
бождается от бренной плоти и, по су-
ти, становится совершенным мате-
риалом для искусства, для идеаль-
ной инсталляции (будь то скульптура 
или кинематограф). Культ бестелес-
ных топ-моделей — этих подвижниц 
общества потребления, питающих-
ся травкой и минводой без газа, стра-
дающих остеопорозом и вот-вот гото-
вых рассыпаться в жарких объятиях 
своих спонсоров,— привел Гарроне 
к рефлексии по поводу тяжести тела.

Для этого режиссера, урожен-
ца Рима, огромную роль играет «ге-
ний места», где происходит дейст-
вие. В данном случае герои замыка-
ются от мира почти буквально в баш-
не из слоновой кости — в старинной 

башне, окруженной зелеными хол-
мами Венето и выглядящей почти 
так же мифологично, как этрусская 
старина в «Туманных звездах Боль-
шой Медведицы» Висконти. Эта об-
ласть Италии отличается также осо-
бым перфекционистским отноше-
нием к труду. Работа с золотом — 
квинтэссенция трудового процесса, 
в результате которого отсекается все 
лишнее, бренное и рождается «веч-
ная ценность».

Вершиной биографии Гарроне 
на сегодняшний день стала «Гомор-
ра» (2008) — поставленная по кни-
ге Роберто Савиано эпическая кар-
тина, которая по-новому заставила 
взглянуть на аутичную и герметич-
ную эстетику режиссера. Фильм по-

лучил награду в Канне и стал глав-
ным прокатным хитом на родине, 
завоевал приз европейского кино, 
был выдвинут от Италии на «Оскар». 
Гоморра — это эвфемизм Каморры, 
мафиозной структуры Неаполя, вли-
яние которой распространяется на 
все сферы жизни — от фешен-инду-
стрии до кинематографа. В «Гомор-
ре» параллельно развиваются не-
сколько историй с разными героя-
ми, но все они оказываются подчи-
нены интересам преступного сооб-
щества. Антропологическое иссле-
дование, анализ преступности как 
модуса поведения и способа жизни.

В связи с «Гоморрой» заговорили 
о возрождении итальянского поли-
тического кино, но если и так, оно 

совсем другое, чем то, что заполня-
ло экраны мира 30–40 лет назад. Бо-
лее холодное, рациональное, песси-
мистичное и без иллюзий. Здесь ни-
кого не замуровывают в бетон, не пы-
тают горячим утюгом, здесь даже ред-
ко повышают голос и никогда не ма-
терятся. Если показано убийство, то 
как рутинный, без всякого пафоса, 
бизнес. А мафиозные «крестные от-
цы» похожи на аристократов Вискон-
ти. Проблема сегодняшнего полити-
ческого кино в одном: его форма рез-
ко контрастирует с содержанием. 
Оно лишено той страсти и демокра-
тической коммуникативности, кото-
рая делала фильмы 30–40-летней дав-
ности событиями, способными по-
настоящему всколыхнуть общество.

Впрочем, Гарроне убежден, что 
возможно сделать кино для всех, со-
храняя верность своим авторским 
принципам. В этой убежденности он 
снимает «Страшные сказки» — по-
пурри по сказкам Джамбаттисты Ба-
зиле с их привкусом извращенности 
и декаданса. Он в избытке находит 
его в барочной стихии XVII века — 
и кто скажет, что она выглядит архаи-
кой? Три королевства мерятся чудаче-
ствами: один король предается сексу-
альным оргиям; другой выращивает 
из блохи фантастического зверя; ко-
ролева, чтобы забеременеть, съеда-
ет сердце подводного монстра. За мо-
нархами тянутся их подданные: так, 
две старухи-сестры готовы содрать 
с себя изношенную кожу, чтобы вер-
нуть молодость. Фильм полон ужа-
сов и чудес, которые перекликаются 
с причудами современной медици-
ны и косметологии, с сегодняшними 
маниями и психозами. Он населен 
фриками и звездами — от Сальмы 
Хайек и Венсана Касселя до Джона 
Си Райли и Ширли Хендерсон, вели-
колепной в роли старухи с молодым 
сердцем. Картина снята по-англий-
ски, оснащена бюджетом $15 млн, 
и можно сказать, что Гарроне спра-
вился с ним. Хотя коммерческих ожи-
даний фильм все же не оправдал.

Вот это и будет самое интересное 
в дальнейшей биографии режиссе-
ра: увидеть, как сложатся его отно-
шения с современной публикой. Ибо 
она в конечном счете решит, можно 
ли считать ренессанс итальянского 
кино реальностью или мифом.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Сказочник прозаической эпохи
Маттео Гарроне на фестивале N.I.C.E.
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В ЦТИ «Фабрика» открылась выставка  
скульптора Александра Кутового «Метамеханика».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В конкурсной программе продол-
жающегося в Москве фестиваля 
«Золотая маска» свои спектакли 
по классическим произведениям 
русской драматургии показали 
ярославский Театр имени Федо-
ра Волкова и ижевский Русский 
драматический театр. Рассказы-
вает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Спектакли, приезжающие на «Зо-
лотую маску» из регионов, по тра-
диции оказываются в центре вни-
мания завсегдатаев фестиваля, по-
скольку московские и петербург-
ские премьеры прошлого сезона но-
востями, как правило, уже не явля-
ются. Эти спектакли, опять же как 
правило, служат причиной голов-
ной боли экспертов: за пределами 
столиц не всегда удается найти до-
статочное количество работ, способ-
ных составить конкуренцию столич-
ным театральным ньюсмейкерам. 
В нынешнем году на недород вроде 
бы грех жаловаться: в двух номина-

циях драматического театра пред-
ставлены театры из Минусинска 
и Новосибирска, Ярославля и Уфы, 
Ижевска и Красноярска и даже из 
никогда прежде не входивших в по-
ле внимания экспертов Серова и Но-
вокуйбышевска.

При всей условности такого де-
ления попадающие в конкурс спек-
такли из больших и малых россий-
ских городов можно разделить на 
две категории. Первая — это театры, 
в которых заметен устойчивый союз 
творческого лидера и труппы, они 
попадают на «Маску» неоднократ-
но, они на слуху в столице, и имен-
но по этим адресам в первую очередь 
направляются «за товаром» заботли-
вые эксперты. Такие театры хорошо 
знают в Москве, их показы проходят 
ровнее, да и в самих спектаклях чув-
ствуется большая внутренняя устой-
чивость. Таковы, например, Воро-
нежский камерный (его руково-
дитель Михаил Бычков на сей раз, 

правда, не номинант, а — бери вы-
ше! — председатель жюри драмати-
ческого театра), театр из Минусинс-
ка под руководством Алексея Песе-
гова, ярославский Театр имени Фе-
дора Волкова и его худрук Евгений 
Марчелли. (Бывает, кстати, что имен-
но успех спектакля того или иного 
постановщика в Москве приводит 
к укреплению союза режиссера и те-
атра — а значит, к новым и новым 
приглашениям.)

На сей раз Марчелли пригласи-
ли на фестиваль с его «Месяцем в де-
ревне». Хоть и дал Тургенев когда-
то своей пьесе жанровое определе-
ние «комедия», издавна повелось 
на русской сцене ставить ее как ли-
рическую драму о разбитых чувст-
вах — с пресловутыми «психоло-
гическими кружевами» и носталь-
гическими интонациями. В Театре 
имени Волкова она поставлена как 
комедия о любовных страстях. То, 
что героиня Наталья Петровна (от-

личная работа номинантки «Мас-
ки» Анастасии Светловой) влюбле-
на в студента, учителя своего сына, 
она сама осознает как тяжелый ди-
агноз. К тому же поведенческие ко-
ды, выбранные Марчелли для геро-
ев Тургенева, переносят действие 
из русской усадьбы позапрошлого 
века в городское предместье вре-
мен к нам гораздо более близких — 
здесь и слова звучат более выпукло, 
и объект страсти, одетый как пэтэ-
ушник и с дырявыми носками, мо-
жет быть легко застигнут героиней 
со спущенными штанами возле ее 
соперницы. Страсти скорее смеш-
ные, чем роковые, будто изнутри 
разогревают фанерную сцену-ко-
робку с засыпанным песком полом. 
А диалоги из уст «перегретых» геро-
ев перепрыгивают на стену, превра-
щаются в титры. Всякой роли здесь 
найдено свое запоминающееся ре-
шение, все они хорошо сыграны, 
и умеренный радикализм Марчел-
ли надежно опирается на фунда-
мент взаимопонимания с актерами.

Чаще, впрочем, встречаются си-
туации противоположного свойст-
ва, и, пока спектакль доезжает до 
«Золотой маски», творческий роман 

театра и режиссера оказывается ис-
черпан. А иногда речь и вовсе идет 
о разовой постановке, и тогда театр, 
отнюдь не обласканный внимани-
ем наблюдателей федерального раз-
маха (а то и просто безвестный, де-
сятилетиями живущий вне рейтин-
гов и знаков внимания), вдруг по-
падает под пристальные, испыту-
ющие взгляды столичного зритель-
ного зала. Такие показы на «Маске» 
всегда проходят гораздо драматич-
нее, раскалывая зал на болельщи-
ков спектакля и его придирчивых 
критиков, блюдущих гамбургский 
счет. Правда и то, что такие спекта-
кли, как правило, более уязвимы: 
набеги режиссуры на соответству-
ющее сонное царство вдохновлены 
желанием взбудоражить, встрях-
нуть труппу и публику города. В се-
годняшней же Москве представле-
ния о способах «оживления» и о чув-
стве меры могут быть иными.

Режиссер Петр Шерешевский из-
влек «Маленькие трагедии» Пушки-
на из вневременных абстракций 
и поместил в знакомые нам обстоя-
тельства времени — туда, где «Моцар-
том и Сальери» может быть названо 
кафе, а «Скупым рыцарем» — банк. 

В предложенной режиссером компо-
зиции отсутствует «Пир во время чу-
мы». Но именно этим названием мо-
жет быть описано больное, живущее 
словно в предощущении неминуе-
мой катастрофы общество, которое 
представлено на сцене,— с ростов-
щиками, которых охраняют мили-
ционеры, с рокерами в косухах и от-
вязными домашними вечеринками, 
со смертью старого «скупого рыцаря» 
в прямом эфире телевизионного ток-
шоу и с номенклатурным композито-
ром Сальери, отмечающим юбилей 
на государственном уровне. Именно 
«Моцарт и Сальери» служит сюжет-
ной рамкой, внутри которой рож-
даются истории «Каменного гостя» 
и «Скупого рыцаря». И пусть спек-
такль кажется избыточным, перена-
сыщенным не всегда убедительны-
ми подробностями и музыкальными 
вставками — свой вечер славы на мо-
сковской сцене ижевский театр, без-
условно, заслужил.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Пушкин в прямом эфире
Театры Ярославля и Ижевска на «Золотой маске»

«Маленькие трагедии» Пушки-
на ижевский Русский драмати-
ческий театр перенес в знако-
мые нам обстоятельства вре-
мени  ФОТО АНДРЕЯ КОКШАРОВА

На фестивале итальянского  
кино N.I.C.E. чествуют Маттео 
Гарроне, чей последний фильм 
с Сальмой Хайек в главной  
роли рассказывает кровавые 
барочные сказки   
ФОТО CINEMAPRESTIGE.RU
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В матче, открывающем 23-й тур чемпионата 
России по футболу, «Анжи» принимает  
лидера первенства «Ростов»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мэнни Пакьяо снимает золотые перчатки
Знаменитый филиппинец покидает ринг не с пустыми руками

ШАХМАТЫ

Сергей Карякин отложил партию на осень
Он отказался ехать на турнир к Магнусу Карлсену

СКАНДАЛ

Омолаживающий 
эффект
Замену юниорской  
сборной России по хоккею  
приписывают мельдонию

Российский шахматист 
 Сергей Карякин, который 
в марте выиграл московский 
кандидатский турнир и по-
лучил статус официального 
претендента на титул чемпи-
она мира, оказался в цент-
ре скандала. Организаторов 
престижного норвежского 
турнира в Ставангере возму-
тил отказ гроссмейстера — 
несмотря на уже подписан-
ный контракт — от участия 
в соревнованиях, где он дол-
жен был встретиться со сво-
им будущим соперником 
по чемпионскому матчу Маг-
нусом Карлсеном,. В коман-
де Сергея Карякина заяви-
ли, что разрыв соглашения 
связан с изменившимися по-
сле победы на кандидатском 
турнире спортивными плана-
ми шахматиста.

Глава оргкомитета престиж-
ного турнира Altibox Norway 
Chess, который открывается 18 
апреля в Ставангере, Йоран Ау-
лин-Янссон обнародовал заяв-
ление, в котором в резкой фор-
ме осудил поведение сильней-
шего российского шахматиста 
Сергея Карякина. Он назвал его 
«проявлением неуважения как 
к организаторам, так и к участ-
никам турнира».

Причиной появления этого 
заявления стало письмо, кото-
рое Йоран Аулин-Янссон полу-
чил от Российской шахматной 
федерации (РШФ). В нем она уве-
домила его об отказе Сергея Ка-
рякина от участия в турнире. Ме-
неджер шахматиста Кирилл Зан-
галис объяснил его изменением 
спортивных планов гроссмей-
стера. В марте Сергей Карякин, 
заняв первое место на канди-
датском турнире в Москве, вер-
нул России после десятилетне-

го перерыва шанс завоевать ти-
тул чемпиона мира. Для этого го-
сподину Карякину нужно будет 
одолеть в ноябре в чемпионском 
матче в Нью-Йорке нынешне-
го обладателя титула норвежца 
Магнуса Карлсена, безусловно-
го лидера мировых шахмат, ко-
торый значится среди участни-
ков ставангерского турнира. Его 
противостояние с Сергеем Каря-
киным позиционировалось как 
главный хит соревнований.

По словам Кирилла Зангали-
са, Сергей Карякин после свое-

го московского триумфа решил 
«полностью сконцентрировать-
ся на подготовке к матчу за ти-
тул чемпиона». Менеджер уточ-
нил 

”
Ъ“, что Сергей Карякин до 

него выступит лишь в трех со-
стязаниях: в конце весны и на-
чале лета он сыграет в азербай-
джанском Мемориале Вугара Га-
шимова и матче Россия—Китай, 
а в сентябре — на Всемирной 
шахматной олимпиаде в Баку. 
«Остальное время займут тре-
нировочные сборы»,— отметил 
господин Зангалис.

Проблема в том, что в соот-
ветствии с шахматной практи-
кой контракт на выступление 
в Altibox Norway Chess Сергей 
Карякин подписал заранее. Йо-
ран Аулин-Янссон подчеркнул, 
что «подписывая его, он не ука-

зал, что может сняться, если 
квалифицируется на чемпион-
ский матч в ноябре».

Источники 
”
Ъ“ в шахматном 

мире выдвигали вчера версию, 
по которой демарш Сергея Ка-
рякина мог быть местью нор-
вежским организаторам. Тур-
нир в Ставангере проводится 
четвертый раз. В первых двух 
состязаниях именно Сергей Ка-
рякин занимал первое место, 
опережая даже Магнуса Карл-
сена. Естественно, предполага-
лось, что он сыграет и в треть-
ем турнире. Но в прошлом го-
ду турнир вошел в новую ком-
мерческую серию Grand Chess 
Tour, и под предлогом коррек-
тировки в связи с этим регла-
мента организаторы фактиче-
ски отцепили двукратного по-
бедителя. Сергею Карякину, 
имевшему не очень высокий 
рейтинг Международной шах-
матной федерации (FIDE), пред-
ложили пробиваться в основ-
ную сетку через квалифика-
цию — как шахматисту второго 
эшелона, а не суперзвезде. Го-
сподин Карякин предпочел не 
играть в ней. При этом он дал 
понять, что обижен на норвеж-
цев: «Организаторы меня лич-

но приглашали, но затем отка-
зались от собственных слов, со-
славшись на то, что у них поме-
нялся регламент».

Вчера, впрочем, Сергей Ка-
рякин отверг предположение 
о мести. «Мое решение, выра-
ботанное совместно с РШФ,— 
не месть и не каприз, а необхо-
димость. Мне нужно как следу-
ет отдохнуть перед тяжелейшей 
работой»,— сказал он 

”
Ъ“.

Йоран Аулин-Янссон уверен, 
однако, что договор должен 
быть выполнен. Он выразил 
надежду, что «советники шахма-
тиста поймут, что нельзя просто 
так отказаться от него из-за под-
готовки к матчу, который стар-
тует через полгода». Однако, как 
считают в команде Сергея Каря-
кина, никаких негативных по-
следствий для спортсмена не-
выполнение контрактных обя-
зательств иметь не будет. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с деталями 

договора, отметил, например, 
что «про неустойку в нем нет 
ни слова»: «Там лишь написано, 
что все вопросы организаторы 
и участники должны решать в 
дружеской обстановке, идя на-
встречу друг другу».

Алексей Доспехов

Федерация хоккея России 
официально подтвердила 
замену команды, которая 
отправится на юниорский 
чемпионат мира в США. 
Вместо игроков 1998 го-
да рождения решено от-
править хоккеистов на год 
моложе. В ФХР не пояс-
нили, что стало причиной 
беспрецедентного ре-
шения. Источники, зна-
комые с ситуацией, ут-
верждают, что к замене 
команды федерацию по-
будило то обстоятельст-
во, что большая ее часть 
провалила тестирование 
на мельдоний.

Федерация хоккея Рос-
сии (ФХР) обнародовала спи-
сок хоккеистов, которые от-
правятся в США, где с 14 по 
24 апреля пройдет юниор-
ский чемпионат мира. Ре-
шение ФХР смело можно 
назвать беспрецедентным. 
Ведь вместо специально го-
товившейся к этому весьма 
престижному турниру ко-
манды под руководством Ви-
талия Прохорова, составлен-
ной из игроков 1998 года ро-
ждения, на мировое первен-
ство решено отправить ко-
манду, сформированную 
в основном из хоккеистов 
1999 года, которую трениру-
ет Сергей Голубович.

Команда Виталия Прохо-
рова еще недавно воспри-
нималась как образец под-
готовки молодых игроков. 
Они тренировались вместе 
целый год (клубы специаль-
но передавали молодых иг-
роков в сборную), выступа-
ли в чемпионате Молодеж-
ной хоккейной лиги (МХЛ), 
где по итогам регулярного 
чемпионата стали вторыми 
в своей конференции. Успе-
хи сборной Виталия Прохо-
рова даже вызывали неко-
торое беспокойство у руко-
водства ФХР. В частности, ви-
це-президент федерации Ро-
ман Ротенберг выражал не-
доумение в связи с тем, что 
17-летние хоккеисты идут в 
лидерах, притом что играть 
им приходится с командами, 
составленными из игроков 
на три года старше. Неудиви-
тельно, что сборная России 
считалась одним из фавори-
тов чемпионата мира.

На этом фоне заявление 
господина Прохорова о том, 
что ни его команда, ни он 
сам в США не поедут, а так-
же что соответствующее ре-
шение согласовано с мини-
стром спорта РФ Виталием 
Мутко, получилось резонанс-
ным. При этом Виталий Про-
хоров отказался сказать, что 

же все-таки побудило ФХР 
принять скандальное реше-
ние. В федерации также, по 
сути, не пояснили мотивов 
своих действий. Президент 
ФХР Владислав Третьяк лишь 
повторил, что решение «со-
гласовано с Министерством 
спорта», а «молодые ребята 
очень рвутся в бой и хотят по-
казать себя на высоком уров-
не», и призвал «не спекулиро-
вать на том, что произошло».

Между тем источники 
уверены, что сборная стала 
жертвой допинга. Авторитет-
ный канадский портал TSN 
сообщил, что больше поло-
вины из 30 игроков сборной 
провалили допинг-тест — в 
их пробах якобы были обна-
ружены следы мельдония, 
из-за которого временному 
отстранению подвергся уже 
целый ряд известных отече-
ственных спортсменов. Дру-
гие источники поддержива-
ли эту версию.

Российская сторона, прав-
да, выступала с ее опровер-
жениями. Так, член правле-
ния МХЛ Герман Скоропу-
пов заявил «Р-Спорту», что не 
верит в то, что игроки сбор-
ной принимали допинг, по-
тому что «в этом нет логики». 
Сергей Голубович отказался 
комментировать случившее-
ся. А управляющий директор 
МХЛ Алексей Морозов лишь 
дал понять, что жесткого и 
регулярного допинг-контр-
оля в лиге фактически не бы-
ло. Господин Морозов расска-
зал, что контроль проводил-
ся в начале сезона, то есть в 
прошлом году, когда мельдо-
ний еще не был включен в 
список запрещенных препа-
ратов. Но, после того как бы-
ла отозвана лицензия у Рос-
сийского антидопингово-
го агентства, тестирование 
больше не проводилось.

При этом невозможно не 
обратить внимания на то, что 
в составе команды, которая 
отправится в США, все же бу-
дут пять игроков 1998 года ро-
ждения. Но все они выступа-
ют не в России, а за североаме-
риканские юниорские клубы. 
В Северной Америке мельдо-
ний не сертифицирован и по-
этому не применяется.

Александр Петров

Сергей Карякин (на фото) 
решил, что встреча с Маг-
нусом Карлсеном до чем-
пионского матча не впи-
сывается в его планы   
  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

К О Н Т Е К С Т
М Е Л Ь Д О Н И Й  Н А Ш Л И 
В  Ж Е Н С К О М  Ф У Т Б О Л Е

Запрещенный препарат мельдоний обнаружен в допинг-пробах игро-
ков женской сборной России по футболу, сообщает телеканал «360» 
со  ссылкой на двух источников, знакомых с ситуацией. Телеканал отмеча-
ет, что проверка на допинг была проведена в рамках сбора национальной 
команды в преддверии отборочного матча чемпионата Европы со сборной 
Венгрии, который состоится 12 апреля в Санкт-Петербурге. Количество 
спортсменок, уличенных в применении запрещенного препарата, не уточ-
няется. Ранее официальный сайт РФС сообщил, что из-за травм не смо-
гли прибыть в расположение команды вратарь Эльвира Тодуа и защитница 
Анна Беломытцева. «Р-Спорт»

В Лас-Вегасе на арене MGM 
Grand завтра состоится, ви-
димо, последний бой с уча-
стием одного из самых 
знаменитых боксеров сов-
ременности — Мэнни Па-
кьяо. Соперником 37-летне-
го филиппинца в поединке 
в категории до 63,5 кг будет 
американец Тимоти Брэд-
ли, с которым он встретится 
уже в третий раз. Ожидает-
ся, что после этого боя Мэн-
ни Пакьяо, становившийся 
чемпионом мира в восьми 
весовых категориях и за-
работавший на ринге почти 
$0,5 млрд, покинет профес-
сиональный ринг и окон-
чательно сфокусируется 
на карьере политика.

Бойцов, которые по своим 
достижениям сравнимы с Мэн-
ни Пакьяо, в истории мирового 
бокса совсем немного. Филип-
пинца даже можно считать уни-
кальной личностью, посколь-
ку никому, кроме него, не уда-
валось стать чемпионом мира 
в восьми разных весовых кате-
гориях — начиная с наилегчай-
шей (до 50,8 кг) и заканчивая 
первой средней (до 69,9 кг). То 
есть можно сказать, что чем су-

щественнее прибавлял в весе 
Мэнни Пакьяо, тем весомее ста-
новилась его уникальная кол-
лекция чемпионских поясов. 
При этом четырежды подряд (с 
2008 по 2011 год) он признавал-
ся лучшим боксером мира вне 
зависимости от весовой кате-
гории по версии авторитетного 
журнала The Ring. И вот, кажет-
ся, настало время уходить.

Бой с американцем Тимо-
ти Брэдли, который пройдет 
на ринге MGM Grand, самой 
статусной боксерской арене, 
анонсирован как заключитель-
ный в карьере Мэнни Пакьяо. В 
ближайшем будущем великий 
левша, обожавший крушить 
оборону соперников своими 
фирменными хуками в ближ-
нем бою, собирается оконча-
тельно переквалифицировать-

ся в политики. Пока он изби-
рался только в Палату предста-
вителей филиппинского пар-
ламента, в которой заседают 
286 депутатов, а в мае намерен 
попробовать выиграть выборы 
в высшую палату — Сенат, со-
стоящий из 24 человек.

Правда, насколько успешно 
пойдут дела на новом попри-
ще у аса мирового бокса, неяс-
но. Пока Мэнни Пакьяо счита-
ется консервативным христи-
анским политиком, способным 
на неоднозначные шаги. На-
пример, в феврале он заявил, 
что гомосексуалисты «хуже, чем 
животные», после чего компа-
ния Nike практически мгновен-
но расторгла с ним контракт. В 
итоге пришлось делать то, к че-
му чемпион на ринге категори-
чески не привык,— извиняться.

Впрочем, весь долгий путь, 
который прошел Мэнни Па-
кьяо в профессиональном бок-
се, доказывает неординарность 
характера и таланта этого атле-
та, который между прочим на-
чинал с самых низов. За свой 
первый профессиональный че-
тырехраундовый бой, состояв-
шийся 25 января 1995 года на 
острове Миндоро в присутст-

вии нескольких сотен болель-
щиков, Пакьяо получил 1 тыс. 
филиппинских песо, что по 
нынешнему курсу составляет 
всего $21. А добирался туда бу-
дущий чемпион на пароме, ку-
пив билет самостоятельно.

Гонорары постепенно ро-
сли, пока не достигли миллио-
нов долларов, затем — и десят-
ков миллионов, а затем — и со-
тен. Одержав в 65 боях 57 по-
бед при двух ничьих, Пакьяо 
потерпел всего шесть пораже-
ний, в том числе и в предыду-
щем своем поединке — про-
тив Флойда Мейуэзера, состо-
явшемся почти год назад. Тот 
его бой с неуязвимым амери-
канцем называли не иначе как 
бой века. Строго говоря, он 
не оправдал надежд, получив-
шись довольно скучным. Мэн-
ни Пакьяо достаточно много 
атаковал, однако победа еди-
ногласным решением судей 
была присуждена расчетливо-
му оппоненту.

Но это — спортивная сто-
рона. Коммерческая выгляде-
ла совершенно иначе. Общая 
сумма, которую собрал тот бой 
благодаря различным контрак-
там — телевизионным, спон-
сорским, составила примерно 
$500 млн. Большая часть сум-
мы пошла на обеспечение при-
зового фонда и была поделена 
в соотношении 60 к 40 в пользу 
Мейуэзера. Но гонорар Пакьяо 
все равно получился колоссаль-
ным — более $100 млн.

Что же касается поединка 
Пакьяо с 32-летним Брэдли, то 
в данном случае филиппинец 
заработает $7 млн плюс около 
$20 млн из доходов за телетран-
сляции. Американцу же доста-
нется соответственно $4 млн и 
$6 млн. Это будет третий бой 
соперников, причем на том же 
самом ринге. 9 июня 2012 года 
Брэдли удалось одержать весь-
ма спорную победу, а 12 апре-
ля 2014-го Пакьяо взял убеди-
тельный реванш. Чем бы их 
очередной матч ни закончил-
ся, Мэнни Пакьяо расстанет-
ся с боксом в статусе легенды 
— и легенды очень-очень бога-
той. Американские источники, 
подсчитав общую сумму при-
зовых, заработанных филип-
пинцем в карьере, выяснили, 
что она лишь чуть-чуть не дотя-
гивает до $0,5 млрд.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т S H O W T I M E  З А П Л АТ И Т  $ 1  М И Л Л И О Н  З А  Б О Й  А Л Е К С А Н Д Р А  П О В Е Т К И Н А

Американский телеканал Showtime заплатит около $1 млн 
за трансляцию боя за титул чемпиона мира по версии 
Всемирного боксерского совета (WBC) между россиянином 
Александром Поветкиным и американцем Деонтеем Уайлде-
ром. Об этом сообщил организатор поединка, руководитель 
промоутерской компании «Мир бокса» Андрей Рябин-
ский. «С Showtime у нас нормальный диалог. Сейчас идет 
разговор о том, что они у нас будут покупать трансляцию 

этого боя в Америке. Когда был бой Александра Поветкина 
с Владимиром Кличко, телеканал RTL выкупил у нас права 
на Германию за €5,5 млн. Сейчас для Showtime это будет 
в пределах $1 млн»,— сказал господин Рябинский. Поединок 
Поветкина с Уайлдером состоится в московском спортком-
плексе «Мегаспорт» 21 мая. В послужном списке американ-
ца 36 побед (35 нокаутом) и ни одного поражения. На счету 
Поветкина 30 побед (22 нокаутом) и одно поражение. ТАСС

Даже проиграв  главный 
бой жизни — с  Флойдом 
Мейуэзером,  Мэнни 
 Пакьяо (справа) не рас-
стался с репутацией бок-
сера, умеющего лучше 
других конвертировать 
свои способности в попу-
лярность у болельщиков 
и денежные доходы      
ФОТО AFP

Команде Виталия 
 Прохорова (на пе-
реднем плане), кото-
рую специально го-
товили к юниорско-
му чемпионату мира, 
так и не удалось пое-
хать на первенство    
  ФОТО КРИСТИНЫ  

КОРМИЛИЦЫНОЙ/ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/4 финала. Первые матчи. «Вольфсбург»—
«Реал» 2:0 (Родригес, 18 (пен.); Арнольд, 25). 
ПСЖ—«Манчестер Сити» 2:2 (Ибрахимович, 41; 
Рабьо, 59 — Де Брёйне, 38; Фернандинью, 72). 
Ответные матчи — 12 апреля.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Вашингтон»—«Бруклин» 121:103. «Индиана»—
«Кливленд» 123:109 (Мозгов, 4 очка; Ка-
ун (оба — «Кливленд»), 2 очка). «Орландо»—

«Детройт» 104:108. «Бостон»—«Нью-Орле-
ан» 104:97. «Нью-Йорк»—«Шарлотт» 97:111. 
«Даллас»—«Хьюстон» 88:86. «Портленд»—
«Оклахома» 120:115. «Лос-Анджелес 
Лейкерс»—«Лос-Анджелес Клипперс» 81:91.

Единая лига ВТБ

«Зенит» (Россия)—«Калев» (Эстония) 101:69.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Торонто»—«Колумбус» 1:5 (Бобровский 
(«Колумбус»), отразил 26 бросков из 27). 
«Детройт»—«Филадельфия» 3:0. «Эдмонтон»—
«Ванкувер» 6:2.
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